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КОРОлЕвСТвО НОвых ИдЕй  
СТОлКНУвшИСь С вНЕПлАНОвОй ОСТАНОвКОй дЕяТЕльНОСТИ  
И ПАдЕНИЕМ СПРОСА, БИзНЕС ИСКАл выхОд в дИвЕРСИфИКАЦИИ 
ПРОИзвОдСТвА И УСлУГ. НЕКОТОРыМ ОНА ПОзвОлИлА  
НЕ ТОльКО СОхРАНИТь КОллЕКТИвы И НИвЕлИРОвАТь выПАдЕНИЕ 
дОхОдОв ОТ ОСНОвНОй дЕяТЕльНОСТИ, НО И выйТИ НА НОвыЕ 
РыНКИ И дАжЕ зНАчИТЕльНО НАРАСТИТь ОБОРОТы. BG ИзУчАл 
ПРИМЕРы КОМПАНИй, для КОТОРых КРИзИС СТАл вРЕМЕНЕМ 
вОзМОжНОСТЕй. АНАСТАСия ЦЫбиНА

Обусловленный пандемией период вы-
ступил лакмусовой бумажкой в россий-
ской экономике, испытав на прочность 
большинство сфер бизнеса. Для одних он 
стал причиной дефолта, а другим послу-
жил стимулом к инновациям и развитию 
иных возможностей. «Процесс диверси-
фикации бизнеса и производств в 2020 
году достигает рекордных максимумов и 
уже превысил прошлогодний показатель 
на 12%, а у нас впереди еще несколько 
месяцев,— говорит член совета директо-
ров ПАО «Тольяттиазот» Николай Неплю-
ев.— Примерно 37% компаний Петербур-
га активно задействовали антикризисные 
меры. И это только официально оглашен-
ные реоптимизации, о которых мы знаем 
из заявлений самих компаний и общей 
статистики. На самом деле значительно 
большая доля предприятий проводила ди-
версификацию, но не всем удалось». 

Самозащита Самым логичным шагом 
на пути диверсификации стало освое-
ние производства дефицитных в период 
пандемии позиций и продуктов, в первую 
очередь — различных средств индиви-
дуальной защиты (СИЗ). В  комитете по 
промышленной политике, инновациям и 
торговле Петербурга (КППИТ) сообщи-
ли, что на производство СИЗ перепро-
филировались более сотни предприятий 
и предпринимателей. Среди наиболее 
ярких примеров перечисляют компании 
Red  Fox, «Нордпласт», «Стайер», «Ви-
лайн» и «Экотен». Петербургские инже-
неры разработали оборудование и авто-
матизированную линию для производства 
масок мощностью 100  тыс. штук в день. 
В пик пандемии выпуск масок составлял 
до 800 тыс. штук в день.

«В период самоизоляции мы столкну-
лись с падением продаж, в апреле они 

упали на 63% в натуральном выраже-
нии,— говорит Елена Тумасян, директор 
по маркетингу компании «Нордпласт», 
выпускающей детские пластиковые 
игрушки.— И мы очень быстро развер-
нули производство в сторону изготов-
ления средств защиты. Инвестиции в 
покупку новых линий составили более 
35 млн рублей. Помимо этого, мы заку-
пили материалы и обучили персонал». 
По состоянию на август маски и анти-
септики занимали 90% оборота компа-
нии, продавались они через торговые 
сети и аптеки. При этом «Нордпласт» 
не планирует отказываться от произ-
водства основной продукции, а новую 
намерен оставить в линейке и после 
завершения пандемии: в недалеком бу-
дущем, считают представители компа-
нии, общество будет использовать СИЗ 
чаще. ➔ 14
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КолонКа реДаКтора

внимание, бухучет!
Когда мы в этот раз стали ранжиро-
вать компании по приросту выручки, 
выяснилось, что в топ выходят не 
структуры с триллионными оборота-
ми, а малоизвестная фирма из Куп-
чино, торгующая автодеталями. ее 
выручка в 2017 году была 1,6 млрд 
рублей, в 2018-м — 1,4  млрд, а в 
2019-м — 1,8  трлн. такой разрыв 
показали еще несколько юрлиц, ра-
нее в рейтинг не попадавшие и не 
имевшие возможности за прошлый 
год настолько критически нарастить 
обороты. оказалось, что данные 
отчетности по части компаний за 
2019 год приведены не в тех едини- 
цах — помноженными на тысячу. 
раньше бизнес сдавал бухгалтер-
скую отчетность в центр информа-
ции росстата и копию — в Федераль-
ную налоговую службу. С 2020 года 
вся отчетность проводится через 
инфоресурс ФнС. оттуда ее берут 
и системы проверки контрагентов, 
выборками которых мы пользуемся 
при составлении рейтинга.

По словам представителей 
«СПарК-интерфакс», описанные 
выше «баги» обычно происходят 
из-за ошибочного заполнения форм 
бухгалтером самой компании. Парт- 
нер налоговой практики BMS Law 
Firm Давид Капианидзе отмечает, 
что с перебоями работает система 
ФнС. 

«михаил мишустин давно плани-
ровал соединение росстата и  ФнС, 
так как это одни и те же деньги, 
но в разных смыслах. теперь как 
премьер он это осуществил. Для 
налогоплательщиков это хорошо, 
потому что принцип ”одного окна“ 
сокращает время и затраты»,— счи-
тает доцент кафедры оценочной 
деятельности и корпоративных 
финансов университета «Синергия» 
наталья бондарева. По мнению гос- 
подина Капианидзе, такие измене-
ния всегда сопровождаются долгим 
периодом адаптации, во время кото-
рого возникают различные ошибки 
в показателях: «Для бизнеса это 
дополнительная нагрузка, так как 
придется проверять все данные за 
ФнС, пока система не заработает 
нормально».

мы же были вынуждены пере-
проверять информацию в компани-
ях и вручную убирать из исследова-
ния игроков, чьи показатели за 2019 
год очевидно ошибочны. в  сервисе 
ФнС есть возможность корректиро-
вать данные, напоминают в СПарКе. 
BG советует проявить бдительность 
и воспользоваться ею.

КолонКа реДаКтора

елена больШаКова,
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE «КОМПАНИИ»

➔

ПреДПриятия не Планируют отКазыватьСя от выПуСКа нероДных Для Себя «КовиДных» Категорий товаров, веря в Сохранение объемов СПроСа на них и ПоСле оКончания 
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11 ➔ Компания Mixit, выпускающая уходо-
вую и декоративную косметику для лица, 
тела и волос в Подмосковье, с марта пе-
решла на производство антисептических 
средств: санитайзеров разного объема, 
антибактериального мыла и гелей для 
душа, а также масок. «За одну рабочую 
неделю нам удалось переориентировать 
производственные мощности. С  лета 
2019 года мы выпускали антисептики в 
яркой упаковке, с модной отдушкой, хотя 
никогда не делали ставку на этот вид про-
дуктов,— делится опытом сооснователь 
Mixit Олег  Пай.— Поскольку у нас есть 
собственная материально-техническая 
база, лаборатория, технологи, совре-
менное оборудование и разработка, мы 
успели за два дня переписать формулу 
существующего продукта, подобрать сы-
рье и начать реализовывать первые вар-
ки антисептических средств. Довольно 
оперативно зарегистрировали продукт в 
соответствующих инстанциях. Мощность 
производства позволяет вырабатывать 
от 25  до 40  тыс. единиц». Основные за-
траты, подчеркивает господин Пай, были 
связаны с закупками изопропилового 
спирта, стоимость которого выросла  
с 70 до 1015 рублей за литр. «Карантин-
ный» ассортимент составляет сейчас  
2% выпускаемых продуктов.

В  процесс включилась не только лег-
кая промышленность, но и представители 
тяжелого машиностроения. В  июле про-
изводитель геотермальных и низкотемпе-
ратурных воздушных тепловых насосов 
«Силагнис» скорректировал продуктовую 
линейку предприятия в особой экономи-
ческой зоне Петербурга (ОЭЗ). Он принял 
решение о выпуске медицинских изделий 
бытового и промышленного назначе- 
ния — антисептики, флаконы, тест-
системы для лабораторий. «Ранее мы пла-
нировали начать строительство второй 
очереди предприятия в ОЭЗ, но в услови-
ях пандемии решили использовать суще-
ствующие площади и диверсифицировать 
наше производство, сохранив рабочие ме-
ста и оказывая посильную помощь стране 
в покрытии дефицита необходимых то-
варов,— комментирует исполнительный 
директор ООО «Силагнис» Гузаль Каси-
мова.— На данный момент соотношение 
старых и новых продуктов составляет  
60 к 40, при этом новая линейка заняла 
почти 80% выручки предприятия». 

Дело не в Деньгах В  Министерстве 
промышленности и торговли России кон-
статируют, что в стране по каждому виду 
антиковидной продукции сформирова-
лись опорные регионы-производители: 
«В части медицинских масок это Москва, 
Тверская, Брянская и Нижегородская об-
ласти. По защитным костюмам — Мос- 
ковская, Свердловская, Ленинградская 
и Ивановская области. Антисептики — 
Ставропольский край. В  период панде-
мии переориентировалось более 2  тыс. 
предприятий легкой промышленности». 
Максимальные суточные мощности рос-
сийских производителей, по данным Мин-
промторга, сегодня достигают 14 млн ме-
дицинских масок, 530 тыс. респираторов, 
200  тыс. защитных костюмов, 115  тыс. 
пар перчаток, 50  тыс. защитных очков и 
380 тыс. литров антисептиков. 

При этом не всегда переналадка линий 
влетала в копеечку. По словам Владимира 
Буйвидиса, сооснователя и руководителя 
фирмы — производителя интерактивного 
оборудования BM  Group, налаживание 

выпуска оборудования для предотвраще-
ния эпидемий (бесконтактных санитай-
зеров, киосков Immuno, тепловизоров, 
сигнальных ворот) потребовало менее  
1  млн рублей. Их составили затраты на 
НИОКР и маркетинговые расходы по вы-
воду товара на рынок. «Сейчас доля этой 
продукции составляет около 20% от всех 
продаж компании, за ближайшие не-
сколько месяцев планируется довести 
ее до 40%»,— рассказывает господин 
Буйвидис. Его группе компаний диверси-
фикация позволила увеличить выручку, 
чистую прибыль «и уверенно смотреть в 
будущее».

АО  «Ледванс» для запуска в Смолен-
ске производства бактерицидных ламп 
Ledvance Tibera UVC инвестиции не по-
требовались: они собираются на тех же 
линиях, что и люминесцентные. «Слож-
ность состояла в том, чтобы наладить 
поставку качественных комплектующих, 
прежде всего специального увиолевого 
стекла для производства безозоновых 
бактерицидных ламп. Оно выпускается в 
очень ограниченном количестве на трех-
четырех европейских предприятиях, по-
этому дефицит отмечается в целом на ми-
ровом уровне. И это мешает увеличению 
мощности завода еще на 40%»,— делится 
менеджер по развитию бизнеса компании 
«Ледванс» Екатерина Журавлева. По ее 
словам, диверсификация производства 
помогла нивелировать двадцатипроцент-
ное снижение спроса на люминесцент-
ные лампы, связанное как с глобальным 
переходом на светодиодное освещение, 
так и с ограничениями в строительстве и 
других отраслях на фоне пандемии коро-
навируса. Производственные мощности 
позволяют выпускать до 80 тыс. единиц 
новой продукции ежедневно, ее доля в 
общем объеме производства составляет 
около 50%. 

интереСы гоСуДарСтва Все пере-
численные BG компании намерены оста-
вить нововведения в продуктовой линей-
ке, так как уверены в сохранении спроса. 
Теми же бактерицидными лампами, отме-
чает госпожа Журавлева, Роспотребнад-
зор рекомендовал оснащать помещения 
бюджетным и коммерческим организа-
циям с высокой циркуляцией персонала 
и посетителей, а это и торгово-развлека-
тельные центры, и коммерческие органи-
зации по реализации товаров и оказанию 
услуг любых масштабов, и офисы госу-
дарственных организаций и корпораций. 
Для поддержания эффективности бакте-
рицидных установок эти лампы будут не-
обходимы как расходный материал, пери-
одически требующий замены. 

Резидент петербургской ОЭЗ, компа-
ния «Биопалитра», рассчитывает выйти 
на поле диагностики новой инфекции: в 
пандемию она заявила о готовности за-
пустить производство тест-систем на 
определение COVID-19. Компания выпол-
нила НИР и ОКР по разработке теста на 
суммарные антитела к SARC CoV-2 со-
вместно с компаниями «Некстген» и «Ге-
нетико», выступив производственной пло-
щадкой и соразработчиком, и ожидает 
выдачу регистрационного удостоверения 
на серию по 430-му постановлению пра-
вительства, предполагающему ускорен-
ную регистрацию. «Мы переключились на 
разработку количественного теста на ан-
титела к COVID, который ориентирован на 
определение защитного титра антител по-
сле вакцинации или после перенесенной 

инфекции. Все качественные тесты в на-
стоящий момент говорят только о факте 
контакта иммунной системы с патогеном. 
Количественный тест должен ответить на 
вопрос о степени защиты организма от 
повторного заражения или об эффектив-
ности вакцинации»,— рассказал дирек-
тор «Биопалитры» Николай Максимов. 
Вывод новых продуктов запланирован в 
горизонте трех-пяти лет. 

«Ряд наших резидентов диверсифи-
цировали свои проекты и производства, 
используя свои мощности, накопленный 
кадровый потенциал и высокотехноло-
гичное оборудование. Компании 

”
Био-

хит“, 
”
Вертекс“, 

”
Силагнис“ подтвердили 

возможность, при существующем запро-
се от госорганов и города, быстро под-
строиться под необходимость выпуска 
дефицитной продукции»,— комментирует 
генеральный директор АО «ОЭЗ Санкт-
Петербург» Тамара Рондалева. 

В Смольном отмечают, что за первое 
полугодие объемы отгрузки лекарствен-
ных средств и применяемых в медицин-
ский целях материалов в Петербурге уве-
личились на 31,7%, до 24,9 млрд рублей. 

С новыми Силами Николай Неплюев 
считает ярким примером успешной опти-
мизации петербургскую компанию «Экс-
пофорум-Интернешнл». «Когда из-за ка- 
рантина были закрыты и простаивали 
комплексы 

”
Ленэкспо“ и 

”
Экспофорум“, 

ситуация для них могла оказаться крити-
ческой,— вспоминает эксперт.— Одна-
ко 

”
Экспофорум“ даже не рассматривал 

свои действия как стратегию выживания. 
Для них это была возможность, которую 
они успешно использовали для развития, 
модернизации и обновления компании. 
Были запущены инновационные проекты 
по внедрению диджитализации и освое-
нию нового для компании медиапростран-
ства в глобальной сети, созданы новые 
отделы, привлечены соответствующие 
специалисты и реализованы проекты, до 
которых раньше руки никак не доходили. 
Кризис не только не пошатнул позицию 
компании, но и способствовал ее выходу 
на новые рынки».

Владелец ювелирного дома Cluev Илья 
Клюев, обладая двадцатилетним опытом 
работы на рынке цветных камней и брил-
лиантов, в пандемию первый раз столк- 
нулся с ситуацией, когда невозможно 
увидеть и оценить качество камня, что, 
несмотря на все технические новшества, 
не позволяет принимать правильные ре-
шения о покупке. «Фактически поставки 
цветных камней и бриллиантов в Россию 
были остановлены. Самым правильным 
решением было бы приобретать камни, 
ограненные в России. Однако наша стра-
на, добывая алмазов на $4,5 млрд в год, 
гранит бриллиантов в лучшем случае на 
$100 млн»,— рассказывает господин 
Клюев. 

Выкупив у  «Алросы», основного по-
ставщика алмазов и бриллиантов в Рос-
сии, всю продукцию, компания столкну-
лась с дефицитом обработанных камней. 
Решение было найдено неожиданно: юве-
лирный дом арендовал простаивающие 
производственные мощности в Смолен-
ске, собрал коллектив из 15  человек и 
приобрел у «Алросы» первую партию не-
ограненных камней стоимостью $100 тыс. 
«Через месяц работы мы не только огра-
нили 200 бриллиантов, но и получили до-
полнительную маржинальность в 15%. 
Теперь наша стратегия по развитию брил-

лиантового рынка России — за счет про-
даж относительно крупных камней сред-
ней стоимостью в несколько миллионов 
рублей с потенциалом годового оборота 
в 2  млрд рублей — дополнилась созда-
нием коллекции Russian Cut со средней 
стоимостью в несколько сотен тысяч руб- 
лей и потенциальным годовым оборотом 
в 5  млрд рублей. Это существенно рас-
ширяет наши возможности и прибыль для 
инвесторов»,— гордится господин Клюев. 

на  Счет лояльноСти Наибольший 
урон период самоизоляции нанес инду-
стрии офлайн-развлечений — все объ-
екты, приносящие прибыль, перестали 
функционировать. И представители мало-
го и среднего бизнеса в этой сфере при-
нялись искать варианты. 

Посещаемость квест-комнат упала, и 
сеть интерактивных развлечений «Клау-
строфобия», вложив в исследования рос-
сийского и зарубежного рынков 2,3  млн 
рублей, решила инвестировать еще бо-
лее 5 млн рублей в производство онлайн-
продуктов. На выходе компания получила 
уникальную технологию «Аватар», позво-
ляющую удаленно управлять человеком, 
физически находящимся на локации, и 
попутно создала несколько онлайн-про-
дуктов в области b2b и b2c. По словам 
генерального директора сети Владимира 
Жиганова, за время карантина выруч-
ка «Клаустрофобии» упала на 70%, но 
благодаря быстрой адаптации и запуску 
новых продуктов компания смогла про-
должить деятельность и избежать 100% 
убытков. 

С  апреля по июнь в четыре раза по 
сравнению с аналогичным периодом 
2019 года увеличилась выручка проекта 
My  Hygge Box, несмотря на то, что эти 
месяцы не сезон для подарков ручной 
работы, которыми занимается компания. 
«Мы переориентировались на другой 
рынок сбыта и расширили ассортимент, 
ввели бесконтактную адресную достав-
ку подарков: многие люди хотели под-
держать близких какой-то милой посыл- 
кой, — объясняет основательница про-
екта Анна Кальченко.— Чтобы доставка 
была еще быстрее и удобнее клиенту, 
мы начали продавать свою продукцию на 
маркетплейсах Wildberries, Ozon и 

”
Ян-

декс.Маркет“. В  организацию поставок 
вложили несколько сотен тысяч рублей, 
но окупили их уже на второй месяц». 

Николай Неплюев считает, что благо-
даря критической ситуации, в которую 
попали игроки многих рынков, повыси-
лась лояльность к партнерству и сотруд-
ничеству со стороны многих компаний, 
как внутри собственной отрасли, так и 
на рынке в целом. «Многие поняли, что 
прежде всего необходимо повышать кон-
курентоспособность за счет качества 
продукции, доверия потребителей и под-
держки партнеров, а не стремиться к ав-
тономии. Этот нюанс впоследствии поло-
жительно скажется на улучшении климата 
в бизнесе, снижении агрессивной рекла-
мы и повышении качества продукции,— 
полагает эксперт.— Большой импульс к 
развитию получили логистика и диджита-
лизация экономики». Те компании, кото-
рые обанкротились, смогут начать заново 
в качестве субподрядчиков в партнерстве 
с более прогрессивными и надежными 
флагманами рынка, оптимистичен госпо-
дин Неплюев. «В итоге мы получим стаби-
лизацию рыночной экономики, и это об-
надеживает»,— заключает он. n
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ОСТАНОвКА НА КРАСНый вИРУСНыЕ вЕяНИя НЕ ОБОшлИ 
СТОРОНОй РОССИйСКИЕ АвТОзАвОды, зАСТАвИв Их ПРИТОРМОзИТь выПУСК МАшИН. 
НЕСМОТРя НА ТО, чТО ПРОИзвОдИТЕляМ ОТНОСИТЕльНО БыСТРО УдАлОСь вЕРНУТьСя  
К РАБОТЕ И дАжЕ зАПУСТИТь ПРОЕКТы РАзвИТИя, ПЕРСПЕКТИвы АвТОРыНКА  
И ПРЕдПРИяТИй ОСТАюТСя НЕОПРЕдЕлЕННыМИ. дМиТРий бЫчиН

черный аПрель Согласно данным Ас-
социации европейского бизнеса (АЕБ), 
в апреле этого года в РФ было продано 
38,9  тыс. автомобилей, что ниже пока-
зателя апреля 2019-го сразу на 72,4%. 
«Российская автомобильная промышлен-
ность столкнулась с крупнейшим месяч-
ным падением розничных продаж за всю 
историю статистических данных, соби-
раемых АЕБ. 

”
Черный апрель“ 2020 года 

нанес сильнейший удар по ликвидности 
дилеров, а в среднесрочной перспекти- 
ве — даже по их устойчивости»,— отме-
чал тогда глава комитета автопроизводи-
телей АЕБ Томас Штерцэль. 

На фоне ограничений и режима нера-
бочих дней в связи с пандемией коронави-
руса все три петербургских автозавода — 
Toyota, Nissan и Hyundai — приостановили 
работу в конце марта. Раньше всех к ней 
вернулся Hyundai: предприятие возобно-
вило деятельность в одну сокращенную 
смену уже 13  апреля. Конвейеры Toyota 
заработали 12 мая, а с 18 мая — и Nissan. 
«Все ведущие заводы так или иначе оста-
навливали производство из-за вводимых 
в стране ограничений, вызванных панде-
мией. Летом это сказалось сокращением 
дилерских запасов и дефицитом автомо-
билей, в том числе всех ведущих брен- 
дов — Lada, Kia, Hyundai, Skoda и других,— 
перечисляет ведущий эксперт агентства 
«Auto-Dealer-СПб» Евгений Еськов.— Для 
кого-то дефицит наступил в июле, для 
кого-то в августе. Все зависело от сроков, 
в которые останавливались заводы».

Судя по апрельской статистике про-
даж, сильнее всего пострадал Hyundai: 
они снизились на 84%, до 2,4  тыс. авто-
мобилей. Выпускаемых на петербургском 
заводе компании моделей Solaris было 
продано лишь 603  штуки — на 4,5  тыс. 
меньше, чем в апреле 2019 года. Продажи 
кроссовера Creta, также собираемого в 
Петербурге, составили чуть более 1  тыс. 
(минус 5 тыс. к апрелю 2019 года). Модели 
заняли 19-е и 8-е места соответственно в 
топ-25 самых востребованных в РФ. 

Реализация автомобилей Toyota упала 
на 70%, до 2,6 тыс. машин. Camry и RAV4 
в Петербурге было продано 649 (минус 
2  тыс. год к году) и 601 (минус 1,6  тыс.) 
единиц. Позиции в рейтинге — 16-я и 20-я 
соответственно. 

Nissan в апреле продемонстрировал 
не столь сильную динамику падения, как 
у двух других автопроизводителей (минус 
59%), однако в физическом объеме реали-
зация составила 1 тыс. машин, что вдвое 
меньше, чем у Hyundai и Toyota. Кроме 
того, ни одна из моделей концерна в апре-
ле текущего года не вошла в топ-25 про-
даваемых на российском рынке. 

воССтановление С ПаДением В мае 
и июне российский рынок продолжал па-
дать, в июле продемонстрировал кратко-
временный рост на 6,8% и в августе вновь 
упал на 0,5%. «Признаки восстановления 

рынка, появившиеся после длившегося с 
начала года периода волатильности, по-
хоже, исчерпали себя. Август традиционно 
не самый активный месяц, однако даль-
нейшее ослабление рубля могло стимули-
ровать продолжение роста»,— говорил в 
связи с результатами последнего летнего 
месяца господин Штерцэль с надеждой, 
что в сентябре на фоне мер государствен-
ной поддержки ситуация на российском 
автомобильном рынке и тенденции его раз-
вития до конца года будут более ясными.

Nissan в августе продемонстрировал 
падение продаж более чем на треть, до 
3,9  тыс. авто, а выпускаемый на петер-
бургском заводе Qashqai занял 18-е место 
в топ-25 наиболее востребованных моде-
лей с результатом 1,8 тыс. (минус 321 шту-
ка год к году). 

Продажи Hyundai в прошлом месяце 
выросли почти на четверть, до 17,5  тыс. 
автомобилей. Creta разошлась тиражом 
в 7,6 тыс. (плюс 2 тыс.), Solaris — 4,9 тыс. 
(плюс 454  машины). Кроссовер занял в 
топе четвертую строчку, седан — шестую. 

Отрицательную динамику в 22% за 
август показала Toyota, реализовав 
7,1 тыс. автомобилей. RAV4 и Camry за-
няли 14-е и 13-е места в рейтинге самых 
продаваемых с результатами 2,5  тыс. 
(минус 426) и 2,7 тыс. (минус 169) машин 
соответственно. 

из роССии С болью Евгений Еськов 
отмечает, что у всех городских автозаво-
дов положение в настоящее время разное. 
«Hyundai — это массовый сегмент, где как 
минимум на ближайшие несколько меся-
цев будет действовать хотя бы программа 
поддержки авторынка. Toyota продолжает 
выпускать всего две модели, на которые 
есть стабильный спрос. Тут не может быть 
слишком большого падения или слишком 
серьезного роста в ближайшее время. 

Nissan находится в каком-то закостенелом 
состоянии: марка постепенно становится 
похожа на такие бренды, как Suzuki или 
Mazda, хотя по объемам продаж заметно 
их выше. Но на это влияют решения гло-
бального руководства, поэтому россий-
ское представительство сейчас работает 
с теми моделями, которые есть. Частич-
но заводу помогает расширение парка 
каршеринга, где популярны автомобили 
Qashqai»,— размышляет эксперт.

Источник, близкий к автомобилестро-
ительной отрасли Петербурга, отмеча-
ет, что Toyota делает производственную 
ставку на хорошо продаваемые в России 
модели, не часто экспериментируя с вы-
водом новых, тщательно и долго анализи-
руя рынок перед тем, как все-таки это слу-
чается. «Такая позиция, с одной стороны, 
формирует пул постоянных клиентов, ко-
торые в случае ухудшения экономической 
ситуации лишь отложат покупку на время, 
но не откажутся от нее, с другой — позво-
ляет максимально оптимизировать работу 
производственной площадки, если гово-
рить о выпускаемых в России моделях»,— 
считает он, добавляя, что у Toyota есть 
преимущество в виде востребованности 
у корпоративных клиентов и госорганов. 
В  мае японский концерн также объявил, 
что будет экспортировать автомобили 
российской сборки в Армению. 

Аналогичные фактор спроса есть у 
Hyundai: его седан популярен в таксопар-
ках и каршеринге, а экспорт моделей рос-
сийской сборки налажен в ряд стран СНГ. 
Но даже без учета этого модели концер-
на, выпускаемые на заводе в Петербурге, 
числятся среди наиболее продаваемых в 
России, а менеджмент неоднократно го-
ворил, что площадка работает с макси-
мальной загрузкой. В  конце июля компа-
ния Hyundai подала ходатайство о покупке 
завода General Motors в Петербурге, кото-

рый прекратил работу в 2015 году, и уже 
в начале августа получила одобрение ве-
домства на приобретение. Детали перего-
воров ни одна из сторон не комментирует, 
будущее назначение законсервированно-
го завода в случае его покупки корейским 
автоконцерном также неизвестно, однако 
в настоящее время автомобили Hyundai 
собираются также и в Калининграде на 
площадке «Автотора», и вариант, при ко-
тором компания решит перенести в Пе-
тербург производство части модельной 
линейки, не исключен. 

Nissan в апреле объявил о сокращении 
на своем петербургском заводе около 
450 сотрудников из 2 тыс. в связи с небла-
гоприятной ситуацией на автомобильном 
рынке РФ в целом, которая в тот момент 
усилилась пандемией. Тогда же было объ-
явлено и о переходе завода к работе в 
одну смену. Концерну не приходится рас-
считывать на большие продажи в корпо-
ративные автопарки и такси, остается 
только каршеринг. Японская компания со-
средоточилась на производстве в Петер-
бурге автомобилей популярного класса 
кроссоверов и в августе даже объявила 
о запуске новой технологии на площад- 
ке — нанесении двухкомпонентного лака 
на автомобили, что повышает устойчи-
вость кузова к химическим и механиче-
ским воздействиям. 

В период пандемии ряд СМИ сообщали 
о планах по закрытию заводов Nissan, фи-
гурировала в них и российская площадка. 
В мае концерн объявил об уходе из России 
своего бренда Datsun. По мнению экспер-
тов, у Nissan есть возможность вариатив-
ности использования петербургского за-
вода с учетом альянса с Renault, Mitsubishi 
и АвтоВАЗом, однако насколько с учетом 
неблагоприятного рынка такие форматы 
будут экономически целесообразны, пока 
неизвестно. n

Hyundai оФормляет ПоКуПКу завоДа GeneraL MotorS в Петербурге. не иСКлючено, что КомПания ПеренеСет СюДа чаСть СборКи С КалининграДСКого «автотора»
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эКСПертное мнение

эКСПертное мнение

«в ТЕКУщИх УСлОвИях СУБСИдИРОвАНИЕ 
ПОМОГАЕТ СМяГчИТь ПАдЕНИЕ РыНКА  
И СТИМУлИРУЕТ СПРОС» ПО ИТОГАМ ПЕРвОГО ПОлУГОдИя 2020 ГОдА 
«СБЕРлИзИНГ» ПОдТвЕРждАЕТ лИдЕРСТвО СРЕдИ лИзИНГОвых КОМПАНИй ПО ОБъЕМУ  
НОвОГО БИзНЕСА. КОМПАНИя ИщЕТ ПУТИ дИвЕРСИфИКАЦИИ И НОвых ИСТОчНИКОв дОхОдА. 
О вАжНОСТИ для КлИЕНТОв КОНСУльТАЦИОННых СЕРвИСОв, вОзМОжНОСТИ ПОлУчАТь ГОС- 
ПОддЕРжКУ И зАКлючАТь СдЕлКИ ОНлАйН BG РАССКАзАлА дИРЕКТОР СЕвЕРО-зАПАдНОГО 
РЕГИОНАльНОГО фИлИАлА АО «СБЕРБАНК лИзИНГ» ЕКАТЕРИНА ПОПОвА. ВиКТоР СбоРоВ

BuSineSS Guide: Как пандемия повлияла на 
лизинговый рынок? Какие новые тренды 
появились?
еКатерина ПоПова: Безусловно, влияние 
оказалось достаточно серьезным. В  наи-
большей степени пострадали авиация, 
туристическая отрасль, сфера услуг. Да и 
в целом приостановлена реализация круп-
ных инвестиционных проектов. Вместе с 
тем летом мы наблюдали активный рост 
продаж розничного лизинга. В этом есть 
как элемент так называемого отложенного 
спроса, который реализовался после сня-
тия ряда ограничений, так и фактор паде-
ния доходов в отраслях. С учетом сниже-
ния оборотов для многих клиентов лизинг 
становится более привлекательными, осо-
бенно с использованием различных про-
грамм господдержки и субсидирования.

Что касается трендов, то основной из 
них — уход в онлайн-продажи и переход 
на удаленный режим работы. Мы оказа-
лись хорошо подготовленными к этому: 
еще в 2019 году у нас был запущен и отра-
ботан процесс электронного подписания 
сделок. Наши сотрудники мобильны и мо-
гут работать с ноутбуком из любой точки 
России, а системы позволяют безопасно 
обрабатывать все данные через защи-
щенные каналы. Пандемия лишь придала 
импульс некоторым диджитал-процессам. 
Например, мы расширили функционал 
личного кабинета клиента: теперь лизинг 
можно оформить полностью дистанци-
онно, без контакта с клиентским менед-
жером. Клиент загружает документы в 
личный кабинет, выбирает автомобиль 
в нашем электронном стоке, куда под-
ключены крупнейшие дилеры-партнеры, 
получает одобрение и подписывает сдел-
ку электронно-цифровой подписью. На 
протяжении всего срока лизинга обмен 
документами также будет происходить 
электронно, что экономит время и рас-
ходы клиента. На сегодняшний день 82% 
сделок подписывается электронно-циф-
ровой подписью. 
BG: Как вы оцениваете текущий уровень 
конкуренции на рынке и ваши позиции на 
нем? 
е. П.: Несмотря на пандемию, бизнес рас-
тет. По итогам шести месяцев объем роз-
ничного лизинга в Северо-Западном фи-
лиале увеличился на 15% по сравнению с 
первым полугодием 2019 года, а в целом 
по компании рост составил 33%. Мы со-
хранили лидерство в отрасли, подтвердив 
первое место среди лизинговых компаний 
по объему нового бизнеса. Конкуренция 
на нашем рынке очень высокая и давно 
выходит за рамки ценовой. Мы продолжа-

ем работать над продуктовой линейкой. 
Сейчас продумываем набор сервисных 
услуг, которые обеспечат нашим клиентам 
не просто финансовую аренду, но и опре-
деленное сопровождение автомобиля.
BG: Можно ли выделить какой-то флагман-
ский продукт в бизнесе «СберЛизинга», 
на что вы делаете ставку? 
е. П.: Мы работаем во всех отраслях и сег-
ментах экономики, разрабатывая инди-
видуальные продукты под потребности 
сегмента. В  малом и микробизнесе кон-
центрируемся на скорости и простоте, 
более 40% сделок одобряется без предо-
ставления финансовой отчетности за во-
семь часов. Если говорить про средний 
и крупный бизнес, то это гибкость. Такие 
сделки рассматриваются за семь-десять 
рабочих дней, их объем — до 300 млн ру-
блей. Есть и индивидуальные решения для 
сложно структурированных проектов: они 
учитывают все особенности сделки.
BG: Работаете ли вы по программам суб-
сидирования и насколько они востребо-
ваны?
е. П.: В текущих условиях субсидирование 
— это реальная поддержка отрасли, ко-
торая помогает смягчить падение рынка и 

стимулирует спрос. Мы работаем по всем 
программам — это и 811-я субсидия на 
специализированную технику (постанов-
ление правительства РФ от 3  июня 2020 
года № 811.— BG), и 669-я на газомотор-
ную технику (ПП РФ от 13 мая 2020 года), 
но максимальный эффект дает 649-я суб-
сидия — покупка в лизинг колесной техни-
ки (ПП РФ от 8 мая 2020 года). С начала 
2020 года объем сделок «СберЛизинга» 
с 649-й субсидией превысил 13 млрд ру-
блей с более чем 3  тыс. клиентов. В Се-
веро-Западном филиале субсидией вос-
пользовался 361  клиент, объем сделок 
составил 1,2 млрд рублей. 

Что касается крупного бизнеса, то 
здесь большой интерес вызывает по-
становление правительства №  1340, ре-
гламентирующее субсидирование про-
мышленного оборудования. Ряд наших 
клиентов увязывает свои инвестиционные 
программы с применением этой меры под-
держки.

Помимо этого, мы являемся членами 
Национальной газомоторной ассоциации 
и считаем газомоторное топливо перспек-
тивным направлением. В нашей компании 
основную долю продаж техники на ГМТ 

составляют марки КамАЗ, ГАЗ, а также 
автобусы ЛИАЗ и ПАЗ. Также активно ра-
ботаем с компаниями — партнерами по 
совместным программам, предоставляя 
клиентам максимальный уровень скидок 
по основным брендам в сегменте легко-
вых автомобилей и выгодные акции, пред-
ложения в сегменте грузовых авто и спец-
техники. 
BG: Если говорить о крупном бизнесе, с 
какими отраслями вы больше всего рабо-
таете?
е. П.: Мы предлагаем сотрудничество всем 
отраслям, при этом с учетом специфики 
региона у нас есть экспертиза в ключе-
вых отраслях Северо-Запада: лесозаго-
товительной отрасли, промышленности, 
перевозках. В этом году мы финанси-
ровали и промышленное оборудование 
для производителя бумаги с поставкой 
из Италии, и пул вагонов для оператора 
железнодорожной отрасли, и спецтехни-
ку для наших постоянных клиентов, за-
нимающихся дорожным строительством. 
За время пандемии существенно постра-
дала основная отрасль наших клиентов 
— перевозки. Но мы рассчитываем на 
скорейшее восстановление. Под каждую 
область бизнеса мы находим индивиду-
альное решение. 
BG: Что знакового за последний год было 
сделано в сфере клиентского сервиса? 
е. П.: Если отойти от диджитал-процессов, 
то знаковым я бы назвала запуск ряда 
новых услуг. Например, за время панде-
мии в условиях ограничений мы поняли, 
насколько может быть востребованной 
помощь клиенту в выборе подходящего 
автотранспорта и подбора поставщика. 
Теперь у нас есть эта услуга: компания 
обозначает параметры, мы подбираем 
технику и предлагаем поставщиков этой 
модели по всей стране с наилучшими ус-
ловиями. 

Недавно запустили первую некредит-
ную программу «Помощь на дороге». 
Это комплексный сервис для владельцев 
предмета лизинга. Программа включает 
в себя такие опции, как эвакуация ав-
томобиля, экстренная техническая по-
мощь, юридические консультации, ава-
рийный комиссар, такси и другие услуги, 
помогающие водителю в сложных ситуа-
циях в формате 24/7. На данный момент 
услуга доступна на базе трех филиалов с 
дальнейшим масштабированием на всю 
сеть. Планируем широкую линейку таких 
дополнительных продуктов — до десяти, 
часть из которых будет доступна уже до 
конца 2020 года. Цель — диверсифика-
ция бизнеса, новые источники доходов. n
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ПЕРЕСЕСТь НА ГИБРИдНУю МОдЕль  
зАКРыТИЕ АвТОСАлОНОв зАСТАвИлО дИлЕРОв ПЕРЕйТИ в фОРМАТ ОНлАйН-ПРОдАж, 
КОТОРыЕ ПОзвОлИлИ ИМ НЕ ПРЕКРАщАТь РАБОТУ ПОлНОСТью, хОТь И НЕ УБЕРЕГлИ 
ОТ ПОТЕРИ выРУчКИ. УчАСТНИКИ РыНКА ПРИзНАюТ, чТО ПОСлЕ ОТКРыТИя ЦЕНТРОв 
СОхРАНяТ E-CommErCE лИшь КАК ОдИН Из КАНАлОв РЕАлИзАЦИИ, ТАК КАК АвТОБИзНЕС 
ОСТАЕТСя КОНСЕРвАТИвНОй ОТРАСлью. МАРия КУзНЕЦоВА

С началом пандемии работа автосалонов 
в Петербурге была запрещена, и участни-
ки рынка были вынуждены перестраивать 
схемы реализации автомобилей, перейдя 
на дистанционную работу с конца марта. 
«Внешний фактор заставил автодилеров 
развивать онлайн-продажи, и даже если 
подобная схема раньше не была налаже-
на, это было сделано в первую неделю 
самоизоляции»,— подчеркивали ведущие 
игроки отрасли. Но запланированный объ-
ем продаж за этот период так и не был до-
стигнут.

антиреКорДы По данным аналити-
ческого агентства «Auto-Dealer-СПб», в 
первый месяц после закрытия точек про-
даж, в апреле, петербургский авторынок 
достиг исторического минимума: в авто-
салонах города было реализовано 3208 
новых машин, таким образом, продажи 
сократились на 72%. До этого момента 
худшим результатом был показатель янва-
ря 2010 года, когда объем продаж новых 
автомобилей составил 5055  штук — на 
49% меньше, чем в январе 2009 года. При 
этом неофициальный спад продаж апре-
ля к марту для большинства автодилеров, 
по их собственным оценкам, составлял 
до 90%. В  мае ситуация была немногим 
лучше: продано 4572  новых автомобиля, 
что на 61% меньше, чем за май 2019 года. 
По словам ведущего эксперта агентства 
«Auto-Dealer-СПб» Евгения Еськова, по-
добный результат не стал неожиданным. 
«В Петербурге уже два месяца запреще-
на работа автосалонов, дилеры работают 
дистанционно, что не обеспечивает им 
планируемого объема продаж»,— гово-
рил он в конце мая. Самым популярным 
автомобилем в период онлайн-продаж в 
Петербурге стал Hyundai Creta: за апрель 
и май было продано 403 машины. В трой-
ку рейтинга вошли также Volkswagen Polo 
(321) и Kia Rio (301).

Движение С  ограничениями Со-
беседники BG в начале пандемии при-
знавали, что хоть и рассматривают интер-
нет-ритейл в качестве выхода, но выхода 
временного, так как автобизнес считает-
ся довольно консервативным сегментом. 
«Онлайн-продажи, на мой взгляд, обесце-
нивают эмоции от приобретения автомо-
биля»,— отмечал административный ди-
ректор регионального холдинга «Аксель 
Групп» Андрей Кузьмин. 

Аналогичного мнения придерживался 
и Роман Слуцкий, генеральный директор   
ГК «Аларм-Моторс». По его словам, в ком-
пании не очень оптимистичны в оценке ре-
ального интереса аудитории к покупкам в 
интернете. «Так повелось, что покупатель 
хочет сначала потрогать свою машину»,— 
объяснял он. Кроме того, говорят участни-
ки рынка, многие дилеры называли онлай-
ном выдачу автомобиля на соседней АЗС, 

что, по их мнению, не соответствовало 
«духу установленных государством огра-
ничений».

Формат онлайн-продаж — новый для 
клиентов, поэтому рынку потребовалось 
время для формирования потребитель-
ского опыта онлайн-покупок. Хотя посте-
пенно люди начали к ним привыкать, отме-
чали в середине режима самоизоляции в 
компании «Рольф». По словам Александ- 
ра Кустова, директора по развитию ди-
лерского бизнеса холдинга «Максимум», 
в этих условиях компании удалось пере-
строиться на e-commerce довольно бы-
стро: автомобиль мог быть продан клиенту 
в кредит с trade-in, а также с установкой 
дополнительного оборудования — полно-
стью дистанционно. При этом авто достав-
ляют непосредственно к дому клиента. 
Однако в связи с неотлаженностью про-
цессов увеличился срок выполнения опе-
раций сотрудниками дилерского центра. 
«Если раньше сложная комплексная сдел-
ка могла быть проведена за шесть-восемь 
часов с момента выбора до выдачи авто-
мобиля, то сейчас на это уходит в два-три 
раза больше времени»,— рассказывал он 
в первый месяц закрытия автосалонов.

Несмотря на то, что офисы продаж про-
должали работать удаленно, с соблюдени-
ем всех необходимых предосторожностей 
для недопущения распространения коро-
навирусной инфекции, было разрешено 
открыться сервисным центрам по ремонту 
и обслуживанию автомобилей. 

Слова ПоДДержКи В связи с вынуж-
денной приостановкой работы петербург-
ские автодилеры потеряли практически 
все источники выручки — за счет онлайна 

проходили лишь единичные продажи. Это 
побудило ритейлеров обратиться к вла-
стям с просьбой оказать им поддержку и 
включить в список наиболее пострадав-
ших от распространения коронавирусной 
инфекции отраслей.

В начале апреля участники рынка на-
правили обращение губернатору Петер-
бурга Александру Беглову. Они аргумен-
тировали свою просьбу тем, что пандемия 
может привести к волне банкротств дилер-
ских предприятий, которых в городе около  
300 с общей численностью сотрудников 
более 30 тыс. и совокупным фондом зара-
ботной платы около 25 млрд рублей в год. 
Под письмом подписались более двадцати 
руководителей и собственников компаний. 
В числе прочего они просили сократить 
налоги и сборы либо предоставить отрас-
ли государственные субсидии в размере 
региональных и местных налогов, о на-
логовых каникулах, продлении срока дей-
ствия специальных налоговых режимов, а 
также об освобождении от арендной пла-
ты за имущество Петербурга, находяще-
еся в их пользовании. Однако реакции со 
стороны властей города не последовало. 

Наряду с письмом губернатору, уже на 
федеральном уровне, представители ав-
торитейла пытались добиться включения 
в перечень отраслей, наиболее постра-
давших из-за эпидемии. В итоге так и про-
изошло, но из-за большого оборота ав-
тодилеры не смогли попасть в категорию 
малого или среднего бизнеса, на который 
распространяется поддержка. Автодиле-
ры указывали на несправедливость этого 
решения, поскольку за торговыми оборо-
тами в большинстве случаев стоит мини-
мальный уровень доходности. Так, по сло-

вам президента ассоциации «Российские 
автомобильные дилеры» Олега Мосеева, 
оборот отрасли в год составляет пример-
но 3 трлн рублей, а выручка в месяц — 
около 300 млрд.

аКтивная реабилитация Спустя 
почти 2,5 месяца петербургским автоса-
лонам было разрешено возобновить ра-
боту при условии соблюдения мер предо-
сторожности. С 8 июня они открывались 
при условии, что смогут сократить число 
посетителей в помещении максимум до 
десяти, отказаться от тестовых поездок, 
обеспечить регулярную дезинфекцию ав-
томобилей перед передачей покупателю 
и выставочных образцов. Согласно стан-
дартам безопасности, посетители также 
должны быть обеспечены средствами 
индивидуальной защиты и соблюдать дис-
танцию не менее 1,5 метра. 

В итоге за июнь, по данным агентства 
«Auto-Dealer-СПб», продажи новых легко-
вых автомобилей по сравнению с июнем 
2019 года снизились всего на 16%, что 
значительно лучше динамики прошлых 
месяцев: было реализовано 10 650 новых 
машин, при этом с начала года рынок со-
кратился на 27%. А уже в июле авторынок 
Петербурга оказался в плюсе: по итогам 
месяца продажи новых легковых машин 
увеличились на 11% относительно того же 
месяца прошлого года, что стало самым 
большим ростом продаж с сентября 2018 
года. Учитывая этот результат, за семь ме-
сяцев 2020-го в Петербурге было продано 
62 236 машин (–22% год к году). Участники 
отрасли связали рост продаж с государ-
ственными программами поддержки авто-
рынка, очередным падением рубля, воз-
можностью приобрести машины, которые 
ранее не были реализованы из-за ограни-
чений в работе дилерских центров, по ста-
рым ценам, отложенным спросом, а также 
с ожиданием второй волны пандемии. 

Что касается продолжения исполь-
зования онлайн-продаж, то, по словам 
представителя компании «Рольф», с от-
крытием дилерских центров большинство 
сделок вернулось в традиционный фор-
мат: чаще всего покупатели предпочитают 
увидеть автомобиль и пройти тест-драйв, 
прежде чем его купить. Роман Слуцкий 
подчеркивает, что «Аларм-Моторс» пла-
нирует сохранить и развивать основные 
элементы онлайн-продаж. Холдинг «Мак-
симум», по словам Александра Кустова, 
больше ориентирован на омниканальную 
продажу, когда у клиента будет возмож-
ность часть процесса покупки пройти он-
лайн, а часть — «в реале». «Мы уверены, 
что омниканальный формат приобретения 
автомобилей на рынке будет востребован 
уже в ближайшем будущем, и рассчитыва-
ем, что через год уже 70% наших сделок 
будет происходить таким образом»,— 
прогнозирует господин Кустов. n

тотально уйти в ДиСтанционные ПроДажи не ПолучитСя. больШинСтво люДей ПереД ПоКуПКой ПреДПочитает  
увиДеть и оПробовать маШину
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«для РыНКА ТАМОжЕННых  
ПРЕдСТАвИТЕлЕй ПЕРвОСТЕПЕННОЕ 
зНАчЕНИЕ ИМЕЕТ РЕПУТАЦИя»  
ПОд влИяНИЕМ ПАНдЕМИИ вНЕшНЕТОРГОвый ОБОРОТ СЕвЕРО-зА-
ПАдНОГО РЕГИОНА СОКРАТИлСя НА 13,3%. О ТОМ, ОТРАзИлСя лИ 
СПАд НА вОСТРЕБОвАННОСТИ ТАМОжЕННых БРОКЕРОв,  
О РЕГУлИРОвАНИИ Их дЕяТЕльНОСТИ И БОРьБЕ зАКОНОдАТЕля  
С «СЕРыМ» СЕГМЕНТОМ КОРРЕСПОНдЕНТУ BG МИхАИлУ КУзНЕЦОвУ 
РАССКАзАл ПРЕдСЕдАТЕль ПРАвлЕНИя ГИльдИИ ПРОфЕССИОНАль-
Ных УчАСТНИКОв РыНКА ОКАзАНИя УСлУГ в ОБлАСТИ  
ТАМОжЕННОГО дЕлА И вЭд «ГЕРМЕС» ПАвЕл КОРчАжКИН.

BuSineSS Guide: Как пандемия повлияла на 
экспортно-импортные операции на Северо-
Западе?
Павел КорчажКин: Распространение коро-
навируса стало причиной закрытия границ, 
введения ограничений на поставки това-
ров и снижения спроса на ряд категорий. 
В марте и апреле заметно просели морские 
перевозки из-за остановки китайских пред-
приятий, до сих пор остаются сложности в 
логистике авиационных грузов из-за пре-
кращения пассажирского авиасообще-
ния. Статистика Федеральной таможенной 
службы (ФТС) показывает, что за первое 
полугодие 2020 года экспорт из регионов 
Северо-Запада сократился на 13,7% и со-
ставил $20,6 млн. Импорт за тот же период 
сократился на 12,8%, до $15,9 млн. Тем не 
менее по некоторым категориям (потреби-
тельские товары, электроника) объем мор-
ских поставок после перезапуска китай-
ских заводов постепенно выравнивается. 
Это же касается и количества выдаваемых 
деклараций, которое находится на уровне 
прошлого года. 
BG: Привела ли эпидемия к снижению спро-
са на услуги таможенных представителей?
П. К.: В 2020 году таможенные представители 
выпустили около половины от общего числа 
деклараций, что сопоставимо с результата-
ми 2018 и 2019 годов. Стабильность спроса 
на их услуги объясняется сложностью вза-
имодействия с таможенными органами. За-
конодательство, регулирующее внешнеэко-
номическую деятельность (ВЭД), постоянно 
меняется, и уследить за всеми подводными 
камнями может только эксперт в данной об-
ласти. Без регулярного мониторинга ситу-
ации риск допустить ошибку в декларации 
и получить штраф значительно возрастает. 
Кроме того, передача этих функций про-
фессионалам на аутсорсинг обходится го-
раздо дешевле и эффективнее, чем содер-
жание целого отдела ВЭД.
BG: Государство взяло курс на упрощение 
таможенных процедур и их перевод в элек-
тронную форму. Приведет ли это в перспек-
тиве к снижению спроса на услуги таможен-
ных брокеров? 
П.  К.: Введение электронного декларирова-
ния облегчило работу и дало возможность 
решить часть проблем онлайн, избавив-
шись от надоевших бумажек. Но ощущение, 
что без таможенных брокеров теперь мож-
но обойтись, обманчиво. Одновременно с 

цифровизацией ужесточились таможенные 
проверки участников ВЭД, которые, как по-
казывает практика, могут произойти и через 
полтора, и через три года после ввоза или 
вывоза груза. Так, в 2019 году по результа-
там проверок в бюджет было доначислено 
на 20% больше финансовых средств, чем в 
2018-м. Поэтому во избежание штрафов и 
пени участники рынка готовы обращаться к 
профессионалам.
BG: Какие компании можно отнести к числу 
лидеров рынка таможенных представи- 
телей?
П. К.: По числу выданных деклараций наи-
более крупным игроком является компа-
ния «ДХЛ-Экспресс». Она аффилирована 
с международным экспресс-перевозчи-
ком DHL и занимается оформлением его 
грузов. Следом за ней идет ЗАО «Ростэк — 
таможенный брокер», имеющее отдален-
ное отношение к таможенной службе, по-
скольку ранее занималось эксплуатацией 
объектов таможенной инфраструктуры. 
На третьем месте находится компания 
«Центурион-логистик», которая специали-
зируется на работе с авиационными груза-
ми, прежде всего «Аэрофлота». В топ-10 
также входят компании «Елтранс+», «ВТП 
Сервис Групп», «Таможенный брокер», 
«Мэйджор Карго Сервис», «Восход», 
«Профиль Евро» и ТК «Руста-Брокер». 
Большинство из них попало в рейтинг за 
счет широкого спектра услуг и длительно-
го присутствия на рынке таможенных ус-
луг. Особняком на их фоне стоят структу-
ра Союза ветеранов таможенной службы 
«ВТП Сервис Групп» и кэптивная компа-
ния Магнитогорского металлургического 
комбината «Таможенный брокер».
BG: Может ли текущая ситуация поменять 
расстановку сил в рейтинге крупнейших 
брокеров?
П.  К.: Рынок уже давно устоялся, лидеры 
определились и прочно удерживают свои 
позиции на протяжении последних лет. По-
этому драматических изменений в первой 
десятке мы не ожидаем. Изменения возмож-
ны только в нижней части рейтинга, в том 
числе за счет банкротств. На протяжении 
последних десяти лет на рынке наблюда-
ется процесс укрупнения, связанный с тем, 
что небольшие компании не выдерживают 
конкуренции с лидерами рынка, имеющими 
профессиональную команду, собственные 
склады хранения и долгосрочные партнер-

ские отношения с таможенными перевоз-
чиками. Сейчас в России насчитывается 
примерно 500 таможенных представителей, 
и их число продолжит сокращаться. 
BG: В первой десятке таможенных компаний 
представлены в основном московские ком-
пании. Чем это объясняется, учитывая кон-
центрацию основных портовых мощностей 
на Северо-Западе?
П. К.: Москва просто более крупный рынок. 
Там находятся все крупнейшие ритейлеры, 
штаб-квартиры банков. Большое значение 
для этого бизнеса также имеет близость к 
лицам, принимающим решения, и возмож-
ность вести с ними диалог. Кроме того,  
Москва отличается более развитой склад-
ской инфраструктурой. Тем не менее среди 
петербургских брокеров тоже есть компа-
нии, которые входят в первую десятку круп-
нейших. Например, член нашей гильдии 
ООО «Восход», который работает с круп-
ными международными компаниями.
BG: Насколько высок порог входа на этот 
рынок? 
П. К.: Для того чтобы стать брокером, доста-
точно обеспечить гарантию таможенных 
платежей в размере €500  тыс. Но самое 
сложное не выйти на рынок, а остаться на 
нем. Если брокер допустил несколько ад-
министративных нарушений, не оплатил 
платежи или стал фигурантом уголовного 
дела, то он автоматически выпадает из ре-
естра ФТС. И вернуться туда будет сложно, 
поскольку необходимо будет доказать, что 
ты являешься добросовестным участником 
рынка и у тебя отсутствуют штрафы. 
BG: Фиксируете ли вы рост присутствия на 
рынке «серых» брокеров?
П. К.: Их число сокращается, но медленнее, 
чем хотелось бы. Недобросовестные участ-
ники рынка, работающие в тени, разрушают 
бизнес легальных игроков и снижают объ-
ем поступлений в бюджет. Поскольку для 
рынка таможенных представителей перво-
степенное значение имеет репутация, то 
такой инструмент, как рейтинги, позволяет 
участникам ВЭД понять, с кем из них можно 
работать, ничем не рискуя. Стоимость услуг 
цивилизованных брокеров выше, но при 
этом они готовы разделять риски клиента, 
нести издержки, если не смогли выполнить 
свою работу в срок. Кроме того, от репу-
тации брокера зависит глубина проверки 
таможни, будет ли она запрашивать допол-
нительные документы и так далее.

BG: Почему жесткое регулирование со сто-
роны ФТС не приводит к росту теневого 
сектора?
П. К.: Добросовестным компаниям невыгодно 
рисковать своим бизнесом, который стро-
ился годами. Когда ты вкладывал деньги и 
силы в создание инфраструктуры, прозрач-
ной бухгалтерии и обучение специалистов, 
тебе проще идти по пути конкуренции. 
BG: Как вы оцениваете текущий уровень вза-
имодействия между брокерами и таможен-
ными органами?
П.  К.: Основной вопрос, который беспо-
коит участников рынка,— введение кате-
горирования по аналогии с Белоруссией 
и Казахстаном. Мы считаем, что для тех 
игроков, которые работают на рынке бо-
лее десяти лет, не допускали нарушений, 
имеют достаточное количество специ-
алистов в штате и внесли обеспечение, 
можно минимизировать риски. Речь идет 
о скорости оформления документов, ко-
личестве досмотров и финансовых про-
верок. В каждом из федеральных округов 
можно создать саморегулируемую органи-
зацию, которая будет солидарно отвечать 
за нарушение каждого из своих членов и 
сможет применять к нему санкции в виде 
исключения из реестра. Это позволит 
разгрузить ФТС, поскольку вместо веде-
ния реестра таможенных представителей 
ведомство сможет отслеживать только ре-
естр саморегулируемых организаций. 
BG: Как вы считаете, почему механизм само-
регулирования до сих пор не введен?
П.  К.: У  ФТС другой взгляд на этот вопрос. 
Для них не имеет значения, будет ли тамо-
женных брокеров 500 или 520. Для них важ-
нее собираемость платежей и отсутствие 
нарушений. Во все остальные процессы 
они не хотят вмешиваться, полагая, что кон-
курентная борьба должна определить, ка-
кой из брокеров лучше.
BG: Государство намерено проводить поли-
тику по упрощению доступа экспортеров к 
господдержке и ужесточению контроля за 
импортерами. Как это отразится на бизнесе 
брокеров?
П. К.: Увеличение объема экспорта никак не 
предполагает сокращения импорта. Внеш-
няя политика любого государства строится 
на взаимном обмене товарами, и ужесто-
чение контроля лишь увеличит количество 
клиентов, которые захотят воспользоваться 
услугами таможенного представителя. n
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УвЕРЕННАя дИСТАНЦИя ПЕРЕхОд в ОНлАйН СТАл шОКОМ  
для ОчНОГО ОБУчЕНИя. НО КАК ПАНдЕМИю ПЕРЕНЕСлИ ОБРАзОвАТЕльНыЕ СЕРвИСы, 
РАБОТАвшИЕ в ИНТЕРНЕТЕ вСЕГдА? С ОдНОй СТОРОНы, У НИх УвЕлИчИлАСь 
КОНКУРЕНЦИя — в «ЦИфРУ» вышлИ дАжЕ ТЕ, КТО НИКОГдА О НЕй НЕ зАдУМывАлСя.  
С дРУГОй — ОНИ СТАлИ ОБлАдАТЕляМИ МАКСИМАльНОГО ПРЕИМУщЕСТвА,  
вЕдь ПОКА ПРЕдСТАвИТЕлИ «ТРАдИЦИОННОй шКОлы» УзНАвАлИ О СУщЕСТвОвАНИИ 
Zoom, дРУГИЕ ПРОвОдИлИ СвОй ТыСячНый вЕБИНАР. МАРиНА ЦАРЕВА

По данным совместного исследования 
рынка онлайн-обучения TalentTech, «Не-
тологии» и EdMarket, весь мировой ры-
нок образования в 2019 году измерялся 
суммой $6,5  трлн. Уже к  2025 году этот 
показатель может достигнуть $8  трлн, а 
к 2030-му — $10  трлн. В  России объем 
рынка онлайн-образования в 2019 году 
составлял 38,5  млрд рублей со средне-
годовым темпом прироста в 20%. В кон-
це 2023 года объем рынка, по прогно-
зам специалистов, перевалит отметку 
в 60  млрд рублей. И  если в 2014 году в 
российское интернет-образование было 
совокупно инвестировано $8,8  млн, то 
только за январь — август 2019 года вло-
жения перевалили за $34,5 млн.

Коронавирус однозначно ускорил 
процессы развития рынка образова-
ния в интернете. И  темпы его роста в 
России прямо указывают на потенциал 
сегмента в нашей стране, говорит ди-
ректор ООО  «Цифровое образование», 
IT-холдинга TalentTech и основатель 
онлайн-школы «Фоксфорд» Алексей  
Половинкин. «В  этом году из-за панде-
мии рост оказался и вовсе огромным 
— на целых 60%: опытные игроки нарас-
тили базу пользователей, появились но-
вые сервисы»,— констатирует он. Рост 
числа образовательных платформ на 
рынке ужесточает конкуренцию, обрекая 
на повышение и качество этих проектов. 
«Сервисы будут стремиться предложить 
не только самый качественный контент, 
но и наилучший пользовательский опыт. 
Однако настоящий бум нас ждет, если 
общеобразовательные школы начнут 
массово применять цифровые инстру-
менты,— уверен господин Половинкин.— 
Как только диджитал станет привычным 
для школ, рынок образовательных сер-
висов значительно вырастет, в том числе 
благодаря тому, что уровень доверия к 
онлайн-образованию повысится».

Растет и уровень доверия к онлайн-
сервисам и системам прокторинга. «Об-
разовательные платформы, например 
Coursera, победили предвзятое отноше-
ние к онлайн-дипломам. Для успешной 
реализации проекта дистанционной про-
верки знаний через интернет решающее 
значение играют не технологии, которые 
уже есть, а организация процесса. На 
платформе Coursera экзаменом под при-
смотром системы онлайн-прокторинга 
завершается дорогостоящий курс ком-
пании Cisco по подготовке специалистов 
по кибербезопасности. Тем самым об-
разовательная платформа придает ре-
зультатам оценки доверие и со стороны 
Cisco, и со стороны работодателей, кото-
рые нанимают обладателей таких дипло-
мов на ответственные посты инженеров 
по кибербезопасности»,— рассказыва-

ет сооснователь компании ProctorEdu  
Артем Козин.

Резкий подъем спроса на онлайн-кур-
сы зафиксировали и аналитики группы 
Qiwi, проанализировавшие транзакции 
по платежным каналам. Большинство из 
них приходится именно на онлайн-кур-
сы: офлайн-обучение занимает лишь не-
большую долю, и в пандемию она еще 
сократилась. В целом за первое полуго-
дие 2020 года оборот категории онлайн-
образования вырос в 4,8  раза. Второй 
квартал, на который пришелся режим са-
моизоляции, отметился четырехкратным 
ростом оборота в сравнении со вторым 
кварталом прошлого года. Средний чек 
покупки онлайн-курсов в первом полуго-
дии 2020 года составил 4960  рублей — 
это в 5,3 раза выше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Пиковые значе-
ния зафиксированы в майские празд-
ники: количество транзакций выросло 
в 2,5  раза в сравнении с аналогичным 
периодом 2019-го. Самыми популярны-
ми категориями среди жителей России 
старше 18  лет стали изучение языков, 
тренинги по продажам, созданию бизне-
са и личностному росту, а для детей — 
иностранные языки и курсы подготовки к 
ЕГЭ и ОГЭ.

Руководитель российского образо-
вательного проекта InternetUrok Павел  
Арсеньев, напротив, считает, что пере-
распределения сил не произошло: 
«Когда все школы перешли на дистан-
ционное обучение, лишь у немногих по-

лучилось организовать процесс каче-
ственно. Недовольные родители пошли 
в первую очередь к тем, кто уже умеет 
преподавать в интернете,— к онлайн-
школам, образовательным ресурсам 
и к репетиторам по Skype. Здесь свою 
роль сыграло умение перестроиться, 
и, конечно, выиграли те, кому это уда-
лось». Из заметных тенденций господин 
Арсеньев отмечает рост бесплатных 
продуктов у онлайн-школ: «В  нашей 
библиотеке видеоуроков более полови-
ны материалов доступно бесплатно, и 
в апреле мы наблюдали значительный 
всплеск интереса: количество пользо-
вателей на сайте, регистраций и оплат 
абонемента в 8–10  раз превышало по-
казатели аналогичного периода прошло-
го года. Если в среднем мы наблюдали 
3–3,5 млн уникальных посетителей сайта 
в месяц (или 100–120 тыс. в сутки), то в 
апреле фиксировали скачки до 700 тыс. 
в сутки. А  в первые дни сентября при-
рост аудитории сайта составил 30% по 
отношению к прошлому году, даже не-
смотря на то что учебный год для всех 
начался в стенах школ». Летом спрос на 
онлайн-обучение упал. «В  июне и июле 
все наши показатели были гораздо ниже 
прогнозов, и статистика пугала. Пред-
положительно все дело в том, что все и 
так уже успели устать от домашнего об-
разования весной. Но в сентябре был 
компенсационный скачок: настала пора 
учиться»,— отмечает генеральный ди-
ректор InternetUrok.

Основатель образовательного кла-
стера в области функциональной инте-
гративной медицины, ЗОЖ и биохакинга 
PLS  University Ольга Апреликова также 
говорит, что к лету рынок edtech в онлай-
не ощутил небольшой спад. Среди при-
чин эксперт называет перенасыщение 
его теми, кто пришел из офлайна: «Часто 
такие игроки использовали заниженную 
ценовую политику и даже демпинг для 
входа на онлайн-рынок, из-за чего сред-
ний чек на покупку курсов снизился на 
5–20%». Повлияло на снижение спроса и 
окончание обучения у детей, достижение 
пика экономической рецессии, начав-
шейся вместе с карантином, и очевидная 
усталость интернет-пользователей от 
онлайна. По словам госпожи Апрелико-
вой, большая часть пользователей и до 
карантина даже не открывала приобре-
тенные курсы, а к его завершению доля 
слушателей, доходящих до конца обуче-
ния, упала ниже 3%.

По словам Ивана Себедаша, дирек-
тора по продукту «Учи.ру», пиковые зна-
чения интереса к онлайн-курсам были 
пройдены в начале апреля. «Спрос на 
репетиторов будет существовать и даль-
ше, возможно, не в таком размере как 
раньше,— полагает он.— Также многие 
из тех, кто до пандемии предпочитал 
только офлайн-формат, начнут совме-
щать оба. На самом деле, прямой за-
висимости между спросом на онлайн- и 
офлайн-обучение нет. Если сравнивать 
объемы их бюджетов, то в первой кате-
гории он гораздо меньше. И  даже если 
онлайн вырастет в два раза, на рынке 
офлайн-образования такой рост скажет-
ся незначительно».

Генеральный директор Webinar Group 
Александр Альперн перспективы тех, кто 
на время пандемии вышел из офлайна в 
онлайн, оценивает неоднозначно. «Без-
условно, многие из тех, кому во время 
пандемии пришлось временно перейти в 
онлайн, вернутся к очной модели — оф-
лайн-образование никуда не исчезнет 
и спрос на него будет существовать и 
дальше. Но кто-то оценит преимущества 
дистанционного обучения: например, 
отсутствие расходов на аренду или воз-
можность привлекать клиентов из других 
городов — и если и не перейдет в онлайн 
полностью, то будет совмещать оба фор-
мата». В пример господин Альперн приво-
дит лектории и компании, которые после 
снятия ограничений задумались о сокра-
щении офисных площадей в пользу более 
гибких коворкингов и свободного графи-
ка работы. То же, по словам эксперта, бу-
дет происходить и в образовании: многие 
не захотят отказываться от преимуществ 
дистанционного обучения и найдут спо-
соб совмещать его с очным. n

на Фоне маССовой миграции уСлуг в онлайн СервиСы СтремятСя ПреДложить не тольКо КачеСтвенный Контент, 
но и наилучШий ПользовательСКий оПыт
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эКСПертное мнение

эКСПертное мнение

«ЭТО взАИМОдЕйСТвИЕ 
НЕИзБЕжНО БУдЕТ  
АКТИвНыМ» в АвГУСТЕ КОНСОРЦИУМ 
НА БАзЕ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО ПОлИТЕхНИчЕ-
СКОГО УНИвЕРСИТЕТА ПЕТРА вЕлИКОГО, САНКТ-
ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУдАРСТвЕННОГО МОРСКО-
ГО ТЕхНИчЕСКОГО УНИвЕРСИТЕТА, НИИ ГРИППА 
ИМ. СМОРОдИНЦЕвА И ТюМЕНСКОГО ГОСУНИвЕРСИ-
ТЕТА ПОлУчИл СТАТУС НАУчНОГО ЦЕНТРА МИРОвОГО 
УРОвНя (НЦМУ) в ОБлАСТИ ПЕРЕдОвых ЦИфРОвых 
ТЕхНОлОГИй. BG ПОГОвОРИл С РЕКТОРОМ ПОлИ-
ТЕхА АНдРЕЕМ РУдСКИМ О ПРОГРАММЕ НАУчНОГО 
ОБъЕдИНЕНИя И О ТОМ, КАК СТУдЕНТы БУдУТ вО-
влЕчЕНы в ЕГО дЕяТЕльНОСТь. бЕСЕдоВАлА ЕКАТЕРиНА дАНилоВА

BuSineSS Guide: Что статус НЦМУ дает уни-
верситету?
анДрей руДСКой: Для петербургского По-
литеха это во многом продолжение рабо-
ты по созданию экосистемы развития и 
внедрения передовых производственных 
технологий. В  ближайшие годы основой 
конкуренции будут не столько собственно 
технологии, цифровые решения, сколько 
экосистемы их развития. Центр уже сей-
час де-факто выступает ядром форми-
рования целого ряда экосистем знаний, 
компетенций и технологий. У  организа- 
ций — участниц консорциума есть тридца-
тилетний опыт проведения исследований 
и внедрения цифровых решений в высо-
котехнологические отрасли экономики. 
Это происходит как в России, так и за ру-
бежом. И  такое объединение, как НЦМУ, 
позволит значимо масштабировать эту 
деятельность.
BG: Какие существующие на базе По-
литеха проекты позволили этот статус  
получить?
а. р.: Конкурсный отбор по государствен-
ной поддержке создания и развития 
НЦМУ проходил на основе целого ряда 
критериев. Это и опыт проведения иссле-
дований по направлениям деятельности 
центра, и развитость научной инфра-
структуры, интегрированность в меж- 
дународную научную деятельность, ак-
туальность и перспективность плани-
руемых исследований и многое другое. 
Политех ведет научные исследования по 
более чем 30 темам — их результаты со-
ответствуют мировому уровню, а где-то 
даже превышают его.

В  мае 2015 года Политехнический 
университет стал лидером кросс-
отраслевого и кросс-рыночного направ-
ления Национальной технологической 
инициативы (НТИ) «Технет». Через три 
года это позволило нам создать центр 
компетенций НТИ по направлению «Но-
вые производственные технологии». 
Среди главных достижений — прогнози-
рование развития первого приоритета 
Стратегии научно-технологического раз-

вития России и разработка «дорожной 
карты» по сквозной цифровой техноло-
гии «Новые производственные техноло-
гии» для национальной программы «Циф-
ровая экономика».
BG: Среди достижений университета от-
мечалось взаимодействие с «Ростехом» и 
«Росатомом».
а.  р.: Да, с госкорпорацией «Росатом» 
университет связывает многолетнее со-
трудничество. У Политеха есть лицензия 
Ростехнадзора на эксплуатацию блоков 
атомных станций. В 2004–2005 годах 
наши специалисты занимались конечно-
элементным анализом и оценкой работо-
способности главного циркуляционного 
насоса Тяньваньской АЭС и по просьбе 
руководства «Атомстройэкспорта» вы-
езжали в КНР для работы с китайскими 
коллегами. В  2007 году инновационный 
проект наших инженеров по разработке 
методики обоснования прочности, ра-
ботоспособности и продления ресурса 
элементов АЭС высоко оценило эксперт-
ное сообщество. По заказу концерна  
«Росэнергоатом» мы выполняли цикл 
работ для обеспечения надежности и 
безопасности эксплуатации Смоленской 
атомной станции.

Если говорить о последних проектах, 
то это разработка цифрового двойника 
вибросита для системы очистки буро-
вого раствора для научно-производ-
ственного объединения «Центротех», 
входящего в состав «Росатома». Сейчас 
университет участвует в проекте «Се-
верный морской транзитный коридор» 
по созданию комплексной транспортно-
логистической системы для междуна-
родных транзитных морских грузопере-
возок на маршруте Азия — Европа через 
Северный морской путь.

В случае с «Ростехом» также можно на-
звать десятки проектов, в первую очередь 
в интересах наших стратегических пар-
тнеров — Объединенной двигателестро-
ительной корпорации и ее предприятий. 
Помимо этого, мы сотрудничаем с холдин-
гом «Вертолеты России» и КамАЗом.

BG: Как НЦМУ будет работать в универси-
тете по разным направлениям?
а. р.: В целом университет будет работать 
как и прежде — проводить научные иссле-
дования на мировом уровне, сотрудничать 
с другими организациями и индустриаль-
ными партнерами, которым это интересно. 
Мы будем разрабатывать новые научно-
исследовательские программы, которые 
будут направлены на кросс-отраслевой 
трансфер технологий и мультидисципли-
нарных результатов научных исследова-
ний центра.

По каждому направлению у консорци-
ума имеется серьезный научно-иссле-
довательский, проектный задел. Одна 
из тем исследования по искусственному 
интеллекту будет посвящена разработке 
его алгоритмов и технологий для реше-
ния задачи непрерывного улучшения и 
оптимизации производственного про-
цесса для компаний реального сектора 
экономики. Курировать это будет Лабо-
ратория промышленной системы потоко-
вой обработки данных нашего центра, у 
которой уже есть большой опыт работы 
в этой сфере. Например, они делали ин-
теллектуальную систему контроля техни-
ческого состояния объекта в процессе 
строительства на базе технологий лазер-
ного сканирования. Результат этого тру-
да уже применяется заказчиком — Plaza 
Lotus Group. Также лаборатория вместе 
со специалистами из Высшей школы эко-
номики разрабатывала программно-ап-
паратный компонент для прогнозирова-
ния сбоев системы хранения данных по 
заказу Минобрнауки.
BG: Есть ли в планах Политеха взаимодей-
ствие с городскими властями по проек-
там, которые планируется реализовывать 
в новом статусе?
а.  р.: Это взаимодействие неизбежно бу-
дет активным уже хотя бы потому, что три 
из четырех организаций консорциума  
НЦМУ — петербургские. У всех налажено 
плотное сотрудничество с производствен-
ными компаниями, научно-исследователь-
скими учреждениями, институтами разви-

тия, различными структурами городской и 
федеральной власти.
BG: Как получение такого статуса отразит-
ся на студентах? 
а.  р.: Каждое научное направление ох-
ватывает не только исследования, но и 
подготовку молодых ученых и инженеров. 
По темам НЦМУ запущено 57 новых про-
грамм, их количество и качество будет 
постоянно расти. Развитие кадрового по-
тенциала и кросс-отраслевой трансфер 
компетенций прописаны в целях создания 
НЦМУ, поэтому результаты деятельности 
центра будут находить оперативное от-
ражение в материалах учебных программ 
СПбПУ и вузов консорциума. Кроме того, 
из планируемой численности задейство-
ванных в программе научных кадров, а 
это 880  человек, 51% составят молодые 
исследователи. В  СПбПУ — в частности, 
в Институте передовых производственных 
технологий — успешно применяется об-
разовательная модель «Университет 4.0», 
предполагающая подготовку «инженерно-
го спецназа», в том числе через участие 
студентов в реальных рыночных проектах 
университета. Это означает, что наши 
магистранты будут вовлечены в решение 
научно-исследовательских задач НЦМУ, 
что для них, конечно, будет уникальным 
опытом и мощнейшим стимулом для про-
фессионального развития.

Наконец, программой НЦМУ предусмо-
трено сотрудничество с ведущими миро-
выми вузами: Университетским колледжем 
Лондона, Мюнхенским университетом 
прикладных наук, Берлинским техниче-
ским университетом, Политехническим 
университетом Милана, Шанхайским ин-
ститутом технической физики Китайской 
академии наук и другими. Это сотрудни-
чество также предполагает трансфер 
компетенций, обмен опытом и совместную 
проектную работу, а значит, у наших буду-
щих специалистов будет беспрецедентная 
возможность почувствовать себя студен-
тами ведущих мировых университетов и 
коллегами сильнейших экспертов из са-
мых разных стран. n
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вНЕ СЕТИ БОльшОй МЕчТОй СУщЕСТвЕННОй чАСТИ НАСЕлЕНИя ПОСлЕ 
ПАНдЕМИИ СТАлО НЕСКОльКО ПРОСТых вЕщЕй — ОТКлючИТь ТЕлЕфОН И УЕхАТь  
КУдА-ТО, ГдЕ НЕ лОвИТ ИНТЕРНЕТ. BG РАзБИРАлСя, КАК БИзНЕС НАМЕРЕН БОРОТьСя 
С УСТАлОСТью АУдИТОРИИ ОТ ОБИлИя ЦИфРОвОГО КОНТЕНТА И КАКОЕ БУдУщЕЕ ждЕТ 
ПОПУляРНыЕ фОРМАТы взАИМОдЕйСТвИя в ОНлАйНЕ. МАРиНА ЦАРЕВА

«это заКончитСя хороШо» В июне 
на сайте кинотеатра «Окко» появилось 
рекламное предложение с бесплатным 
доступом к фильмам на все лето со сло-
ганом «Вы это заслужили». По всей ви-
димости, реклама была рассчитана на 
инсайт потребителя, который устал от са-
моизоляции и теперь нуждается в какой-
то награде за честное нахождение дома. 
В  период самых жестких ограничений 
многие онлайн-кинотеатры открывали 
бесплатный доступ к контенту, тем самым 
поддерживая свою аудиторию, а теперь 
некоторые игроки делают то же самое, но 
с другой целью. 

Во время самоизоляции в Санкт-
Петербурге появились постеры «Любовь 
и дружбу никакие карантины не отменят» 
и «Это закончится хорошо» сети пека-
рен-кондитерских «Буше», а на стакан-
чиках с кофе навынос писали «Мир будет 
прежним». Потребительским инсайтом 
пекарни стала усталость людей от непо-
нятного времени, самоизоляции и вируса: 
в кондитерской встали на сторону людей, 
которым надоело слышать, что пандемия 
необратимо изменила мир и как раньше 
уже не будет. После снятия ограничений 
«Буше» выпустила небольшой ролик с 
приглашением прийти в кофейни и по-
слушать приглашенных туда музыкантов, 
завершив его слоганом «Все то же ТХПО 
и  Буше». Такой подход к коммуникациям 
подтверждает, что далеко не все люди и 
компании желают мириться с новой ре-
альностью.

Генеральный директор Brandson 
Branding Agency (Total Identity Group) Еле-
на Юферева говорит, что постковидный 
тренд на получение «живого» опыта под-
тверждается как специалистами в образо-
вательной сфере, которая была вынужде-
на переехать в онлайн, так и участниками, 
например, фитнес-рынка: «Доля онлайн-
тренировок, популярных в период каран-
тина, после послабления ограничительных 
мер сократилась почти вдвое. Проводя 
предварительное исследование для об-
разовательного проекта по брендингу от 
Brandson (TSN) и 

”
Школы девелопера“, 

мы выяснили, что 45% респондентов го-
товы отказаться от онлайн-формата ради 

”
живого“ интенсива и готовы заплатить на 

15–20% больше». 

новая роСКоШь После длительного 
опыта изоляции и вынужденного онлайна 
у некоторых людей могли появиться не-
приятные ассоциации и усталость от по-
стоянного нахождения в интернете: и ра-
бота, и отдых, и коммуникация с друзьями 
перекочевали в формат онлайн-встреч, 
что не могло не сказаться на эмоцио-
нальном состоянии. Инна Анисимова, ге-
неральный директор коммуникационного 
агентства PR Partner, считает, что цифро-
вой детокс и возможность быть вне сети 
можно назвать новой роскошью: «В бли-
жайшие годы появится не один бизнес, 

позволяющий потребителям быть только 
в офлайне, здесь и сейчас: наслаждать-
ся природой и не корить себя за это, чув-
ствовать и быть полноценным без сети». 
Уже сейчас есть курсы ретритов молча-
ния, медитаций Випассана, восхождения 
на вершины гор, но, как отмечает экс-
перт, это не массовая история — нужны 
финансы, выносливость и осознание по-
требности в подобных активностях. Тренд 
только зарождается. 

Эксперт по организационной психоло-
гии Granatum Solutions Полина Житомир-
ская называет усталость от онлайна не-
однозначным понятием: с одной стороны, 
вебинаров действительно стало много, 
они доступны, ушла новизна, люди при-
выкли к ним и даже успели понять, что 
они бывают довольно скучные. «С другой 
стороны, этот рынок очень глубокий, и он 
пока еще не занят даже на 50%. Тут мож-
но работать по нескольким направления и 
развиваться, например, по тематике. Мы 
видим, что есть много тренингов и веби-
наров на общие, даже банальные темы. 
Люди начинают понимать, что просто  
прийти и провести вебинар уже недоста-
точно, важно сделать его интересным, 
подобрать актуальную и необычную тему. 
И в этом плане для игроков рынка откры-
вается довольно большой и перспектив-

ный пласт работы»,— рассуждает госпо-
жа Житомирская.

По словам Марии Высоцкой, коммер-
ческого директора агентства Red Digital, 
за время вынужденной изоляции и увели-
ченного присутствия аудитории в онлайне 
начал расти показатель так называемой 
«баннерной слепоты», из-за чего рекла-
модатели вынуждены пересмотреть свое 
отношение к планированию рекламных 
кампаний в пользу более вовлекающих 
форматов. Вместе с тем, замечает она, 
выросли показатели досматриваемости 
по-настоящему креативных видео: «Мы 
связываем это с тем, что недобор офлайн-
впечатлений частично компенсируется 
желанием получить больше интересного 
контента онлайн».

«В  какой-то момент у пользователей 
началась информационная интоксика-
ция,— говорит Гульнара Тазетдинова, экс-
перт-практик по продажам и построению 
клиентского сервиса в технологичных 
проектах.— Потребление цифрового кон-
тента снижается, и требования к его каче-
ству увеличиваются. Никому уже не нужны 
просто какие-то бесплатные курсы или 
марафоны. Хочется, чтобы курсы прино-
сили реальную пользу и были практически 
применимы — за это пользователи готовы 
платить».

без уСтали онлайн Часть экспертов 
уверена, что резкий переход в диджитал 
эмоционально затронул лишь небольшую 
часть населения. Президент компании 
Modum Lab Дмитрий Кириллов считает, 
что усталость могла сказаться только на 
тех, кто раньше не умел пользоваться 
онлайн-конференциями и чатами: «Весь 
мир уже давно успешно работает с этими 
сервисами, и вряд ли тут можно сказать о 
какой-то особой усталости». 

Екатерина Вронская, пресс-секретарь 
коммуникационной группы iMARS, так-
же считает, что виртуальная коммуни-
кация давно является неотъемлемой со-
ставляющей деятельности и свободного 
времяпрепровождения многих людей, а 
пандемия лишь продемонстрировала не-
обходимость создания некоторых новых и 
модернизации существующих привычек в 
общении, вдумчивого использования циф-
ровых технологий, которые значительно 
упростили взаимодействие между людьми 
и повысили эффективность некоторых 
процессов. «Именно поэтому вероятное 
будущее бизнес-коммуникации — за дис-
танционным взаимодействием, которое 
оставит реальные встречи только для 
стратегически важных моментов»,— под-
черкивает она.

меж Двух Форматов Большинство 
экспертов сходится во мнении, что в по-
слековидное время самым лучшим реше-
нием будет смешение онлайна и офлайна: 
это поможет пользователям цифрового 
контента преодолеть усталость. Грамотно 
совмещать эти форматы удастся с рын-
ком интеллектуальных площадок, которые 
предлагают пользователям множество 
различных инструментов: интерактивные 
доски, деление на группы, инструменты 
для управления групповой динамикой в 
онлайн-режиме, создание интерактивной 
атмосферы в целом. «В итоге они позво-
ляют иногда даже превзойти эффектив-
ность офлайн-мероприятий. Это направ-
ление также имеет широкие возможности 
для развития, туда можно и нужно идти. 
Я  наблюдаю за реакцией людей, кото-
рые приходят на такие площадки в пер-
вый раз и еще не ожидают увидеть такую 
интерактивность. Многие стесняются 
включать камеру, они думают, что просто 
пришли посмотреть или послушать, а тут 
приходится самим говорить, писать, по-
казывать себя как на офлайн-мероприя-
тии, высказывать свое мнение, работать, 
креативить, брейнштормить. Кроме того, 
такое взаимодействие в онлайне может 
сэкономить бюджет: не нужно платить за 
аренду помещения, оплачивать прожива-
ние и транспортные расходы эксперта, 
который раньше ездил по городам»,— 
рассказывает о плюсах онлайна Полина 
Житомирская, заключая, что секретом 
успеха в ближайшем будущем станет бес-
шовное соединение двух форматов взаи-
модействия. n

циФровой ДетоКС и Получение «живого» оПыта СтановятСя воСтребованным ПроДуКтом, не оДинаКово ДоСтуП-
ным КажДому
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эКСПертное мнение

эКСПертное мнение

«МЕНЕджМЕНТ НОвОГО ПОКОлЕНИя  
И ТАК жИвЕТ в ”ОБлАКАх“» ПАНдЕМИя УСКОРИлА 
ЦИфРОвИзАЦИю дЕлОвых ПРОЦЕССОв, ОСОБЕННО в чАСТИ СвязИ. КАКИЕ РЕшЕНИя 
вОСТРЕБОвАНы НА РыНКЕ И чТО ждЕТ СЕГМЕНТ ОБлАчНых КОММУНИКАЦИй для БИзНЕСА 
в ПЕРСПЕКТИвЕ, РАССКАзывАЕТ РУКОвОдИТЕль МАКРОРЕГИОНА «СЕвЕРО-зАПАд» 
КОМПАНИИ «МАНГО ТЕлЕКОМ» АлЕКСЕй ГОРБУНОв. ПодгоТоВилА ВЕРА КочЕТКоВА

BuSineSS Guide: Как вообще меняется уро-
вень цифровизации петербургского биз-
неса?
алеКСей горбунов: Лет пять назад уровень 
цифровизации в Петербурге, по нашим 
исследованиям, был приблизительно 5%, 
сейчас он в три раза больше — около 
15%. Но все зависит от сферы. Рынок об-
лачных сервисов в прошлом году вырос 
более чем на 20%. Пандемия однозначно 
подстегнула интерес к облачным техноло-
гиям, не только к виртуальным АТС (авто-
матическим телефонным станциям.— BG). 
Это видно даже по компаниям, которые 
раньше к нам не обращались, а сейчас 
обращаются.
BG: Каким, например?
а. г.: Агентства недвижимости, автобизнес, 
из области FMCG (товары повседневного 
спроса или широкого потребления.— BG), 
крупный ритейл, фирмы, предоставляю-
щие медицинские услуги,— не маленькие 
центры, а большие сети. Многие фабрики 
и заводы, у которых административный 
персонал вынужденно был отправлен 
домой, проявили интерес. Запросов от 
финансового сектора стало значительно 
больше, хотя банки сами по себе очень 
консервативны.
BG: С чем связаны перемены?
а. г.: Раньше многие не доверяли «об-
лакам»: «Что там с безопасностью?»,  
«Я не хочу выносить сор из избы, хочу все 
у себя хранить». Сейчас люди понимают, 
что без этого уже никак не обойтись. Это 
надежно, это безопасно и это выгоднее, 
чем развивать инфраструктуру на своих 
серверах: дешевле, быстрее и масштаби-
руется под потребности бизнеса. Есть у 
тебя сегодня большой спрос — увеличил 
объемы закупаемых у оператора услуг, 
что-то изменилось — уменьшил. 

Кроме того, приходит новое поколе-
ние менеджеров: Х, Y стали и становятся 
управленцами, даже у них уже абсолют-
но другой уровень доверия к облачным 
сервисам. Что говорить о  Z, которые 
сейчас достигают совершеннолетия. Они 
буквально с детства в «облаках», жить 
без этого не могут. И  еще один важный 
аспект: люди понимают, что изоляция 
может повториться. Значит, нужно иметь 
подстраховку, инструмент, который по-
зволит в любой момент очень быстро на-
ладить работу. 
BG: Кому удалось наиболее эффективно 
сделать это во время пандемии?
а. г.: Быстрее всех, естественно, «пере- 
ехали» многочисленные сервисы до-
ставки, они и так были практически уда-
ленными. Они докупили оборудование, 
расширили колл-центры, потому что коли-
чество заказов резко увеличилось. На мой 
взгляд, эти бизнесы в принципе не испы-
тали особых сложностей при переходе на 
удаленный режим работы. 

BG: Но спад все-таки был?
а. г.: За первые два месяца 2020 года в Пе-
тербурге мы показывали рост в 15–16% 
по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года. Потом рост замедлил-
ся. Есть такой показатель, как количество 
минут разговоров клиентов, и на графике 
четко видно, что с марта он начал падать. 
То есть наши клиенты — а они только 
b2b — стали меньше общаться со свои-
ми клиентами. Это продолжалось в марте, 
апреле и мае. А в июне произошел резкий 
скачок, превысивший все исторические 
максимумы: компании стали возвращать-
ся в бизнес, нужно было срочно активи-
ровать клиентскую базу, запускать новые 
рекламные кампании, начать продавать — 
и трафик в минутах резко и сильно вырос.
BG: Удаленка уже закончилась?
а. г.: Часть наших клиентов не спешит воз-
вращать сотрудников в офис, да и у меня 
такие же мысли. Есть вакансии, но я не 
планирую расширять офис и увеличивать 
затраты. Арендная плата, хозяйственные 
расходы — облачные продукты позволя-
ют здорово сэкономить на этом. Новые 
сотрудники будут работать дома. Вполне 
возможно, наши клиенты ведут себя так 
же. «Облака» хороши тем, что стирают 
географические границы: неважно, где 
офис, где сотрудники, где производство. 
Вы же тоже можете написать статью, не 
присутствуя в редакции. Есть корпора-
тивные мероприятия, тренинги в режиме 

онлайн, видеоконференции — у них тоже 
колоссальный рост. 
BG: Сложно ли контролировать таких со-
трудников?
а. г.: Инструменты, которые мы предостав-
ляем, позволяют делать это достаточно 
эффективно. Самый простой пример — 
наш собственный отдел продаж. Работая 
из дома, сотрудники — с учетом того, что 
это молодые ребята, у которых масса ув-
лечений,— не только не снизили, а, на-
оборот, повысили производительность. 
Для руководителя визуализируются все 
показатели: сколько звонков они сдела-
ли, сколько приняли, где пропустили, кто 
именно и почему, как выглядят результаты 
конкретного сотрудника против средних 
показателей по отделу за день, а одного 
подразделения — против другого и так 
далее. 

Еще до пандемии мы запустили услугу 
речевой аналитики, которая позволяет 
в автоматическом режиме оценить теле-
фонные переговоры с клиентами по со-
держанию и сформировать отчет. Он по-
казывает, что сказал или что должен был, 
но не сказал менеджер, кого из конку-
рентов в разговоре вспомнил клиент. Вы-
ручка по этой услуге растет. И это тренд: 
сегодня востребовано то, с помощью чего 
руководитель экономит свое время, но по-
лучает полноценный контроль и оценку ра-
боты коллектива. Для операторов контакт-
центров, продавцов, консультантов можно 

организовать удаленные рабочие места и 
в режиме онлайн смотреть, что делают эти 
сотрудники и правильно ли, слушать, по-
могать им и даже суфлировать — все что 
угодно! На такие вещи мы делаем ставку.
BG: В каких секторах и какие перспективы 
вы видите для развития компании?
а. г.: Мы растем ежегодно и планируем 
расти дальше. По выручке на рынке вир-
туальных АТС мы абсолютные лидеры на 
протяжении последних лет. До недавнего 
времени нашими клиентами в основном 
были компании малого и среднего биз-
неса. Сейчас — среднего и крупного. Ли-
дерство достигается за счет продукта. Мы 
занимаемся только коммуникациями для 
бизнеса, мы в этом специалисты и ни на 
что другое не отвлекаемся. 

Важно понимать, что бизнесу необхо-
дим не отдельно стоящий продукт, даже 
если самый хороший, а решение. Я и пе-
ред сотрудниками ставлю задачу не про-
дать конкретный продукт, а понять, как у 
клиентов организован бизнес-процесс, 
а не телефония. Направление, в котором 
мы активно движемся,— это интеграции. 
Глобальная идея в том, чтобы различные 
каналы взаимодействия наших клиентов 
с их клиентами — будь то телефон, соци-
альная сеть или мессенджер — объединя-
лись с CRM, другими бизнес-приложения-
ми и аналитикой, чтобы в итоге возникала 
омниканальная коммуникационная плат-
форма, встроенная в бизнес-процесс. n
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вложения

вложения

дО лУчшИх вРЕМЕН  
ПРАвИТЕльСТвО ПЕТЕРБУРГА ПРИзНАлО,  
чТО ЭКОНОМИчЕСКАя ОБСТАНОвКА зАМЕдляЕТ 
ТЕМПы ИНвЕСТИЦИОННОй АКТИвНОСТИ, зАСТАв-
ляЕТ ПЕРЕСМАТРИвАТь ПРОГНОзы И ПЕРЕОЦЕНИ-
вАТь РИСКИ ПО зАПлАНИРОвАННыМ ПРОЕКТАМ. 
вПРОчЕМ, УвЕРЕНы чИНОвНИКИ, ИНТЕРЕС К ГО-
РОдУ ОСТАЕТСя СТАБИльНыМ. АНАлИТИКИ НАСТА-
ИвАюТ НА РАСшИРЕНИИ ПЕРЕчНя ОТРАСлЕй для 
ПОТЕНЦИАльНых СТРАТЕГИчЕСКИх ИНвЕСТОРОв, 
лИБЕРАлИзАЦИИ ТРЕБОвАНИй К НИМ И ввЕдЕНИИ 
дОПОлНИТЕльНых НАлОГОвых льГОТ, ПОлАГАя, 
чТО дРАйвЕРАМИ МОГУТ СТАТь ТУРИСТИчЕСКИЕ  
И фАРМАКОлОГИчЕСКИЕ ПРОЕКТы. яНА ВойЦЕхоВСКАя

Такую оценку состояния инвестклимата 
предоставили BG в комитете по инве-
стициям (КИ) Петербурга. Среди мер, 
которые направлены на стимулирование 
вложений в новом десятилетии, в ведом-
стве выделяют введенный с 2020 года ин-
вестиционный налоговый вычет. Однако в 
комитете не смогли назвать организации, 
которые воспользовались данной мерой 
поддержки в текущем налоговом периоде.

В первую очередь, отмечают в КИ, пан-
демия отразилась на деятельности инве-
сторов в транспортной сфере: падение 
пассажиропотока сказалось на аэропор-
те Пулково, трамвайной сети «Чижик», 
трассе ЗСД (все реализованы на основе 
ГЧП). Согласно условиям партнерства, 
недостающую прибыль до минимально 
гарантированного дохода инвесторам 
должно компенсировать государство. Па-
раллельно, отмечают в ведомстве, замед-
лились темпы развития промышленных 
предприятий: в первом полугодии индекс 
промышленного производства составил 
94,1%, несмотря на стабильно положи-
тельную динамику последних лет.

нынеШний заДел В  Смольном на-
помнили, что на 2021 год из-за секвестра 
бюджета перенесено строительство раз-
вязки ЗСД в районе Шкиперского про-
тока. Адресно-инвестиционная програм-
ма Петербурга на 2020 год составляет 
67,7  млрд рублей, она была урезана на 
треть в рамках корректировки бюджета. 
Изначальная его версия, утвержденная в 
ноябре 2019 года, предполагала, что до-
ходы города составят 674,9 млрд рублей 
(эта сумма сократилась до 573,1 млрд руб- 
лей в весеннюю корректировку), а рас-
ходы — 727,7 млрд рублей (весной траты 
были сокращены до 677,1 млрд). В нача-
ле сентября комитет по финансам пред-
ложил сократить доходы до 545,3  млрд 
рублей, расходы — до 656,5  млрд, что 
примерно соответствует показателям 
бюджета трехгодичной давности.

Впрочем, в коминвесте не ожидают се-
рьезных сдвигов по другим проектам, на-
ходящимся в активной фазе, так как они 
носят долгосрочный характер. «Анализ 

предыдущих кризисных периодов пока-
зывает наличие факторов отложенного 
спроса инвестиционной активности»,— 
уверены в ведомстве. 

Партнер компании «Бизнес Развитие» 
Валерия Голянова также считает, что за-
тишье не будет долгим: «ГЧП выгодно для 
обеих сторон. С одной стороны, такие ин-
фраструктурные проекты являются имид-
жевыми для власти, с другой — частный 
инвестор имеет стабильный доход от их 
реализации».

Пока правительство Петербурга сохра-
няет планы по реализации двух крупных 
проектов ближайших лет — строитель-
ства Широтной магистрали скоростно-
го движения, известной под названием 
Восточный скоростной диаметр, интерес 
к которому проявлял ВТБ, и хоккейной 
арены СКА на месте разрушенного СКК 
«Петербургский», инвестором которого, 
по данным 

”
Ъ“, выступают структуры Ген-

надия Тимченко.
При этом инвестиционная активность 

Петербурга уже существенно снизилась, 
что, безусловно, окажет влияние на пер-
спективу ближайших трех лет, считает 
управляющий Санкт-Петербургским фи-
лиалом РГС-банка Елена Веревочкина. 
Падение доходов частных инвесторов 
из-за нефтяного и коронакризиса в сово-
купности с недостаточным госстимулиро-
ванием инвестиций могут привести к су-
щественному сжиманию инвестпроектов, 
согласна Валерия Голянова, добавляя, 
что объективно откладывать некоторые 
проекты до лучших времен заставляет и 
падение спроса и доходов населения.

ПотомКи былой Славы После пе-
ревода Валентины Матвиенко в Москву в 
Петербурге начался кризис власти, гово-
рит старший руководитель проектов груп-
пы компаний SRG Татьяна Козлова. Новые 
крупные и амбициозные частные инвести-
ции практически не заявлялись, и после 
2011 года идет планомерное снижение их 
объема, отмечает она. Управляющий ди-
ректор консультационной группы «ТИМ» 
Виктор Миронов согласен: «После за-
вершения крупных строек, фундамент ко-

торых был заложен еще в 2000-е годы —  
аэропорт Пулково, ЗСД, 

”
Лахта-центр“,— 

в городе не видно знаковых проектов, 
способных выделить Петербург на карте 
России и способствовать развитию мест-
ного бизнеса. Запустить новые яркие 
проекты город не может — не хватает 
креатива и административной воли».

В 2010 году объем инвестиций в основ-
ной капитал вырос в десять раз по срав-
нению с 2000 годом и составил $13 млрд, 
аргументирует госпожа Козлова. Такой 
уровень сохранялся до 2014 года, но по-
сле завершения в 2013–2014 годах ранее 
начатых проектов к 2019 году объем ин-
вестиций упал примерно на 30% в долла-
ровом выражении, приводит данные ана-
литик. «Первое полугодие 2020 года пока 
не показало значительного снижения 
инвестиций, в долларовом эквиваленте 
падение составило всего 6%. Скорее все-
го, последствия замедления экономики 
мы увидим в сводных показателях в 2021 
году»,— уверена она.

В  ближайшие два года, по мнению 
председателя правления банка «Фридом 
Финанс» Геннадия Салыча, инвестици-
онная деятельность будет заключаться 
преимущественно в завершении уже 
начатых проектов. Новые идеи будут 
осуществляться с госучастием или фи-
нансовый уровень инвестпроекта будет 
средним — 0,5–1 млрд рублей.

меры Стимулирования Генераль-
ный директор управляющей компании 
города-спутника «Южный» (девелопе-
ром выступает УК «Старт Девелопмент») 
Сергей Хромов допускает, что инвести-
ционный цикл ряда договоров с участием 
Петербурга будет сдвинут на год-два. «Из 
любого кризиса легче выходить благода-
ря реализации крупных инфраструктур-
ных проектов, которые станут основным 
драйвером перезапуска всех без исклю-
чения отраслей и обеспечат мультипли-
кативный эффект от вложений всех уров-
ней. Крупный инфраструктурный объект 
обеспечивает работу тысячам малых и 
средних предприятий, создает десятки 
тысяч рабочих мест уже на этапе реали-

зации. Этот тезис ярко демонстрируют 
примеры Китая и США, экономики кото-
рых быстро росли после кризиса 2008 
года благодаря прямым государствен-
ным вливаниям и качественным проектам 
ГЧП»,— говорит он.

Господин Хромов уверен, что город 
должен сохранить планы по капитальным 
вложениям в крупные проекты транс-
портной инфраструктуры — ВСД, Юж-
ной широтной магистрали, линий ЛРТ и 
второй кольцевой автодороги, тем более 
что проекты еще в «бумажной» стадии и 
заморозки строительных работ по ним не 
требуется.

По мнению госпожи Голяновой, вла-
стям Петербурга необходимо расширить 
перечень отраслей для приобретения 
статуса стратегического инвестора. Кро-
ме того, к компаниям, у которых сумма 
вложений составляет менее 1  млрд руб- 
лей, предъявляют избыточные требо-
вания к опыту реализации аналогичных 
проектов на сумму не менее 2  млрд руб- 
лей, считает она, и это является оградитель-
ным условием. Негативные эффекты есть и 
в процедуре проведения торгов госимуще-
ства, подчеркивает эксперт. «Не предусмо-
трена легальная процедура физического 
просмотра объекта. Если кардинально не 
изменить механизмы стимулирования инве-
стиций в город, то объем таких инвестпро-
ектов существенно снизится в перспективе 
двух-трех лет»,— указывает эксперт.

Госпожа Веревочкина отмечает, что 
в текущих геополитических условиях 
ближневосточные и азиатские инвести-
ционные потоки более доступны, чем за-
падные. И  приводит в пример активную 
презентацию Москвы и Республики Та-
тарстан как субъектов для инвестиций на 
выставке в Дубае.

Пока есть санкции и коронавирус-
ные ограничения, Петербургу целесо- 
образно развивать внутренний туризм и 
фармакологические проекты, добавляет 
госпожа Козлова. Город может «повер-
нуться лицом» к проблемам предприни-
мателей и ввести дополнительные льго-
ты по налогам для наиболее интересных 
отраслей. n

амбициям инвеСторов в Петербурге меШает КризиС влаСти. ее неСПоСобноСть СФормулировать 
иСПолнимые ДоговоренноСти нереДКо уже на Старте Превращает громКий ПроеКт в ДолгоСтрой 
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эКСПертное мнение

«Мы РАды, чТО МОРСКОй фАСАд ПЕТЕРБУРГА 
БУдЕТ ОПРЕдЕляТьСя „ГРУППОй лСР“» вО вРЕМя 
СТРОИТЕльСТвА жИлОГО КОМПлЕКСА НА НАМывНых ТЕРРИТОРИях вАСИльЕвСКОГО 
ОСТРОвА «ГРУППА лСР» РЕшИлА ПОПОлНИТь ПОРТфЕль, КУПИв ПОчТИ зА 3 МлРд РУБлЕй 
ПРАвА НА СОздАНИЕ И ОСвОЕНИЕ Их СЕвЕРНОй чАСТИ. О СТАБИльНОСТИ в ПЕРИОд ПАНдЕ-
МИИ, СПРОСЕ НА КОМПАКТНыЕ ПлАНИРОвКИ И О ТОМ, КАК НАМыв СТАНЕТ ПРИГОдНыМ  
для жИзНИ, КОРРЕСПОНдЕНТУ BG МАРИИ КУзНЕЦОвОй РАССКАзАл КОММЕРчЕСКИй  
дИРЕКТОР КОМПАНИИ «лСР. НЕдвИжИМОСТь — СЕвЕРО-зАПАд» дЕНИС БАБАКОв.

BuSineSS Guide: В отчете о финансовых ре-
зультатах первого полугодия говорится о 
стабильных доходах компании, благодаря, 
в том числе, динамике продаж в Санкт-
Петербурге. За счет каких сегментов они 
выросли и почему?
ДениС бабаКов: За шесть месяцев 2020 
года выручка направления «девелопмент» 
в Петербурге выросла на 31% в сравне-
нии с показателями прошлого года. Рост 
происходил по большей части за счет 
недвижимости массового сегмента. Это 
связано как с нашей успешной работой 
в первом квартале, так и с появлением 
субсидированной ипотеки, которая дала 
толчок рынку в целом и продажам в част-
ности. В первом полугодии также неплохо 
реализовывались проекты бизнес-класса, 
в особенности после повышения кредит-
ного лимита до 12 млн рублей. В эти рамки 
вписывается много компактных и функци-
ональных квартир в ЖК «Морская набе-
режная» и Riviere Noire. В элитном сегмен-
те, в свою очередь, ситуация оставалась 
стабильной. В  период пандемии произо-
шло понятное снижение объемов продаж, 
но в следующих месяцах компания про-
должила наращивать количество сделок. 
BG: Как вы оцениваете перспективы он-
лайн-продаж, которые застройщики нача-
ли активно применять во время пандемии?
Д.  б.: Сделки в удаленном режиме прохо-
дили и ранее, например, при работе с по-
купателями из регионов. Но если говорить 
о первой полностью дистанционной сдел-
ке — с ЭЦП и электронной регистрацией, 
то она случилась в середине марта. Даль-
ше мы только развивали направление как 
один из инструментов продаж. Например, 
среди покупателей есть те, кто по каким-
то причинам не хочет контактировать с на-
шими сотрудниками. В  их распоряжении 
есть сайт, где представлен весь доступ-
ный ассортимент квартир. Там ее можно 
бесплатно забронировать, при дистанци-
онном участии менеджера сформировать 
договор и отправить его на регистрацию. 
Вместе с тем я не думаю, что онлайн ста-
нет доминирующим способом продаж, 
поскольку покупка недвижимости была и 
остается крупнейшей финансовой сдел-
кой в жизни человека. Покупатели хотят 
иметь больше контакта с теми, кто прода-
ет им квартиру, особенно если речь идет 
об еще не построенном жилье. Полагаю, 
что от офлайна полностью не уйти. 
BG: Что вы можете сказать об интересе 
покупателей  к проектам «Группы ЛСР», 
срок реализации которых превышает пять-
десять лет? 
Д. б.: Люди выбирают прежде всего место. 
А  комплексное это освоение территории 

или нет — уже не так важно. Даже если мы 
говорим о длительном проекте, как, напри-
мер, ЖК «Новая Охта» в рамках освоения 
территории совхоза Ручьи, то каждый квар-
тал там сдается с уже готовой инфраструк-
турой — торговой и социальной. Покупка 
квартиры в подобных проектах не означа-
ет, что люди на протяжении нескольких лет 
будут жить на стройке. У покупателей инте-
рес есть к хорошим местам, к продуманным 
проектам и планировкам квартир.
BG: Один из комплексов компании, «Мор-
ская набережная», строится на намывных 
территориях Васильевского острова, где 
пока очевиден недостаток социальной 
и торговой инфраструктуры. Когда эта 
локация станет комфортным местом для 
жизни и какое участие в этом принимает 
группа?
Д. б.: Я считаю, что к моменту сдачи наших 
первых корпусов, в конце 2022 — нача-
ле 2023 года, этот район станет весьма 
комфортным для жизни. Мы занимаемся 
благоустройством территории, создавая 
пешеходную набережную и парк, прокла-
дываем внутриквартальные дороги, а так-
же возводим социальные объекты — три 
школы и четыре детских сада. Один из них 
— в первой очереди строительства жилого 
комплекса, мы начнем возводить его уже в 
следующем году. Уверен, что со временем 
ситуация здесь будет только улучшаться.
BG: А как же нагрузка на транспортную ин-
фраструктуру?
Д. б.: Дороги есть уже сейчас и будут стро-
иться дальше. Процесс формирования 
улично-дорожной сети здесь уже необра-
тим, как необратима застройка этой части 
Васильевского острова. В наших планах и 
в планах города — приложить к этому мак-
симальные усилия. 

BG: Будет ли город успевать за строитель-
ством жилья на намыве?
Д.  б.: Я  не вижу для этого никаких пре- 
пятствий. 
BG: На первоначальном этапе заявлялось, 
что в ЖК «Морская набережная» не будет 
студий, но они появились. С чем связаны 
изменения в планировочных решениях?
Д.  б.: Мы видим спрос на квартиры не-
большого метража, в том числе — в 
сегменте бизнес-класса. При этом надо 
понимать, что студии в таких проектах 
по стоимости могут быть сопоставимы 
с двухкомнатными квартирами в жилье 
массового сегмента. Покупатели, ко-
торые их выбирают, хотят жить в опре-
деленной локации, с хорошим видом 
из окна, но не готовы переплачивать за 
лишнюю площадь. И,  что немаловажно, 
это не инвестиционные квартиры, а жи-
лье для жизни. В  целом эта тенденция 
является общемировой: мы видим это в 
Нью-Йорке, Лондоне. Можно сказать, что 
мы одни из первых ее уловили и будем 
в дальнейшем развивать. Вместе с тем 
доля таких квартир в проекте остается 
небольшой. Мы стараемся сохранять 
разумную квартирографию. 
BG: Какова в комплексе доля инвестицион-
ных квартир и насколько с момента старта 
продаж возросли цены? 
Д.  б.: Доля инвестиционных покупок в об-
щем объеме продаж компании никогда не 
была велика. Она колеблется в пределах 
10–15%, и мы не стремимся ее наращи-
вать. Со старта продаж в прошлом году 
цена квартир в ЖК «Морская набережная» 
уже выросла на 30–50%, поскольку спрос 
на них высок. Так или иначе, недвижимость 
остается хорошим вложением средств, в 
особенности, если у нее есть потенциал 

для роста в цене, как, например, на намы-
ве — эта локация еще не до конца оценена.
BG: Именно с этим было связано решение 
о приобретении права на создание север-
ной части намыва у АО  «Терра Нова» и 
дальнейшей его застройки, о котором не-
давно было объявлено? 
Д.  б.: Это сбалансировало наш портфель 
в пользу высокомаржинальных проектов 
бизнес-класса. На намыве предстоит мно-
го работы, как минимум на ближайшие 
десять лет. И,  наверное, больше никто в 
городе не смог бы с ней справиться. Зна-
чительную роль сыграла синергия «Группы 
ЛСР»: силами компании «ЛСР. Базовые» 
она сможет сформировать территорию, а 
девелоперский блок, «ЛСР. Недвижимость 
— Северо-Запад», обладает достаточным 
опытом для ее освоения. Такой комбинации 
больше ни у кого нет. Мы рады, что мор-
ской фасад Петербурга будет в большей 
степени определяться «Группой ЛСР», а не 
кем бы то ни было еще. 
BG: Есть ли у компании интерес к южному 
берегу Финского залива? 
Д. б.: Мы завершили там проект комплекс-
ного освоения территории ЖК «Южная 
акватория» и пока не планируем присту-
пать к новым проектам в той локации. 
BG: Сохраняет ли компания интерес к объ-
явленным Смольным аукционам по покуп-
ке жилья для очередников и является ли 
заявленная цена в 96,5 тыс. рублей за ква-
дратный метр конкурентной?
Д.  б.: Если нас будут устраивать условия, 
мы будем принимать участие в аукционах. 
А конкурентна ли цена — покажет количе-
ство заявок от застройщиков.
BG: Как вы оцениваете ситуацию на рынке 
апартаментов в Петербурге?
Д.  б.: Мы считаем наиболее интересным 
формат апартаментов, максимально при-
ближенных к жилью. Так, в комплексе 
NEOPARK мы не предлагаем услуги по 
управлению и не пытаемся конкурировать 
с гостиницами. Апартаменты в нем — это 
аналог квартиры, только по более выгод-
ной цене. Но на фоне того, что в ближай-
шее время планируется внести изменения 
в законодательство и приблизить апарта-
менты к жилью, их стоимость, несомнен-
но, будет возрастать. 
BG: Изменились ли требования покупате-
лей к планировкам квартир за последние 
годы? 
Д.  б.: Как я говорил, на первый план вы-
ходит функциональность. В решениях на-
чинают доминировать европланировки: 
около 90% квартир, предлагаемых нашей 
компанией, евроформата. Время жилья 
площадью 500  кв.  м практически ушло, 
это уже никому неинтересно. n
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гороД

гороД

«ГАзПРОМ НЕфТь» ОТСТОялА ГРАНИЦы вЕРхОв-
Ный СУд ПОдТвЕРдИл ПРЕдЕлы ОхРАННых зОН НА ПРИНАдлЕжАщЕМ дОчЕРНЕй КОМПА-
НИИ «ГАзПРОМА» УчАСТКЕ в ЦЕНТРЕ ПЕТЕРБУРГА. ТЕПЕРь НАчАлУ РЕАлИзАЦИИ ПРОЕКТА 
НА ОхТИНСКОМ МыСЕ, ГдЕ ПлАНИРУЕТСя РАзМЕСТИТь ОфИСы КОМПАНИИ, ПРАКТИчЕСКИ 
НИчЕГО НЕ УГРОжАЕТ: ОБЕщАюТ дОРАБОТАТь КОНЦЕПЦИю дО КОНЦА ГОдА И ПРИСТУПИТь 
К РАзРАБОТКЕ ПРОЕКТНОй дОКУМЕНТАЦИИ. ОдНАКО О СРОКАх НАчАлА СТРОИТЕльСТвА  
ГОвОРяТ С ОСТОРОжНОСТью. ГРАдОзАщИТНИКИ, ПРИНЦИПИАльНО выСТУПАющИЕ  
ПРОТИв вОзвЕдЕНИя здАНИй НА ОхТЕ, в СвОю ОчЕРЕдь, НАдЕюТСя НА РЕвАНш. МАРия КУзНЕЦоВА

КомПромиССное реШение В  начале 
марта компания «Газпром нефть» объяви-
ла результаты закрытого международного 
конкурса на разработку общей архитек-
турной концепции развития территории Ох-
тинского мыса в Петербурге. В  середине  
2000-х годов здесь планировалось постро-
ить небоскреб, который впоследствии из-за 
многочисленных протестов жителей города 
был перенесен на Лахту. Над нынешними 
концепциями работали семь архитектур-
ных бюро из России, Франции, Германии, 
Японии и  Нидерландов, а победителем 
стала японская компания Nikken Sekkei, на-
звавшая свой проект Crystal Vessel («Хру-
стальный корабль»). Примечательно, что 
финансовые рамки для участников не уста-
навливались. По предварительным оцен-
кам, на реализацию проекта понадобится 
от четырех до пяти лет. 

Nikken Sekkei задумала строительство 
на находящемся в собственности дочерней 
компании «Газпрома» участке площадью 
4,7  га двух зданий под нужды компании, 
средней высотой 28 метров, а также обще-
ственного парка, выходящего на набереж-
ную Невы. Его, по предварительным оцен-
кам, смогут ежедневно посещать до тысячи 
человек. При этом 0,8 га, охраняемые госу-
дарством, по заверениям «Газпром неф-
ти», будут вынесены за пределы застройки. 
Предусматривается также создание обще-
ственной обзорной площадки под откры-
тым небом. 

С критикой в адрес проекта практически 
сразу выступили градозащитники, прин-
ципиально отвергающие любую застройку 
мыса и считающие, что на его территории 
нужно разбить археологический парк, а не 
офисные пространства. Противники за-
стройки, в частности, высказывали мнение, 
что участок «Газпром нефти» должен вы-
купить город. Архитекторы приняли побе-
дившую концепцию неоднозначно: проект 
критикуют в том числе за то, что будущее 
здание не имеет отношения к истории Пе-
тербурга и не впишется в сформировав-
шийся городской ландшафт. 

Участники делового сообщества, на-
против, называли проект долгожданным, 
добавляя, что его реализация позволит из-
бавиться от много лет огороженного синим 
забором «позорного пятна» на карте Пе-
тербурга и сделать район одним из самых 
привлекательных в городе, современным 
продолжением центра. Генеральный дирек-
тор Colliers International в Санкт-Петербурге 
Андрей Косарев указал на то, что нынеш-
няя концепция является «компромиссной и 
сбалансированной». 

Эдуард Тиктинский, президент группы 
RBI, считает, что проект даст дополнитель-
ный импульс развития и Красногвардейско-

му району, и городу в целом. «Тем более что 
этот район уже сегодня начал становиться 
новым центром притяжения: за последние 
годы в нем появились новые культурные, вы-
ставочные пространства. Представленный 
общественности архитектурный проект — 
интересный и современный, он кажется 
уместным здесь»,— говорит господин Тик-
тинский. Претензии, добавляет он, неиз-
бежны при любом раскладе: всегда найдут-
ся активисты, которым не нравятся любые 
перемены, даже если речь идет о депрес-
сивных или заброшенных территориях.

По словам Игоря Кокорева, руководи-
теля отдела стратегического консалтинга 
Knight Frank St. Petersburg, создание здания 
штаб-квартиры компании «Газпром нефть» 
на Охтинском мысе послужит катализато-
ром развития окружающих территорий, в 
первую очередь площадки ЦКБМ (ей за-
нимается «Тандем-Истейт») и многофунк-
ционального комплекса «Септем Сити» 
(SRV, первой очередью развития террито-
рии стал действующий ТРЦ «Охта Молл»). 
«Опосредованно оно повлияет и на другие 
территории в окружении, особенно боль-
шие резервы для развития есть на Якорной 
и Магнитогорской улицах. Также появле-
ние штаб-квартиры на мысе закрепит за 
этой частью города статус одного из круп-
нейших деловых районов — с учетом уже 
существующих офисных центров 

”
Санкт-

Петербург Плаза“ и Eightedges»,— рассуж-
дает эксперт. Отмена проекта, предупреж-
дает он, на неопределенный срок отложит 
появление и парка, и музея на этой терри-
тории. «Поэтому с точки зрения развития 
города правильнее было бы вести диалог 

не об отмене проекта, а о его корректиров-
ке»,— указывает господин Кокорев. 

в Правовом Поле Чтобы не допустить 
застройки, противники проекта обратились 
в Куйбышевский суд и оспаривали в нем 
распоряжения комитета по государствен-
ному контролю, использованию и охране 
памятников истории и культуры Петербурга 
(КГИОП), по которым археологическое на-
следие Охтинского мыса взято под охрану 
лишь частично. Один из истцов, депутат 
городского Законодательного собрания 
Борис Вишневский, отмечал, что любая 
застройка мыса уничтожит все располо-
женные на нем памятники. КГИОП, в свою 
очередь, говорил, что истцы пытаются от-
менить единственный документ, который 
накладывает обязательства по сохранению 
выявленного объекта на собственника рас-
сматриваемого участка. При этом охран-
ные обязательства КГИОП основаны на 
неопубликованном приказе Министерства 
культуры, базирующемся на утвержденной 
в 2018 году экспертизе Айрата Ситдикова, 
компетентность которой градозащитники 
ставили под сомнение. Вместе с тем ра-
нее ее поддержали Национальный комитет 
Международного совета по сохранению 
памятников и достопримечательных мест 
(ИКОМОС) и научно-методический совет по 
культурному наследию при Минкульте РФ. 

Попытки остановить реализацию про-
екта городской ареной не ограничились. 
Парламентарий Борис Вишневский и его 
представитель Павел Шапчиц подали иск в 
Верховный суд РФ о признании недейству-
ющим того самого, секретного, приказа 

Минкульта о включении части территории 
Охтинского мыса в Единый государствен-
ный реестр объектов культурного наследия 
с целью недопущения его застройки. Через 
несколько дней аналогичный иск подала и 
«Газпром нефть», но уже для получения фи-
нального решения о границах объекта куль-
турного наследия до начала строительства 
общественно-делового центра на собствен-
ном участке, а также для компетентной 
оценки историко-культурной экспертизы 
Айрата Ситдикова. На втором заседании 
Верховного суда, состоявшемся в начале 
августа, судья приняла решение оставить 
в силе соответствующий приказ Минкульта.

«Решение Верховного суда РФ подтвер-
дило охранные зоны на Охтинском мысе. 
Четко обозначенные границы позволяют 

”
Газпром нефти“ продолжить детальную 

проработку архитектурной концепции 
общественно-делового комплекса и пар-
ка»,— прокомментировали BG в компании.

Градозащитники назвали решение «аб-
солютно незаконным и возмутительным» и 
намерены продолжить борьбу, в частности, 
обжаловать его в Апелляционной коллегии. 
По мнению опрошенных BG экспертов, 
шансы на отмену решения Верховного суда 
составляют не более 10–15%. Что касается 
неопубликованного приказа, по словам со-
беседников BG, гриф «секретно» получают 
все приказы Минкульта, связанные с объ-
ектами культурного наследия, чтобы обе-
спечить защиту от «черных копателей».

В Петербурге судебные споры про-
должаются. На конец сентября назначено 
очередное заседание по иску противников 
застройки Охтинского мыса к КГИОП, а 
на начало октября — «дочки» «Газпрома» 
к комитету. Она требует признать границы 
охранных зон недействительными, а фак-
тически в очередной раз пытается «окон-
чательно подтвердить установленные госу-
дарством охранные зоны и ограничения». 

Несмотря на то, что с момента представ-
ления концепции прошло уже более полу-
года, в «Газпром нефти» отмечают, что по 
сей день она находится на этапе доработ-
ки, которая должна завершиться к концу 
2020 года. «После чего начнется разработ-
ка проектной документации»,— обещают в 
«дочке» «Газпрома». При этом конкретные 
сроки начала строительных работ на Ох-
тинском мысе в «Газпром нефти» коммен-
тируют довольно осторожно, и пока пре-
ждевременно говорить, что на площадку 
удастся выйти до конца следующего года. 
«Есть ряд факторов, от которых зависят 
сроки реализации проекта, в том числе фи-
нальное содержание внутреннего наполне-
ния комплекса, применяемые технологии, а 
также разработка и согласование докумен-
тации»,— объясняют в компании. n

отмена СтроительСтва на учаСтКе инвеСтора, ПреДуПрежДают эКСПерты, отСрочит и Появление новых  
общеСтвенных ПроСтранСтв
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эКСПертное мнение

эКСПертное мнение

«КУРОРТы СТАНОвяТСя  
САМОй лИКвИдНОй  
И КАПИТАлОЕМКОй  
НЕдвИжИМОСТью»  
РУКОвОдИТЕль ПРОЕКТА ГОРОдА-КУРОРТА GatChINa 
GarDENS НАТАлья ОСЕТРОвА — О ТОМ, в КАКОй  
СТЕПЕНИ ПРОЕКТ СООТвЕТСТвУЕТ МИРОвОМУ ТРЕНдУ  
НА здОРОвьЕ И КАК ИНвЕСТИРОвАТь в НЕдвИжИМОСТь 
вО вРЕМЕНА ПАНдЕМИИ. ПодгоТоВилА НАТАлья лАВРиНоВич

BuSineSS Guide: Насколько формат курорт-
ной недвижимости популярен в мире?
наталья оСетрова: Очень популярен. Если 
говорить о местах, благотворно влияю-
щих на здоровье человека, то это прежде 
всего курорты. Мы привыкли к активному 
отдыху в течение двух-четырех недель 
где-нибудь в Турции или Египте. Но было 
бы несправедливо утверждать, что такой 
отдых оздоравливает — чаще наоборот. 
Есть курорты бальнеологические, клима-
тические, где проживание длительное, 
а цена на недвижимость гораздо выше, 
чем в жарких странах. Если мы говорим 
о здоровье человека, то самые комфорт-
ные локации — как раз зоны с умерен-
ным климатом. Мы победили в конкурсе 
Urban Awards в номинации «Лучшая ку-
рортная недвижимость России», где уча-
ствовали и Крым, и Краснодарский край. 
А выиграла Ленинградская область, се-
верный регион.
BG: Здоровье в этом году стало основным 
трендом.
н.  о.: Чтобы проходить через новые вы-
зовы и испытания, нужно прежде всего 
иметь крепкий иммунитет. В первую оче-
редь его формирует системный подход 
— привычки, составляющие здоровый 
образ жизни: прогулки и пробежки на 
свежем воздухе, посещение wellness 
& spa, бассейнов, регулярное ис-
пользование самокатов, велосипедов.  
Посмотрите на Швецию, Данию, Норве-
гию — страны со схожей с нами клима-
тической зоной, на Швейцарию, Англию, 
немецкий Шварцвальд или Баден-Баден. 
Везде заметна одна и та же тенденция: 
курортная недвижимость совмещается 
с функциями постоянного семейного 
проживания.
BG: Но здесь важно, чтобы существовала 
развитая инфраструктура.
н.  о.: Да, инфраструктура — тот якорь, 
который сегодня удерживает разви-
тие пригородов. Раньше мы сетовали 
на отсутствие хорошей транспортной 
логистики, сейчас этот вопрос снят с 
повестки дня. Я считаю, транспортная 
логистика в Ленинградской области 
идеальная, по крайней мере, в ее юж-
ной части: Киевское шоссе, которое 
введено в эксплуатацию, новое скорост-
ное Московское шоссе, реконструкция 
трассы А120 и Таллинского шоссе, аб-
солютно комфортный доступ к любой 
точке в периметре 60–80 км от аэропор-
та Пулково.

BG: Развивая загородные территории, 
было бы логично синхронизировать планы 
правительства и частных инвесторов.
н. о.: Один миллиард инвестиций хорошо, 
а два миллиарда всегда лучше. Так рабо-
тают во всем мире, но для того чтобы эту 
идею реализовать, нужен какой-то драй-
вер или веская причина. Как ни странно, в 
2020 году такой причиной стал COVID: он 
изменил наше мировоззрение, вытолкнул 
из мегаполиса и будет продолжать децен-
трализовывать жилую среду. Если раньше 
мы работали ради достижения результа-
тов в краткосрочной перспективе, то сей-
час пришло время работать на качество.

В Ленинградской области для этого 
есть все. 2,5 млн жителей в пандемию вы-
ехали сюда из города буквально потоком. 
Это была стрессовая ситуация, тем не ме-
нее область справилась с вызовом. Пра-
вительство сработало очень эффективно, 
применяя в том числе и точечный метод 
оценки рисков, было сделано зонирова-
ние, учитывались и плотность населения, 
и риск распространения заражения, опре-
делены «красные», «желтые» и «зеленые» 
зоны. «Красные» — это эпицентр зараже-
ния, прежде всего многоэтажная недвижи-
мость с высокой плотностью застройки. 
В итоге именно она больше всех упала в 
цене. Мир уже не будет прежним — транс-
формируется и строительная отрасль. 

Петербург и область — это золотое ме-
сто для развития туризма. Но мы не толь-
ко путешествуем внутри своей страны или 
региона: поездка с работы домой — тоже 
маленькое турне. Согласитесь, приятно по-
сле сложного трудового дня вернуться до-
мой на курорт, погрузиться в атмосферу от-
дыха. Комфортное жилье — прежде всего 
малоэтажное, с пониженной плотностью 
застройки, интегрированными в природные 
ландшафты местами семейного досуга, с 
многофункциональной инфраструктурой.
BG: Потребитель готов к этому?
н. о.: Конечно, готов. Более того, мы сегод-
ня видим дефицит малоэтажной, комфорт-
ной для ежедневного времяпровождения 
недвижимости, отсюда и резкий рост цен 
на нее. Емкость рынка увеличилась как 
минимум в 2–2,5  раза, цены на недвижи-
мость хорошего качества выросли на 30, 
а то и на 40%. Ценность в комбинаторике, 
комплексности инфраструктуры и влиянии 
курортологических возможностей с точки 
зрения устойчивого сохранения здоровья. 
В любом случае, сегодня никто не спраши-
вает: «А что у вас с элитными ресторана-

ми?». Все говорят: «А что с чистой водой, 
велодорожками? А как с воздухом? Будут 
ли работать парки, если снова карантин?»
BG: И что вы отвечаете?
н. о.: Наша концепция называется «Жизнь 
в парке». Мы строим парки и интегриру-
ем туда недвижимость различного назна-
чения. Плотность застройки изначально 
была минимальная, и это позволяет обе-
спечить социальное дистанцирование. 
BG: Каковы инвестиционные возможности 
у проекта?
н.  о.: Мы начинали бронирование от 
136  тыс. рублей за квадратный метр, а 
сейчас нет ничего дешевле 165 тыс. руб- 
лей. Этот рост произошел с мая по сен-
тябрь 2020 года, притом что бюджет на 
рекламу был снижен вдвое. Преимуще-
ство бронирования — фиксированная в 
договоре цена, и само по себе оно бес-
платно. Мы работаем как инвестиционная 
платформа и для покупателей даем воз-
можность купить по хорошей стоимости 
то, что будет стоить еще дороже. Это оче-
видно: во всем мире курортная недвижи-
мость на 15–30% дороже альтернативных 
вариантов недвижимости в своем классе.
BG: Какой процент у вас инвестиционных 
сделок?
н. о.: Мы очень долгое время развивали и 
инвестировали сами, не привлекая парт- 
неров по одной простой причине: деньги 
необходимы долгие, тогда мы можем снять 
риски полностью и провести комплексную 
инженерную подготовку.
BG: Насколько это важно? 
н. о.: Крайне важно. Чтобы территория ста-
бильно развивалась, нужно закупить газ не 
на три дома, которые ты сегодня строишь, 
а на всю потенциальную площадь. Мы по-
лучили лицензию на недропользование до 
2045 года. Бурили скважины  —12 вместе 
с резервными, каждая по 123 м глубиной, 
чтобы обеспечить территорию водой вы-
сочайшего природного качества. Наши 
шведские инвесторы поставили такую за-
дачу: по их мнению, через пять-шесть лет 
никто не будет приобретать недвижимость 
с неидеальной водой. Они знают, о чем го-
ворят. Средняя продолжительность жизни 
женщины в Швеции — 84–86  лет. Почти 
30 лет назад в стране стартовала програм-
ма «Чистая вода». И  мы придем к этому, 
если не утратим инстинкт самосохранения.
BG: Насколько легко переложить шведские 
запросы на российские реалии?
н. о.: Пока, я думаю, кроме нас это не по-
лучилось сделать ни у кого. Мы привели 

в проект 13 млн куб. м газа, создали соб-
ственный водоканал, интегрировав в схе-
му коммунальной отрасли региона, полу-
чили лицензию на недропользование, а 
это очень сложно — как получить лицен-
зию на нефть. Нам нужна была устойчи-
вая энергетика, и мы подписали контракт 
на 12 мегаватт, обеспечивающих всю тер-
риторию первого инвестиционного этапа, 
а это 100 га. Производство строительных 
работ — самый последний и не самый 
сложный этап, при хорошем качестве до-
кументации. В реализации любого проекта 
с высоким уровнем качества 70% времени 
занимает документальная проработка. 
BG: В составе проекта есть бизнес-парк.
н.  о.: Да, пригородные деловые резиден-
ции. Бизнесмены выехали в пригород и 
столкнулись с новой проблемой: нет ника-
кой деловой инфраструктуры, нет возмож-
ностей разместить представительство, 
провести за городом деловую встречу на 
хорошем техническом уровнем. Мы из-
начально запланировали малоэтажные 
деловые резиденции, с апарт-отелями 
европейского формата, спортивными 
клубами, ресторанами. Под это уже под-
готовлен земельный ресурс с инженерной 
инфраструктурой, wellness & spa отель, 
мы проектируем школу, детские сады. 
Для комфортной встречи со старостью 
будет оказывать услуги резиденция «Зо-
лотой возраст». Такого количества емких 
бизнес-кейсов на одной территории, как 
сегодня у нас, не представлено ни у кого 
в регионе. Но именно это позволит нам 
стать автономным, трудоспособным го-
родом, сохранять экономическую устой- 
чивость. 
BG: Три совета российским девелоперам, 
которые вслед за вами попробуют реали-
зовать такой же проект.
н.  о.: Прежде всего — иметь гарантию 
комплексного инженерного обеспечения. 
Ее отсутствие может убить весь поток 
инвестиций. Второе: если вы хотите воз-
водить по-настоящему серьезный про-
ект, его нужно реализовывать через го-
сударственную экспертизу, это позволит 
работать с банком и получить проектное 
финансирование. Третий пункт: не делать 
ни шагу без подготовленных документов. 
Сначала нужно все согласовать, офор-
мить разрешительную документацию и 
только потом вкладывать деньги. Это зо-
лотое правило, если его не нарушать, все 
будет в порядке. Но для этого нужно иметь 
крепкую нервную систему. n
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ГОРючИй РИТЕйл АвТОзАПРАвОчНыЕ СТАНЦИИ ПЕРЕСТАюТ БыТь  
ИСКлючИТЕльНО ПРОдАвЦАМИ БЕНзИНА И НАчИНАюТ вСЕ БОльшЕ зАРАБАТывАТь  
НА СОПУТСТвУющИх ТОвАРАх. для ЭТОГО ОНИ фОРМИРУюТ ПАРТНЕРСТвА С ТОРГОвыМИ  
СЕТяМИ И РЕСТОРАННыМИ ОПЕРАТОРАМИ. ПО МНЕНИю ЭКСПЕРТОв, НЕТОПлИвНый БИзНЕС 
в ПЕРСПЕКТИвЕ МОжЕТ ПРИНОСИТь УчАСТНИКАМ РыНКА дО 30% ПРИБылИ. МихАил КУзНЕЦоВ

Мировой опыт показывает, что магазины 
и кафе могут быть для автозаправок не 
только дополнительным сервисом, но и 
ощутимым источником доходов. По данным 
американской ассоциации NACS, объеди-
няющей магазины на АЗС, сопутствующие 
товары приносят участникам рынка более 
высокий доход, чем продажа бензина, из-
за возможности устанавливать высокую 
наценку. Согласно их статистике, на не-
топливные товары приходится 30,8% в об-
щей выручке сетей, при этом они приносят 
60,5% прибыли. Российские игроки подоб-
ными показателями похвастаться не могут. 
Источник BG на топливном рынке указы-
вает, что доля сопутствующих доходов в 
структуре прибыли сетей АЗС варьируется 
от  7 до 30%. Из международных игроков 
успешнее всего нетопливный бизнес раз-
вивают Shell (около 30%) и Neste (более 
20%), приводит данные он. Среди россий-
ских компаний лидирует «Газпром нефть» 
с долей в 15–20% от прибыли.

Первый вице-президент Российского 
топливного союза Леонид Чурилов пола-
гает, что подобные отличия объясняются 
разными моделями поведения покупателей. 
«В  развитых странах другая потребитель-
ская культура. Там автомобилисты могут 
приехать на АЗС, чтобы выпить кофе и 
перекусить, а не купить бензин»,— заме-
чает он. На западных рынках, в отличие от 
России, на АЗС разрешено торговать ал-
коголем, который занимает 12–16% в обо-
роте сопутствующих товаров, добавляет 
эксперт. Генеральный директор компании 
«РусХОЛТС» Александр Кузьмин считает, 
что при анализе ситуации более правильно 
смотреть на абсолютные показатели: «За-
рубежные компании часто зарабатывают на 
магазине или кафе не так много, но из-за 
того, что они дешево продают топливо, это 
заметная величина в структуре доходов». 
По мнению господина Чурилова, на россий-
ском рынке долю от продажи сопутствую-
щих товаров реалистично довести до 30%. 

Самым ходовым товаром на АЗС являет-
ся кофе. В «Татнефти» приводили данные, 
что доход от одной чашки эквивалентен 
15  литрам топлива, а в  ЛУКОЙЛе называ-
ли горячий напиток высокомаржинальным 
баррелем. Кофе — товар номер два по-
сле топлива во всем мире, констатирует 
Александр Кузьмин. По его подсчетам, 
продажи кофе на заправках в России еже-
годно растут на 20%. В  «Газпром нефти» 
сообщили, что в первом полугодии 2020 
года выручка от продажи горячих напитков 
в России и странах СНГ увеличились на 
22%, до 2,5 млрд рублей. За этот период, 
уточнили в компании, было реализовано 
свыше 19,4  млн чашек горячих напитков: 
на 17% больше, чем в январе — июне 2019 
года. Помимо кофе, в число наиболее про-
даваемых позиций входят вода, сигареты, 
хот-доги, бургеры и товары импульсного 
спроса, перечисляет господин Чурилов. 
А  такие товары, как масла или фильтры, 
имеют низкую доходность и могут прода-
ваться два-три месяца. Весь российский 
рынок нетопливных продаж можно оценить 
примерно в 120  млрд рублей, подсчитал  
господин Кузьмин.

магазин на КолеСах При развитии 
нетопливного бизнеса участники рынка 
используют разные модели. Часть из них 
предоставляет площади на своих заправ-
ках в аренду ритейлерам и ресторанным 
операторам, другие отдают им в управле-
ние свои станции. Также на рынке есть при-
меры, когда топливные компании покупают 
франшизу и начинают самостоятельно раз-
вивать магазины или заведения общепита 
под известным брендом.

Одним из первых партнерские отноше-
ния с ритейлерами в Петербурге начала 
выстраивать «Газпром нефть», передав-
шая 40 станций в управление Stopexpress 
(одним из его владельцев является бывший 
гендиректор «Ленты» Владимир Сенькин). 
Затем холдинг «Фаэтон» пытался откры-

вать на своих заправках розничные точки 
под брендом Spar, но владевшая лицензией 
на этот бренд компания «Интерторг» поки-
нула рынок. Переговоры о переходе запра-
вок под управление торговой сети «Лэнд» 
вела Петербургская топливная компания 
(ПТК), рассказывает господин Чурилов. 
Партнерство предполагало, что ритейлер 
также будет открывать на них свои магази-
ны, но в связи с покупкой ПТК компанией 
«Роснефть» не сложилось. 

Еще одно направление сотрудничества с 
торговыми сетями для АЗС — продажа их 
продукции. Так, «Азбука вкуса» поставля-
ет готовую еду на заправки Shell, а «Вкус-
вилл» отгружает снеки, молочные продукты 
и кулинарию на станции «Газпром нефти». 
В последней сообщили, что дополнительно 
запустили возможность заказать продукты 
из сервиса «Утконос» и забрать их на не-
скольких заправках в Москве. В  рамках 
партнерства онлайн-ритейлер также со-
бирается установить на станциях «Газпром 
нефти» два своих продуктомата.

Эффективное взаимодействие между 
ритейлерами и сетями АЗС возможно толь-
ко на региональном уровне, уверен госпо-
дин Чурилов. «Передать сеть из нескольких 
тысяч станций торговой сети нереально. 
У X5 Retail Group или Burger King все стро-
ится по шаблону, а торговые залы заправок 
отличаются по площади. Создавать уни-
кальный формат в зависимости от суще-
ствующего торгового зала им неинтересно, 
потому что это не конвейер. Кроме того, 
есть регионы, где ритейлеры и так активно 
присутствуют, и появление дополнительных 
магазинов на заправках приведет к канни-
бализации трафика»,— объясняет он. 

реСторанный заезД Топливные компа-
нии налаживают контакты и с ресторанны-
ми сетями. В «Газпром нефти» приводили 
данные, что такое сотрудничество позволит 
в среднем увеличить трафик одной стан-
ции на 5–7%, а реализацию нефтепродук-

тов — на 3–5%. В прошлом году компания 
анонсировала планы по запуску на своих 
заправках 100 ресторанов быстрого пита-
ния, назвав среди потенциальных партне-
ров Burger King, KFC, McDonald’s и Mgrill. 
В этом году «Газпром нефть» также начала 
сотрудничество с сетью пекарен «Буше», 
которая будет открывать на заправках ком-
пании корнеры с сэндвичами, выпечкой, 
тортами, готовой едой в контейнерах, сы-
рами и кофе. 

Несколько отличающуюся стратегию 
выбрал концерн Shell, ставший франчай-
зи-партнером сети Pizza Hut. В  компании 
объясняли, что проект является частью 
глобальной стратегии по повышению доли 
нетопливного бизнеса в структуре доходов 
до 50% к 2025 году. Как рассказал руко-
водитель Pizza Hut в России Александр 
Нигматуллин, топливная компания открыла 
на своих АЗС десять таких заведений: по 
четыре в Москве и Петербурге и по од- 
ной — в Ленинградской области и Казани. 
Их выручка сопоставима со стандартны-
ми ресторанами Pizza Hut, а средний чек 
выше, уточнил он.

Популярность кафе на АЗС в послед-
нее время растет, а магазинов — падает, 
подчеркивает господин Кузьмин. «В  ма-
газине у дома цены ниже на 25–30%.  
И в таком случае непонятно, зачем ехать 
на заправку и покупать такой же товар, 
только дороже. Туда имеет смысл ехать, 
только если возникла веская причина, 
например, когда идет дождь и сломалась 
щетка стеклоочистителя»,— указывает 
он. Рестораны Pizza Hut, Burger King или 
McDonald’s на заправках ничем не отли-
чаются от других заведений этих сетей, 
тогда как магазины на заправках уступа-
ют по ассортименту магазинам у дома, со-
гласен господин Нигматуллин. 

До наступления кризиса консалтинговая 
компания NPD  Group прогнозировала, что 
кафе на заправках, вероятно, будут раз-
виваться быстрее рынка фуд-сервиса в це-
лом. Пандемия оказала негативное влияние 
на сферу общепита, но при этом заведени-
ям на заправочных станциях этот период 
дался легче, чем некоторым другим сегмен-
там рынка. В NPD Group подчеркивали, что 
индустрии фуд-сервиса удалось удержать-
ся на плаву, в том числе, за счет заправок, 
которые не прекращали работать. Тем не 
менее с июня 2019 по июль 2020 года ви-
зиты на АЗС в восьми крупнейших городах 
России сократились на 20%. 

Впрочем, несмотря на негативное влия-
ние коронавируса, развитие нетопливного 
бизнеса сохранит актуальность для сетей 
АЗС, поскольку доходность от продажи 
сопутствующих товаров стабильнее, чем 
от топлива, ожидает господин Чурилов. 
И  у  вертикально интегрированных нефтя-
ных компаний, по мнению господина Кузь-
мина, потребность в развитии нетопливно-
го бизнеса сохранится, так как для них это 
способ повысить эффективность и доход-
ность бизнеса. nПоПулярноСть КаФе на азС в ПоСлеДнее время раСтет, а магазинов — ПаДает, таК КаК они значительно уСтуПают траДиционному Формату аССортиментом и ценами
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«МСБ СЕйчАС НАдО  
НЕ ТОльКО ПОддЕРжИвАТь, 
НО И СОхРАНяТь» БИзНЕС в 2020 ГОдУ 
СТОлКНУлСя С СЕРьЕзНыМИ УБыТКАМИ, НЕБОльшИМ ПРЕд-
ПРИяТИяМ для вОССТАНОвлЕНИя ПОНАдОБИТСя МИНИМУМ 
ГОд, УвЕРЕНА ИСПОлНИТЕльНый дИРЕКТОР НО «фОНд СОдЕй-
СТвИя КРЕдИТОвАНИю МАлОГО И СРЕдНЕГО БИзНЕСА, МИКРО-
КРЕдИТНАя КОМПАНИя» АлЕКСАНдРА ПИТКяНЕН. УвЕлИчИлОСь 
чИСлО ОБРАщЕНИй зА КРЕдИТАМИ И ПОРУчИТЕльСТвАМИ. 
фОНд, в СвОю ОчЕРЕдь, НАчАл выдАвАТь БЕззАлОГОвыЕ  
зАйМы для ПОПОлНЕНИя ОБОРОТНых СРЕдСТв И УПРОщАЕТ 
ТРЕБОвАНИя К ПРЕдПРИНИМАТЕляМ. бЕСЕдоВАлА МАРия КУзНЕЦоВА

BuSineSS Guide: Компании из каких отрас-
лей обращались в фонд чаще всего с на-
чала кризиса?
алеКСанДра ПитКянен: Рынок впервые 
столкнулся с таким внешним вызовом, как 
пандемия, повлекшим карантин и боль-
шие убытки. Последствия распростране-
ния коронавирусной инфекции ощутили 
компании вне зависимости от их размера 
и отраслевой принадлежности. Что каса-
ется обращений в фонд, то традиционно 
первое место делят торговые и произ-
водственные компании. С начала кризиса 
увеличилось число заявок от предприятий 
сферы услуг, в том числе туристических, а 
также от компаний, расположенных в тор-
говых центрах. 
BG: На какие цели чаще всего пред-
приниматели планируют направить эти  
средства?
а. П.: На текущие расходы, в основном на 
заработную плату, а также на погашение 
платежей: аренду, коммунальные услуги, 
закупку сырья и материалов; еще на по-
полнение оборотных средств. Крупные 
вложения сейчас никто не производит. 
BG: Увеличилось ли количество обращений 
в фонд?
а. П.: По сравнению с прошлым годом оно 
заметно выросло и по программе предо-
ставления поручительств, и по программе 
предоставления микрозаймов. По пору-
чительствам число заявок повысилось на 
40%: банки требуют предоставление зало-
га, а предприниматели не могут его обе-
спечить, тем более в текущих условиях. За 
займами стали обращаться вдвое чаще, 
поскольку банки сейчас не очень активно 
кредитуют малый бизнес. У фонда есть 
возможность привлечь средства более 
оперативно с использованием упрощен-
ного комплекта документов. Мы индиви-
дуально рассматриваем каждый случай, 
если есть отклонение от стандарта. Фонд 
старается идти навстречу предпринимате-
лям, выдавая необходимые средства. 
BG: Какие новые механизмы поддержки 
МСБ появились во время пандемии? 
а.  П.: По программе «Займы без залога 
на выплату заработной платы» была из-
менена формула расчета. Если ранее 
срок финансирования составлял шесть 
месяцев, то сейчас он увеличен до 12 ме-

сяцев. Кроме этого, мы запустили новый 
продукт. Теперь фонд выдает предприни-
мателям беззалоговые займы для попол-
нения оборотных средств, а не только на 
зарплату. Расчет и условия аналогичные. 
Конечно, мы рекомендуем, чтобы сред-
ства направлялись на ФОТ, но в случае 
необходимости их можно тратить, напри-
мер, и на исполнение контракта, закупку 
материалов или арендные платежи. На 
две эти программы было выделено 2 млрд 
рублей. Пока что мы рассматриваем их 
в качестве антикризисной меры, так как 
применяются пониженные ставки. Так, в 
первый год ставка по кредиту составляет 
1%. Проценты капитализируются и начи-
нают выплачиваться только с 13-го меся-
ца. Со второго года ставка увеличивается 
до 2%, с третьего — до 3% годовых. При 
этом максимальный срок займа составля-
ет 36 месяцев.

Предприниматели, которые привлекли 
средства по этим программам, при усло-
вии сохранения численности сотрудников 
могут в 2023 году получить в комитете по 
промышленной политике, инновациям и 
торговле Петербурга безвозмездную суб-
сидию на развитие деятельности, которая 
рассчитывается как процент от основного 
долга по договору предоставляемого фон-
дом займа.
BG: Появились ли дополнительные требо-
вания к заемщикам в текущих условиях?
а. П.: Мы, напротив, стараемся упростить 
требования со своей стороны. Беззало-
говые займы — как раз пример подобно-
го подхода. Ранее фонд в качестве залога 
не рассматривал даже товары в обороте, 
принимая во внимание только твердый 
залог. К  сожалению, для предприятий, 
действующих в сфере реализации подак-
цизных товаров, пока остаются ограни-
чения по 209-ФЗ. Но, насколько мне из-
вестно, обсуждается их снятие. Поэтому 
мы продолжаем принимать заявки от та-
ких компаний и, как только ограничения 
будут отменены, будем предоставлять им 
займы. 

Активно работает гарантийное на-
правление. Так как фонд может самосто-
ятельно предоставлять поручительства 
до 100  млн рублей, предприниматели 
предпочитают обращаться к нам, в реги-

ональную гарантийную организацию, а в 
федеральную структуру — в случае пре-
вышения данной суммы. Кроме того, в 
отличие от федеральных программ, рас-
пространяющихся только на предприятия, 
пострадавшие от пандемии, в нашем фон-
де были добавлены дополнительные коды 
ОКВЭД, и перечень отраслей, которые 
могут рассчитывать на поддержку, значи-
тельно расширен.
BG: Какие условия должны быть выполне-
ны, чтобы получить заем? 
а.  П.: Предприниматель должен предоста-
вить уставные документы, финансовую 
отчетность, которая уже была сдана в на-
логовую инспекцию, согласие на предо-
ставление персональных данных, а также 
анкету и заявку. Рассмотрение обращения 
занимает один-два дня, а физически день-
ги поступают на счет предпринимателя в 
течение трех дней. Также мы обращаем 
внимание на штатное расписание, так как 
сумма займа зависит от численности со-
трудников. Объем средств займа не дол-
жен превышать 5 млн рублей. Насколько 
мне известно, при оказании федеральных 
мер поддержки речь идет о сопоставимых 
суммах. 
BG: Каков на данный момент общий объем 
выданных средств?
а.  П.: По двум продуктам было проведе-
но около 450  консультаций на сумму бо-
лее 1 млрд рублей. В итоге было подано 
150  заявок на сумму 1  млрд рублей, из 
которых уже выдано около 300  млн руб- 
лей. Остальные заявки пока находятся  
в работе.
BG: Планируется ли докапитализация фон-
да из городского бюджета?
а. П.: По состоянию на 1 января 2020 года 
наша капитализация составляла 3,8 млрд 
рублей, из которых 200  млн на текущий 
момент зарезервировано на реализацию 
программы микрофинансирования. Из 
оставшихся средств был сформирован 
гарантийный капитал, он направлен на 
предоставление поручительств. 

В мае в рамках первого пакета мер под-
держки из средств резервного фонда пра-
вительства Санкт-Петербурга на програм-
му предоставления поручительств было 
дополнительно выделено 700 млн рублей. 
Эти средства нам очень помогли, так как 

по гарантийному направлению отмечается 
небывалый рост. Всего было выдано по-
ручительств на сумму 2,5 млрд рублей, а 
7,5 млрд рублей составили средства, при-
влеченные в бизнес. По стандартным про-
граммам займов поток обращений также 
постоянно растет, и на докапитализацию 
данного направления было направлено 
около 300 млн рублей. Эти займы предо-
ставляются под 5% годовых для всех ком-
паний, под 3% — для производственных и 
под 1% — для компаний из списка постра-
давших отраслей. 

В рамках второго пакета мер поддерж-
ки фонд был докапитализирован еще на 
2 млрд рублей, которые как раз были на-
правлены на программы беззалоговых 
займов на зарплату и возобновление де-
ятельности. Если ситуация не изменится в 
лучшую сторону, мы снова направим заяв-
ку с просьбой о докапитализации. 
BG: Каковы ваши прогнозы на развитие си-
туации до конца года? 
а.  П.: Мы ориентируемся на данные эпи-
демиологов и готовимся к тому, что пред-
приниматели продолжат к нам активно 
обращаться, а фонд, в свою очередь, 
готов оказывать им всестороннюю под-
держку. Если ситуация улучшится, то от-
менять программы мы пока не планируем, 
поскольку понимаем, что на восстановле-
ние деятельности и выход на докризисные 
показатели предприятиям необходим как 
минимум год — это при позитивном сце-
нарии развития событий. На случай ухуд-
шения ситуации прогнозы делать крайне 
затруднительно. 
BG: Сам фонд готов к возможному негатив-
ному экономическому сценарию?
а. П.: Да, поскольку в текущей ситуации мы 
очень оперативно получили необходимые 
средства от правительства города. Пер-
вый миллиард был выделен буквально в 
считаные дни, и 2  млрд рублей пришли 
еще через месяц. Мы понимаем, что МСБ 
в текущей ситуации надо не только под-
держивать, но и сохранять, ведь основ-
ные налоговые отчисления идут в бюджет 
именно от них. Также немаловажно со-
хранить рабочие места, ведь достаточно 
большая часть населения города работа-
ет в МСБ, и этим людям нужно выплачи-
вать зарплату. n
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№ КомПания регион отраСль

абСолютный 
ПрироСт 
выручКи  
(2017-2019 гоДы), 
млн руб.

выручКа,       млн руб. валовая Прибыль, млн руб. чиСтая Прибыль, млн руб. аКтивы вСего, млн руб. КаПитал и резервы, млн руб. рентабельноСть реализации, % рентабельноСть аКтивов, %
рентабельноСть СобСтвенного 
КаПитала % гоД   

оСно- 
вания2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год

1 ооо «агроторг» СанКт-Петербург торговля розничная Прочая в неСПециализированных магазинах 472929,5 1234350,4 1035979,2 761420,9 319900,4 278282,8 207702,4 7206,1 10127,9 10060,8 366313,1 334710,3 284641,8 100522,8 93316,7 80739,7 0,58 0,98 1,32 1,97 3,03 3,53 7,17 10,85 12,46 1998

2  Пао «газПром неФть» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 435315,5 1809830,9 2070008,7 1374515,4 241968,3 260867,8 225818,6 216871,7 90172,1 154863,0 1794260,8 1818737,4 1588334,9 463763,5 370588,1 408664,0 11,98 4,36 11,27 12,09 4,96 9,75 46,76 24,33 37,89 1995

3 ооо «газПром межрегионгаз» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 217023,6 1099060,8 1192168,0 882037,2 39755,1 44646,6 10911,5 -18351,6 -1722,3 -16151,1 1102180,6 1070259,8 973573,4 905379,2 793586,7 685269,4 -1,67 -0,14 -1,83 -1,67 -0,16 -1,66 -2,03 -0,22 -2,36 1996

4 ао «КольСКая горно-металлургичеСКая КомПания» мурманСКая облаСть ПроизвоДСтво Прочих цветных металлов 160001,2 210686,6 57680,0 50685,3 9232,8 13832,6 9790,6 -9868,5 6758,1 3112,4 282319,8 91914,1 76218,5 539,9 77286,2 58860,5 -4,68 11,72 6,14 -3,50 7,35 4,08 -1827,98 8,74 5,29 1998

5 ооо «луКойл-Коми» реСПублиКа Коми Добыча неФти 115354,5 442375,6 466363,7 327021,0 173064,7 201184,1 117935,1 43944,7 49175,9 34264,5 553696,1 552175,9 544454,7 428438,8 384494,0 335318,2 9,93 10,54 10,48 7,94 8,91 6,29 10,26 12,79 10,22 2001

6 ао «аПатит» вологоДСКая облаСть Добыча минерального Сырья Для химичеСКой ПромыШленноСти и ПроизвоДСтва минеральных уДобрений 111785,1 216108,0 203281,5 104322,9 82961,7 85544,4 43892,0 39685,3 31871,9 20750,7 250613,1 234927,4 208485,1 140012,5 121659,2 102573,4 18,36 15,68 19,89 15,84 13,57 9,95 28,34 26,20 20,23 1992

7 ооо «газПром ПереработКа» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво неФтеПроДуКтов 108291,4 146859,8 66945,1 38568,4 13058,9 9812,1 10105,0 4101,2 1380,6 11307,9 654205,3 636069,7 550761,0 617683,5 594111,0 412259,7 2,79 2,06 29,32 0,63 0,22 2,05 0,66 0,23 2,74 2007

8 ооо «газПром газонеФтеПроДуКт холДинг» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 105444,5 105517,2 2062,3 72,8 10604,7 52,4 2,2 -4413,3 -370,7 -27,6 33193,1 20175,1 18430,2 22502,7 19895,2 15215,7 -4,18 -17,98 -37,95 -13,30 -1,84 -0,15 -19,61 -1,86 -0,18 1992

9 Пао «СеверСталь» вологоДСКая облаСть ПроизвоДСтво чугуна, Стали и ФерроСПлавов 98057,5 457587,9 432772,5 359530,4 108312,9 135333,4 98296,4 105731,5 124269,3 130178,9 497065,9 390636,2 432402,9 180633,3 176756,3 183481,1 23,11 28,71 36,21 21,27 31,81 30,11 58,53 70,31 70,95 1993

10 ооо «эллаДа интертрейД» КалининграДСКая облаСть ПроизвоДСтво автотранСПортных СреДСтв 93328,5 229032,3 198164,0 135703,8 19605,5 16144,2 9827,3 -4679,6 2675,2 7821,8 64235,5 61305,3 43897,2 3077,9 7757,5 5082,3 -2,04 1,35 5,76 -7,29 4,36 17,82 -152,04 34,48 153,90 1999

11 ооо «газПром газонеФтеПроДуКт ПроДажи» СанКт-Петербург торговля оПтовая моторным тоПливом, вКлючая авиационный бензин 72571,9 104306,3 60379,7 31734,5 4556,8 3187,6 1633,6 510,0 805,8 862,9 18251,9 8263,2 4298,4 2829,9 2815,6 2479,2 0,49 1,33 2,72 2,79 9,75 20,07 18,02 28,62 34,80 2009

12 ооо «тД ”элеКтротехмонтаж“» СанКт-Петербург торговля оПтовая ПроизвоДСтвенным элеКтротехничеСКим оборуДованием, маШинами, аППаратурой и материалами 71294,1 72079,7 56057,9 785,6 10652,2 8243,4 250,5 1810,2 2952,7 1092,7 32832,3 24356,7 9463,4 16077,7 14550,4 2266,5 2,51 5,27 139,09 5,51 12,12 11,55 11,26 20,29 48,21 2014

13 ооо «лента» СанКт-Петербург торговля розничная ПреимущеСтвенно Пищевыми ПроДуКтами, вКлючая наПитКи, и табачными изДелиями  
в неСПециализированных магазинах

59890,6 445021,3 438812,0 385130,7 122897,8 117779,9 97706,8 9146,5 5140,2 6908,7 277834,8 249197,5 225343,4 64839,5 55693,0 50552,7 2,06 1,17 1,79 3,29 2,06 3,07 14,11 9,23 13,67 2003

14 ооо «газПромнеФть-региональные ПроДажи» СанКт-Петербург торговля оПтовая моторным тоПливом, вКлючая авиационный бензин 45106,3 617911,6 661916,0 572805,3 33457,9 27103,0 29055,6 11838,4 9409,3 8961,7 62501,0 54719,5 49126,5 11971,7 9542,6 9061,7 1,92 1,42 1,56 18,94 17,20 18,24 98,89 98,60 98,90 2008

15 ооо «новатэК-уСть-луга» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво неФтеПроДуКтов 40296,7 218767,4 223288,7 178470,7 13828,7 3696,7 8004,1 12593,8 4309,5 6844,2 74686,4 57387,7 62993,8 14795,1 9201,3 17691,8 5,76 1,93 3,83 16,86 7,51 10,86 85,12 46,84 38,69 2007

16 ао «ФилиП морриС ижора» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво табачных изДелий 39060,0 111223,0 105888,3 72163,0 38680,5 38342,0 23579,1 2453,3 21294,0 12518,7 114818,4 101130,2 81315,4 38731,2 36277,8 12707,9 2,21 20,11 17,35 2,14 21,06 15,40 6,33 58,70 98,51 1996

17 ооо «газПромнеФть — трейД оренбург» СанКт-Петербург торговля оПтовая неФтью 37969,3 57655,8 52303,3 19686,5 17,2 22,8 15,1 33,7 20,3 4,3 5958,8 8952,3 8672,2 33,7 20,4 4,0 0,06 0,04 0,02 0,56 0,23 0,05 99,86 99,76 107,74 2009

18 ао «ваД» вологоДСКая облаСть СтроительСтво автомобильных Дорог и автомагиСтралей 34289,9 89676,7 81703,5 55386,8 8833,6 5945,7 3832,7 6728,6 4005,1 3288,7 43540,6 41288,4 46714,5 14540,3 7811,7 3806,6 7,50 4,90 5,94 15,45 9,70 7,04 46,28 51,27 86,39 1994

19 ао «авиаКомПания ”роССия“» СанКт-Петербург ПеревозКа возДуШным ПаССажирСКим транСПортом, ПоДчиняющимСя раСПиСанию 31670,1 126481,6 114516,9 94811,5 2068,5 1316,9 2052,9 2119,5 1647,7 4195,6 37725,6 32775,8 29247,4 7477,5 7222,1 5666,5 1,68 1,44 4,43 5,62 5,03 14,35 28,34 22,82 74,04 1994

20 ооо «хенДэ мотор мануФаКтуринг руС» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво автотранСПортных СреДСтв 31117,6 182283,9 169379,9 151166,3 13800,4 15511,7 13922,3 9529,3 6393,0 6732,2 85210,1 89592,5 72263,6 44674,7 35145,3 28752,4 5,23 3,77 4,45 11,18 7,14 9,32 21,33 18,19 23,41 2008

21 ооо «Сэтл Строй» СанКт-Петербург ДеятельноСть заКазчиКа-заСтройщиКа, генерального ПоДряДчиКа 30859,4 37740,6 20197,1 6881,2 2785,6 642,6 139,2 1541,4 92,8 8,9 34159,4 8175,6 4062,9 1763,4 222,0 129,2 4,08 0,46 0,13 4,51 1,14 0,22 87,41 41,80 6,89 2007

22 ооо «газПром неФть ШельФ» СанКт-Петербург Добыча неФти 29115,0 85613,5 92442,2 56498,5 45266,1 54615,4 23819,4 30250,0 40430,5 12090,0 177529,5 181227,3 150819,2 60794,8 50760,0 21894,7 35,33 43,74 21,40 17,04 22,31 8,02 49,76 79,65 55,22 2002

23 Пао «роСтелеКом» СанКт-Петербург ДеятельноСть в облаСти Связи на базе ПровоДных технологий 28688,6 319725,7 305939,2 291037,1 17708,8 24041,5 24919,9 -3363,0 5381,4 8889,0 663048,8 602685,5 581524,6 238758,7 247451,6 272879,8 -1,05 1,76 3,05 -0,51 0,89 1,53 -1,41 2,17 3,26 2002

24 ооо «газПромнеФть-развитие» СанКт-Петербург развеДочное бурение 28295,4 30211,5 6677,0 1916,1 2823,1 935,3 434,3 409,3 279,8 48,4 23924,3 4789,4 1639,2 928,0 798,4 567,1 1,35 4,19 2,53 1,71 5,84 2,95 44,11 35,04 8,53 2007

25 ао «По ”СевмаШ“» архангельСКая облаСть СтроительСтво Кораблей, СуДов и Плавучих КонСтруКций 28277,1 117064,1 107392,5 88787,1 1268,3 5209,8 8120,8 4956,9 6615,9 8892,2 634673,4 508713,7 449045,4 65146,9 61623,0 54002,1 4,23 6,16 10,02 0,78 1,30 1,98 7,61 10,74 16,47 2008

26 ао «ПетербургСКая Сбытовая КомПания» СанКт-Петербург торговля элеКтроэнергией 27891,0 154494,5 136720,3 126603,5 114372,1 99590,7 90958,4 1747,6 1372,5 1267,8 16910,6 15897,0 15579,7 2223,5 2275,8 1956,3 1,13 1,00 1,00 10,33 8,63 8,14 78,60 60,31 64,81 2005

27 ао «газПромнеФть-аэро» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 26084,1 86061,8 80716,7 59977,7 4466,9 5902,3 3742,2 1722,7 2052,1 2135,6 40204,1 35636,0 37626,7 15652,0 14955,4 13971,1 2,00 2,54 3,56 4,28 5,76 5,68 11,01 13,72 15,29 1997

28 ооо «рн-Северо-заПаД» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 24820,2 31119,3 21083,5 6299,1 3282,8 1216,9 627,7 -359,6 -1455,9 -436,8 11932,0 10942,4 6924,5 -519,6 -160,1 781,7 -1,16 -6,91 -6,93 -3,01 -13,31 -6,31 69,20 909,52 -55,88 2017

29 ооо «газПромнеФть марин бунКер» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 22844,3 69843,8 71541,7 46999,4 11137,1 11825,3 8019,8 5040,9 8326,8 3185,7 27086,3 32329,2 22962,7 14124,9 17410,8 12269,7 7,22 11,64 6,78 18,61 25,76 13,87 35,69 47,83 25,96 2007

30 ооо «газартСтрой» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 22300,2 52078,4 36256,8 29778,2 2398,4 833,7 -564,0 567,5 -329,4 -604,5 32035,0 33382,6 27294,2 -1590,7 -2414,7 -1798,5 1,09 -0,91 -2,03 1,77 -0,99 -2,21 -35,68 13,64 33,61 2014

31 ооо «СтД ”Петрович“» СанКт-Петербург торговля розничная СКобяными изДелиями, лаКоКраСочными материалами и СтеКлом в СПециализированных магазинах 22151,5 59238,4 48505,2 37086,8 15867,5 13298,9 10437,2 2921,4 2104,0 1485,7 17202,6 13355,9 9795,9 8189,9 5918,5 4154,7 4,93 4,34 4,01 16,98 15,75 15,17 35,67 35,55 35,76 2006

32 ооо «балтийСКая тоПливная КомПания» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 22105,6 27352,7 23069,9 5247,1 1424,5 1697,2 624,0 359,5 875,3 23,9 3997,3 11776,2 4453,3 1348,4 802,5 113,6 1,31 3,79 0,46 8,99 7,43 0,54 26,66 109,07 21,07 2007

33 ооо «транСойл» СанКт-Петербург ДеятельноСть вСПомогательная Прочая, Связанная С ПеревозКами 20963,6 107502,1 110386,8 86538,5 15759,2 18176,4 12882,1 14178,2 15933,9 13028,9 61499,9 57608,2 38950,5 44322,4 42308,2 32675,3 13,19 14,43 15,06 23,05 27,66 33,45 31,99 37,66 39,87 2003

34 ооо «Кварта» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 20690,8 20995,2 2701,9 304,4 1355,6 235,4 1,3 425,0 61,4 -0,1 2522,3 2408,1 296,7 486,4 61,3 0,0 2,02 2,27 -0,02 16,85 2,55 -0,02 87,39 100,07 125,58 2016

35 ооо «гК ”улК“» архангельСКая облаСть ПроизвоДСтво Пиломатериалов, Кроме ПроФилированных, толщиной более 6 мм; ПроизвоДСтво неПроПитанных железноДорожных  
и трамвайных ШПал из ДревеСины

19767,4 19873,5 553,1 106,1 8520,4 194,1 3,3 3082,9 -1157,2 6,3 46917,9 47487,9 314,0 7715,9 6127,2 11,2 15,51 -209,23 5,96 6,57 -2,44 2,02 39,96 -18,89 56,68 2011

36 ооо «газПром транСгаз ухта» реСПублиКа Коми транСПортирование По трубоПровоДам газа 19668,5 231898,6 220269,3 212230,1 15755,8 12172,8 12020,6 3443,7 134,9 160,9 79036,5 54455,5 55161,0 28018,1 26576,5 26052,4 1,49 0,06 0,08 4,36 0,25 0,29 12,29 0,51 0,62 1999

37 ао «СеверСталь ДиСтрибуция» вологоДСКая облаСть торговля оПтовая металлами в Первичных Формах 19362,1 49276,8 37422,8 29914,7 4040,0 3140,2 3050,7 1885,9 1414,8 1525,8 10009,1 6678,8 3714,0 4699,2 2813,3 1398,6 3,83 3,78 5,10 18,84 21,18 41,08 40,13 50,29 109,10 1994

38 ооо «газПромнеФть — КорПоративные ПроДажи» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 19347,0 143405,5 151762,6 124058,5 11449,6 1038,1 3091,9 5166,6 -3028,6 -1119,7 12938,6 8481,7 10197,5 3891,3 -1275,4 1753,3 3,60 -2,00 -0,90 39,93 -35,71 -10,98 132,77 237,47 -63,86 2002

39 ооо «эрКаФарм Северо-заПаД» СанКт-Петербург торговля розничная леКарСтвенными СреДСтвами в СПециализированных магазинах (аПтеКах) 19201,8 31859,8 23683,2 12658,0 2921,9 2937,6 1400,5 208,8 36,4 67,5 15974,0 16599,6 9606,7 211,1 3633,2 67,6 0,66 0,15 0,53 1,31 0,22 0,70 98,93 1,00 99,99 2017

40 ао «КарельСКий оКатыШ» реСПублиКа Карелия Добыча железных руД отКрытым СПоСобом 17899,5 77103,9 69338,4 59204,4 47961,5 43606,6 34081,2 39044,8 30726,2 26920,1 75430,3 61076,2 55675,0 46842,5 39797,7 28071,5 50,64 44,31 45,47 51,76 50,31 48,35 83,35 77,21 95,90 1993

41 ооо «газПром межрегионгаз СанКт-Петербург» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 17585,8 113901,5 105807,6 96315,6 14277,4 14172,7 13197,1 863,6 702,3 690,9 15509,7 15554,6 12740,7 1725,7 1263,5 1252,1 0,76 0,66 0,72 5,57 4,52 5,42 50,05 55,58 55,18 2004

42 ао «тихвинСКий вагоноСтроительный завоД» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво железноДорожных лоКомотивов и ПоДвижного СоСтава 16373,2 66074,3 57696,6 49701,1 8961,7 3127,6 4447,1 2530,4 -2894,9 -140,2 57193,5 49724,3 58966,4 14385,5 11855,1 14750,0 3,83 -5,02 -0,28 4,42 -5,82 -0,24 17,59 -24,42 -0,95 2007

43 ооо «лСр. неДвижимоСть — Северо-заПаД» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 15616,6 53484,6 54731,9 37868,0 15050,6 13179,6 11598,9 11915,6 10213,3 8394,8 155513,5 145398,5 140694,2 34106,5 28243,9 24030,6 22,28 18,66 22,17 7,66 7,02 5,97 34,94 36,16 34,93 2001

44 ооо «луКойл-ухтанеФтеПереработКа» реСПублиКа Коми ПроизвоДСтво неФтеПроДуКтов 14702,8 60302,2 48573,1 45599,4 10868,8 6198,2 5811,7 4942,0 1957,6 12,7 29686,2 27734,3 24496,8 23274,3 20292,2 18333,6 8,20 4,03 0,03 16,65 7,06 0,05 21,23 9,65 0,07 1994

45 ао «груППа ”илим“» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво целлюлозы, ДревеСной маССы, бумаги и Картона 13658,5 124070,5 155701,0 110412,0 49001,0 83191,0 44328,0 21293,3 35640,0 18956,0 206279,7 164213,0 135126,0 35319,1 35215,0 22439,0 17,16 22,89 17,17 10,32 21,70 14,03 60,29 101,21 84,48 2006

46 ооо «гСП-2» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 13203,5 25920,1 19789,1 12716,6 5986,9 -2054,7 891,8 2230,7 -2428,3 658,7 31457,6 15530,2 13845,0 -876,5 -1769,9 658,3 8,61 -12,27 5,18 7,09 -15,64 4,76 -254,51 137,19 100,06 2016

47 ооо «Контур СПб» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 12995,0 16384,0 11787,7 3389,0 508,0 837,6 347,9 29,9 551,7 45,6 3234,5 11303,9 2220,0 681,0 553,5 99,8 0,18 4,68 1,35 0,92 4,88 2,05 4,38 99,66 45,69 2001

48 ооо «газПром инвеСт» СанКт-Петербург СтроительСтво инженерных КоммуниКаций Для воДоСнабжения и воДоотвеДения, газоСнабжения 12913,5 48407,9 67854,4 35494,4 4221,2 6610,8 3975,7 -1380,8 -15,1 -30477,7 93090,0 118306,9 65224,1 -781,7 599,2 614,3 -2,85 -0,02 -85,87 -1,48 -0,01 -46,73 176,65 -2,52 -4961,67 2007

49 зао «СоДружеСтво-Соя» КалининграДСКая облаСть ПроизвоДСтво нераФинированных раСтительных маСел и их ФраКций 12870,4 50282,6 50912,3 37412,2 4143,7 5606,6 2457,7 1171,0 -1165,7 -237,1 36086,5 41002,0 50619,1 1414,9 243,9 1513,0 2,33 -2,29 -0,63 3,24 -2,84 -0,47 82,76 -477,90 -15,67 2005

50 ооо «ренСтройДеталь» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво товарного бетона 12539,2 20665,4 11323,5 8126,2 191,6 258,9 85,4 215,5 195,0 11,8 11826,0 5548,0 4047,4 1127,2 1178,1 983,1 1,04 1,72 0,14 1,82 3,51 0,29 19,12 16,55 1,20 2005

51 ооо «газПромнеФть — битумные материалы» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво неФтеПроДуКтов 12485,8 39340,7 36355,8 26854,8 12937,4 8997,9 9596,3 7814,5 5269,0 5774,9 11709,6 10809,9 9711,3 7935,8 5390,2 5896,2 19,86 14,49 21,50 66,74 48,74 59,47 98,47 97,75 97,94 2003

52 Пао «аКрон» новгороДСКая облаСть ПроизвоДСтво уДобрений и азотных СоеДинений 12328,9 67112,3 67753,9 54783,4 26381,2 31124,5 20257,5 19530,8 10810,4 7627,9 156522,7 151913,5 148851,1 24273,1 19567,8 22413,3 29,10 15,96 13,92 12,48 7,12 5,12 80,46 55,25 34,03 1991

53 ооо «аДв-СервиС» СанКт-Петербург ДеятельноСть реКламных агентСтв 12215,6 12908,7 7491,7 693,1 27,4 881,3 693,1 120,3 810,3 -33,9 2648,7 2631,9 639,7 461,7 341,5 -33,9 0,93 10,82 -4,90 4,54 30,79 -5,31 26,06 237,30 100,03 2017

54 ооо «бунКер-СервиС» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 11776,7 12755,9 8996,0 979,2 237,3 445,0 594,4 104,6 41,8 11,4 250,0 357,0 184,0 105,4 41,8 18,3 0,82 0,46 1,16 41,84 11,70 6,18 99,22 99,95 62,05 2012

55 зао «биоКаД» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво леКарСтвенных ПреПаратов 11598,2 24100,6 17810,8 12502,4 18651,4 14110,1 9635,5 7198,5 7461,5 3824,6 30283,8 27310,3 16692,7 25861,2 20802,4 13340,9 29,87 41,89 30,59 23,77 27,32 22,91 27,84 35,87 28,67 2001
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№ КомПания регион отраСль

абСолютный 
ПрироСт 
выручКи  
(2017-2019 гоДы), 
млн руб.

выручКа,       млн руб. валовая Прибыль, млн руб. чиСтая Прибыль, млн руб. аКтивы вСего, млн руб. КаПитал и резервы, млн руб. рентабельноСть реализации, % рентабельноСть аКтивов, %
рентабельноСть СобСтвенного 
КаПитала % гоД   

оСно- 
вания2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год

1 ооо «агроторг» СанКт-Петербург торговля розничная Прочая в неСПециализированных магазинах 472929,5 1234350,4 1035979,2 761420,9 319900,4 278282,8 207702,4 7206,1 10127,9 10060,8 366313,1 334710,3 284641,8 100522,8 93316,7 80739,7 0,58 0,98 1,32 1,97 3,03 3,53 7,17 10,85 12,46 1998

2  Пао «газПром неФть» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 435315,5 1809830,9 2070008,7 1374515,4 241968,3 260867,8 225818,6 216871,7 90172,1 154863,0 1794260,8 1818737,4 1588334,9 463763,5 370588,1 408664,0 11,98 4,36 11,27 12,09 4,96 9,75 46,76 24,33 37,89 1995

3 ооо «газПром межрегионгаз» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 217023,6 1099060,8 1192168,0 882037,2 39755,1 44646,6 10911,5 -18351,6 -1722,3 -16151,1 1102180,6 1070259,8 973573,4 905379,2 793586,7 685269,4 -1,67 -0,14 -1,83 -1,67 -0,16 -1,66 -2,03 -0,22 -2,36 1996

4 ао «КольСКая горно-металлургичеСКая КомПания» мурманСКая облаСть ПроизвоДСтво Прочих цветных металлов 160001,2 210686,6 57680,0 50685,3 9232,8 13832,6 9790,6 -9868,5 6758,1 3112,4 282319,8 91914,1 76218,5 539,9 77286,2 58860,5 -4,68 11,72 6,14 -3,50 7,35 4,08 -1827,98 8,74 5,29 1998

5 ооо «луКойл-Коми» реСПублиКа Коми Добыча неФти 115354,5 442375,6 466363,7 327021,0 173064,7 201184,1 117935,1 43944,7 49175,9 34264,5 553696,1 552175,9 544454,7 428438,8 384494,0 335318,2 9,93 10,54 10,48 7,94 8,91 6,29 10,26 12,79 10,22 2001

6 ао «аПатит» вологоДСКая облаСть Добыча минерального Сырья Для химичеСКой ПромыШленноСти и ПроизвоДСтва минеральных уДобрений 111785,1 216108,0 203281,5 104322,9 82961,7 85544,4 43892,0 39685,3 31871,9 20750,7 250613,1 234927,4 208485,1 140012,5 121659,2 102573,4 18,36 15,68 19,89 15,84 13,57 9,95 28,34 26,20 20,23 1992

7 ооо «газПром ПереработКа» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво неФтеПроДуКтов 108291,4 146859,8 66945,1 38568,4 13058,9 9812,1 10105,0 4101,2 1380,6 11307,9 654205,3 636069,7 550761,0 617683,5 594111,0 412259,7 2,79 2,06 29,32 0,63 0,22 2,05 0,66 0,23 2,74 2007

8 ооо «газПром газонеФтеПроДуКт холДинг» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 105444,5 105517,2 2062,3 72,8 10604,7 52,4 2,2 -4413,3 -370,7 -27,6 33193,1 20175,1 18430,2 22502,7 19895,2 15215,7 -4,18 -17,98 -37,95 -13,30 -1,84 -0,15 -19,61 -1,86 -0,18 1992

9 Пао «СеверСталь» вологоДСКая облаСть ПроизвоДСтво чугуна, Стали и ФерроСПлавов 98057,5 457587,9 432772,5 359530,4 108312,9 135333,4 98296,4 105731,5 124269,3 130178,9 497065,9 390636,2 432402,9 180633,3 176756,3 183481,1 23,11 28,71 36,21 21,27 31,81 30,11 58,53 70,31 70,95 1993

10 ооо «эллаДа интертрейД» КалининграДСКая облаСть ПроизвоДСтво автотранСПортных СреДСтв 93328,5 229032,3 198164,0 135703,8 19605,5 16144,2 9827,3 -4679,6 2675,2 7821,8 64235,5 61305,3 43897,2 3077,9 7757,5 5082,3 -2,04 1,35 5,76 -7,29 4,36 17,82 -152,04 34,48 153,90 1999

11 ооо «газПром газонеФтеПроДуКт ПроДажи» СанКт-Петербург торговля оПтовая моторным тоПливом, вКлючая авиационный бензин 72571,9 104306,3 60379,7 31734,5 4556,8 3187,6 1633,6 510,0 805,8 862,9 18251,9 8263,2 4298,4 2829,9 2815,6 2479,2 0,49 1,33 2,72 2,79 9,75 20,07 18,02 28,62 34,80 2009

12 ооо «тД ”элеКтротехмонтаж“» СанКт-Петербург торговля оПтовая ПроизвоДСтвенным элеКтротехничеСКим оборуДованием, маШинами, аППаратурой и материалами 71294,1 72079,7 56057,9 785,6 10652,2 8243,4 250,5 1810,2 2952,7 1092,7 32832,3 24356,7 9463,4 16077,7 14550,4 2266,5 2,51 5,27 139,09 5,51 12,12 11,55 11,26 20,29 48,21 2014

13 ооо «лента» СанКт-Петербург торговля розничная ПреимущеСтвенно Пищевыми ПроДуКтами, вКлючая наПитКи, и табачными изДелиями  
в неСПециализированных магазинах

59890,6 445021,3 438812,0 385130,7 122897,8 117779,9 97706,8 9146,5 5140,2 6908,7 277834,8 249197,5 225343,4 64839,5 55693,0 50552,7 2,06 1,17 1,79 3,29 2,06 3,07 14,11 9,23 13,67 2003

14 ооо «газПромнеФть-региональные ПроДажи» СанКт-Петербург торговля оПтовая моторным тоПливом, вКлючая авиационный бензин 45106,3 617911,6 661916,0 572805,3 33457,9 27103,0 29055,6 11838,4 9409,3 8961,7 62501,0 54719,5 49126,5 11971,7 9542,6 9061,7 1,92 1,42 1,56 18,94 17,20 18,24 98,89 98,60 98,90 2008

15 ооо «новатэК-уСть-луга» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво неФтеПроДуКтов 40296,7 218767,4 223288,7 178470,7 13828,7 3696,7 8004,1 12593,8 4309,5 6844,2 74686,4 57387,7 62993,8 14795,1 9201,3 17691,8 5,76 1,93 3,83 16,86 7,51 10,86 85,12 46,84 38,69 2007

16 ао «ФилиП морриС ижора» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво табачных изДелий 39060,0 111223,0 105888,3 72163,0 38680,5 38342,0 23579,1 2453,3 21294,0 12518,7 114818,4 101130,2 81315,4 38731,2 36277,8 12707,9 2,21 20,11 17,35 2,14 21,06 15,40 6,33 58,70 98,51 1996

17 ооо «газПромнеФть — трейД оренбург» СанКт-Петербург торговля оПтовая неФтью 37969,3 57655,8 52303,3 19686,5 17,2 22,8 15,1 33,7 20,3 4,3 5958,8 8952,3 8672,2 33,7 20,4 4,0 0,06 0,04 0,02 0,56 0,23 0,05 99,86 99,76 107,74 2009

18 ао «ваД» вологоДСКая облаСть СтроительСтво автомобильных Дорог и автомагиСтралей 34289,9 89676,7 81703,5 55386,8 8833,6 5945,7 3832,7 6728,6 4005,1 3288,7 43540,6 41288,4 46714,5 14540,3 7811,7 3806,6 7,50 4,90 5,94 15,45 9,70 7,04 46,28 51,27 86,39 1994

19 ао «авиаКомПания ”роССия“» СанКт-Петербург ПеревозКа возДуШным ПаССажирСКим транСПортом, ПоДчиняющимСя раСПиСанию 31670,1 126481,6 114516,9 94811,5 2068,5 1316,9 2052,9 2119,5 1647,7 4195,6 37725,6 32775,8 29247,4 7477,5 7222,1 5666,5 1,68 1,44 4,43 5,62 5,03 14,35 28,34 22,82 74,04 1994

20 ооо «хенДэ мотор мануФаКтуринг руС» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво автотранСПортных СреДСтв 31117,6 182283,9 169379,9 151166,3 13800,4 15511,7 13922,3 9529,3 6393,0 6732,2 85210,1 89592,5 72263,6 44674,7 35145,3 28752,4 5,23 3,77 4,45 11,18 7,14 9,32 21,33 18,19 23,41 2008

21 ооо «Сэтл Строй» СанКт-Петербург ДеятельноСть заКазчиКа-заСтройщиКа, генерального ПоДряДчиКа 30859,4 37740,6 20197,1 6881,2 2785,6 642,6 139,2 1541,4 92,8 8,9 34159,4 8175,6 4062,9 1763,4 222,0 129,2 4,08 0,46 0,13 4,51 1,14 0,22 87,41 41,80 6,89 2007

22 ооо «газПром неФть ШельФ» СанКт-Петербург Добыча неФти 29115,0 85613,5 92442,2 56498,5 45266,1 54615,4 23819,4 30250,0 40430,5 12090,0 177529,5 181227,3 150819,2 60794,8 50760,0 21894,7 35,33 43,74 21,40 17,04 22,31 8,02 49,76 79,65 55,22 2002

23 Пао «роСтелеКом» СанКт-Петербург ДеятельноСть в облаСти Связи на базе ПровоДных технологий 28688,6 319725,7 305939,2 291037,1 17708,8 24041,5 24919,9 -3363,0 5381,4 8889,0 663048,8 602685,5 581524,6 238758,7 247451,6 272879,8 -1,05 1,76 3,05 -0,51 0,89 1,53 -1,41 2,17 3,26 2002

24 ооо «газПромнеФть-развитие» СанКт-Петербург развеДочное бурение 28295,4 30211,5 6677,0 1916,1 2823,1 935,3 434,3 409,3 279,8 48,4 23924,3 4789,4 1639,2 928,0 798,4 567,1 1,35 4,19 2,53 1,71 5,84 2,95 44,11 35,04 8,53 2007

25 ао «По ”СевмаШ“» архангельСКая облаСть СтроительСтво Кораблей, СуДов и Плавучих КонСтруКций 28277,1 117064,1 107392,5 88787,1 1268,3 5209,8 8120,8 4956,9 6615,9 8892,2 634673,4 508713,7 449045,4 65146,9 61623,0 54002,1 4,23 6,16 10,02 0,78 1,30 1,98 7,61 10,74 16,47 2008

26 ао «ПетербургСКая Сбытовая КомПания» СанКт-Петербург торговля элеКтроэнергией 27891,0 154494,5 136720,3 126603,5 114372,1 99590,7 90958,4 1747,6 1372,5 1267,8 16910,6 15897,0 15579,7 2223,5 2275,8 1956,3 1,13 1,00 1,00 10,33 8,63 8,14 78,60 60,31 64,81 2005

27 ао «газПромнеФть-аэро» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 26084,1 86061,8 80716,7 59977,7 4466,9 5902,3 3742,2 1722,7 2052,1 2135,6 40204,1 35636,0 37626,7 15652,0 14955,4 13971,1 2,00 2,54 3,56 4,28 5,76 5,68 11,01 13,72 15,29 1997

28 ооо «рн-Северо-заПаД» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 24820,2 31119,3 21083,5 6299,1 3282,8 1216,9 627,7 -359,6 -1455,9 -436,8 11932,0 10942,4 6924,5 -519,6 -160,1 781,7 -1,16 -6,91 -6,93 -3,01 -13,31 -6,31 69,20 909,52 -55,88 2017

29 ооо «газПромнеФть марин бунКер» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 22844,3 69843,8 71541,7 46999,4 11137,1 11825,3 8019,8 5040,9 8326,8 3185,7 27086,3 32329,2 22962,7 14124,9 17410,8 12269,7 7,22 11,64 6,78 18,61 25,76 13,87 35,69 47,83 25,96 2007

30 ооо «газартСтрой» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 22300,2 52078,4 36256,8 29778,2 2398,4 833,7 -564,0 567,5 -329,4 -604,5 32035,0 33382,6 27294,2 -1590,7 -2414,7 -1798,5 1,09 -0,91 -2,03 1,77 -0,99 -2,21 -35,68 13,64 33,61 2014

31 ооо «СтД ”Петрович“» СанКт-Петербург торговля розничная СКобяными изДелиями, лаКоКраСочными материалами и СтеКлом в СПециализированных магазинах 22151,5 59238,4 48505,2 37086,8 15867,5 13298,9 10437,2 2921,4 2104,0 1485,7 17202,6 13355,9 9795,9 8189,9 5918,5 4154,7 4,93 4,34 4,01 16,98 15,75 15,17 35,67 35,55 35,76 2006

32 ооо «балтийСКая тоПливная КомПания» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 22105,6 27352,7 23069,9 5247,1 1424,5 1697,2 624,0 359,5 875,3 23,9 3997,3 11776,2 4453,3 1348,4 802,5 113,6 1,31 3,79 0,46 8,99 7,43 0,54 26,66 109,07 21,07 2007

33 ооо «транСойл» СанКт-Петербург ДеятельноСть вСПомогательная Прочая, Связанная С ПеревозКами 20963,6 107502,1 110386,8 86538,5 15759,2 18176,4 12882,1 14178,2 15933,9 13028,9 61499,9 57608,2 38950,5 44322,4 42308,2 32675,3 13,19 14,43 15,06 23,05 27,66 33,45 31,99 37,66 39,87 2003

34 ооо «Кварта» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 20690,8 20995,2 2701,9 304,4 1355,6 235,4 1,3 425,0 61,4 -0,1 2522,3 2408,1 296,7 486,4 61,3 0,0 2,02 2,27 -0,02 16,85 2,55 -0,02 87,39 100,07 125,58 2016

35 ооо «гК ”улК“» архангельСКая облаСть ПроизвоДСтво Пиломатериалов, Кроме ПроФилированных, толщиной более 6 мм; ПроизвоДСтво неПроПитанных железноДорожных  
и трамвайных ШПал из ДревеСины

19767,4 19873,5 553,1 106,1 8520,4 194,1 3,3 3082,9 -1157,2 6,3 46917,9 47487,9 314,0 7715,9 6127,2 11,2 15,51 -209,23 5,96 6,57 -2,44 2,02 39,96 -18,89 56,68 2011

36 ооо «газПром транСгаз ухта» реСПублиКа Коми транСПортирование По трубоПровоДам газа 19668,5 231898,6 220269,3 212230,1 15755,8 12172,8 12020,6 3443,7 134,9 160,9 79036,5 54455,5 55161,0 28018,1 26576,5 26052,4 1,49 0,06 0,08 4,36 0,25 0,29 12,29 0,51 0,62 1999

37 ао «СеверСталь ДиСтрибуция» вологоДСКая облаСть торговля оПтовая металлами в Первичных Формах 19362,1 49276,8 37422,8 29914,7 4040,0 3140,2 3050,7 1885,9 1414,8 1525,8 10009,1 6678,8 3714,0 4699,2 2813,3 1398,6 3,83 3,78 5,10 18,84 21,18 41,08 40,13 50,29 109,10 1994

38 ооо «газПромнеФть — КорПоративные ПроДажи» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 19347,0 143405,5 151762,6 124058,5 11449,6 1038,1 3091,9 5166,6 -3028,6 -1119,7 12938,6 8481,7 10197,5 3891,3 -1275,4 1753,3 3,60 -2,00 -0,90 39,93 -35,71 -10,98 132,77 237,47 -63,86 2002

39 ооо «эрКаФарм Северо-заПаД» СанКт-Петербург торговля розничная леКарСтвенными СреДСтвами в СПециализированных магазинах (аПтеКах) 19201,8 31859,8 23683,2 12658,0 2921,9 2937,6 1400,5 208,8 36,4 67,5 15974,0 16599,6 9606,7 211,1 3633,2 67,6 0,66 0,15 0,53 1,31 0,22 0,70 98,93 1,00 99,99 2017

40 ао «КарельСКий оКатыШ» реСПублиКа Карелия Добыча железных руД отКрытым СПоСобом 17899,5 77103,9 69338,4 59204,4 47961,5 43606,6 34081,2 39044,8 30726,2 26920,1 75430,3 61076,2 55675,0 46842,5 39797,7 28071,5 50,64 44,31 45,47 51,76 50,31 48,35 83,35 77,21 95,90 1993

41 ооо «газПром межрегионгаз СанКт-Петербург» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 17585,8 113901,5 105807,6 96315,6 14277,4 14172,7 13197,1 863,6 702,3 690,9 15509,7 15554,6 12740,7 1725,7 1263,5 1252,1 0,76 0,66 0,72 5,57 4,52 5,42 50,05 55,58 55,18 2004

42 ао «тихвинСКий вагоноСтроительный завоД» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво железноДорожных лоКомотивов и ПоДвижного СоСтава 16373,2 66074,3 57696,6 49701,1 8961,7 3127,6 4447,1 2530,4 -2894,9 -140,2 57193,5 49724,3 58966,4 14385,5 11855,1 14750,0 3,83 -5,02 -0,28 4,42 -5,82 -0,24 17,59 -24,42 -0,95 2007

43 ооо «лСр. неДвижимоСть — Северо-заПаД» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 15616,6 53484,6 54731,9 37868,0 15050,6 13179,6 11598,9 11915,6 10213,3 8394,8 155513,5 145398,5 140694,2 34106,5 28243,9 24030,6 22,28 18,66 22,17 7,66 7,02 5,97 34,94 36,16 34,93 2001

44 ооо «луКойл-ухтанеФтеПереработКа» реСПублиКа Коми ПроизвоДСтво неФтеПроДуКтов 14702,8 60302,2 48573,1 45599,4 10868,8 6198,2 5811,7 4942,0 1957,6 12,7 29686,2 27734,3 24496,8 23274,3 20292,2 18333,6 8,20 4,03 0,03 16,65 7,06 0,05 21,23 9,65 0,07 1994

45 ао «груППа ”илим“» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво целлюлозы, ДревеСной маССы, бумаги и Картона 13658,5 124070,5 155701,0 110412,0 49001,0 83191,0 44328,0 21293,3 35640,0 18956,0 206279,7 164213,0 135126,0 35319,1 35215,0 22439,0 17,16 22,89 17,17 10,32 21,70 14,03 60,29 101,21 84,48 2006

46 ооо «гСП-2» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 13203,5 25920,1 19789,1 12716,6 5986,9 -2054,7 891,8 2230,7 -2428,3 658,7 31457,6 15530,2 13845,0 -876,5 -1769,9 658,3 8,61 -12,27 5,18 7,09 -15,64 4,76 -254,51 137,19 100,06 2016

47 ооо «Контур СПб» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 12995,0 16384,0 11787,7 3389,0 508,0 837,6 347,9 29,9 551,7 45,6 3234,5 11303,9 2220,0 681,0 553,5 99,8 0,18 4,68 1,35 0,92 4,88 2,05 4,38 99,66 45,69 2001

48 ооо «газПром инвеСт» СанКт-Петербург СтроительСтво инженерных КоммуниКаций Для воДоСнабжения и воДоотвеДения, газоСнабжения 12913,5 48407,9 67854,4 35494,4 4221,2 6610,8 3975,7 -1380,8 -15,1 -30477,7 93090,0 118306,9 65224,1 -781,7 599,2 614,3 -2,85 -0,02 -85,87 -1,48 -0,01 -46,73 176,65 -2,52 -4961,67 2007

49 зао «СоДружеСтво-Соя» КалининграДСКая облаСть ПроизвоДСтво нераФинированных раСтительных маСел и их ФраКций 12870,4 50282,6 50912,3 37412,2 4143,7 5606,6 2457,7 1171,0 -1165,7 -237,1 36086,5 41002,0 50619,1 1414,9 243,9 1513,0 2,33 -2,29 -0,63 3,24 -2,84 -0,47 82,76 -477,90 -15,67 2005

50 ооо «ренСтройДеталь» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво товарного бетона 12539,2 20665,4 11323,5 8126,2 191,6 258,9 85,4 215,5 195,0 11,8 11826,0 5548,0 4047,4 1127,2 1178,1 983,1 1,04 1,72 0,14 1,82 3,51 0,29 19,12 16,55 1,20 2005

51 ооо «газПромнеФть — битумные материалы» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво неФтеПроДуКтов 12485,8 39340,7 36355,8 26854,8 12937,4 8997,9 9596,3 7814,5 5269,0 5774,9 11709,6 10809,9 9711,3 7935,8 5390,2 5896,2 19,86 14,49 21,50 66,74 48,74 59,47 98,47 97,75 97,94 2003

52 Пао «аКрон» новгороДСКая облаСть ПроизвоДСтво уДобрений и азотных СоеДинений 12328,9 67112,3 67753,9 54783,4 26381,2 31124,5 20257,5 19530,8 10810,4 7627,9 156522,7 151913,5 148851,1 24273,1 19567,8 22413,3 29,10 15,96 13,92 12,48 7,12 5,12 80,46 55,25 34,03 1991

53 ооо «аДв-СервиС» СанКт-Петербург ДеятельноСть реКламных агентСтв 12215,6 12908,7 7491,7 693,1 27,4 881,3 693,1 120,3 810,3 -33,9 2648,7 2631,9 639,7 461,7 341,5 -33,9 0,93 10,82 -4,90 4,54 30,79 -5,31 26,06 237,30 100,03 2017

54 ооо «бунКер-СервиС» СанКт-Петербург торговля оПтовая тверДым, жиДКим и газообразным тоПливом и ПоДобными ПроДуКтами 11776,7 12755,9 8996,0 979,2 237,3 445,0 594,4 104,6 41,8 11,4 250,0 357,0 184,0 105,4 41,8 18,3 0,82 0,46 1,16 41,84 11,70 6,18 99,22 99,95 62,05 2012

55 зао «биоКаД» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво леКарСтвенных ПреПаратов 11598,2 24100,6 17810,8 12502,4 18651,4 14110,1 9635,5 7198,5 7461,5 3824,6 30283,8 27310,3 16692,7 25861,2 20802,4 13340,9 29,87 41,89 30,59 23,77 27,32 22,91 27,84 35,87 28,67 2001
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№ КомПания регион отраСль

абСолютный 
ПрироСт 
выручКи  
(2017-2019 гоДы), 
млн руб.

выручКа,       млн руб. валовая Прибыль, млн руб. чиСтая Прибыль, млн руб. аКтивы вСего, млн руб. КаПитал и резервы, млн руб. рентабельноСть реализации, % рентабельноСть аКтивов, %
рентабельноСть СобСтвенного 
КаПитала % гоД   

оСно- 
вания2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год

56 ао «аэм-технологии» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво яДерных реаКторов и их СоСтавных чаСтей, в том чиСле Для транСПортных СреДСтв 11126,0 20408,4 16549,0 9282,5 2879,4 2048,6 14,9 -82,1 369,5 -1601,9 70896,7 47590,1 41194,6 8782,6 8399,9 8030,4 -0,40 2,23 -17,26 -0,12 0,78 -3,89 -0,94 4,40 -19,95 2007

57 ооо «энерго-Строй» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 11001,1 24118,4 8713,4 13117,3 4386,6 175,3 620,2 1639,8 228,9 181,5 7144,2 7211,4 3725,7 1845,8 575,9 779,1 6,80 2,63 1,38 22,95 3,17 4,87 88,84 39,74 23,30 2001

58 ао «СтройтранСнеФтегаз» СанКт-Петербург СтроительСтво инженерных КоммуниКаций Для воДоСнабжения и воДоотвеДения, газоСнабжения 10989,6 164178,8 186530,4 153189,2 22760,7 18932,5 9987,8 5359,5 6755,2 -8934,6 104307,9 128998,4 112561,3 10166,1 8914,9 1980,9 3,26 3,62 -5,83 5,14 5,24 -7,94 52,72 75,77 -451,04 2004

59 ао «балтийСКий завоД» СанКт-Петербург СтроительСтво Кораблей, СуДов и Плавучих КонСтруКций 10988,4 20654,3 25584,3 9665,9 -6195,2 -627,1 -150,6 -6444,2 -1032,4 2675,8 140726,3 127477,9 106178,4 -3868,2 1406,0 2438,4 -31,20 -4,04 27,68 -4,58 -0,81 2,52 166,59 -73,43 109,73 1992

60 ооо «газПром транСгаз СанКт-Петербург» СанКт-Петербург транСПортирование По трубоПровоДам газа 10689,5 83805,8 77194,6 73116,3 10835,3 8518,8 9148,5 1365,8 108,6 1609,1 65942,6 63595,8 47747,3 51480,9 52565,1 37373,6 1,63 0,14 2,20 2,07 0,17 3,37 2,65 0,21 4,31 1999

61 ао «оленегорСКий горно-обогатительный Комбинат» мурманСКая облаСть Добыча железных руД отКрытым СПоСобом 10508,1 22865,0 16129,8 12356,8 12129,7 5959,2 3078,3 8840,0 4667,8 2104,2 12782,3 10763,7 11485,3 9580,4 7740,3 9072,5 38,66 28,94 17,03 69,16 43,37 18,32 92,27 60,30 23,19 1993

62 ооо «моноПолия.онлайн» СанКт-Петербург ДеятельноСть вСПомогательная Прочая, Связанная С ПеревозКами 10505,3 12867,4 7125,8 2362,1 737,7 383,1 103,9 12,1 13,0 18,9 1951,7 1096,4 545,0 190,5 33,7 20,7 0,09 0,18 0,80 0,62 1,19 3,46 6,33 38,67 91,13 2015

63 ооо «луКойл-Северо-заПаДнеФтеПроДуКт» СанКт-Петербург торговля розничная моторным тоПливом в СПециализированных магазинах 10484,9 81879,6 83368,0 71394,7 14176,7 10142,3 12006,1 2129,5 2425,6 -731,4 17485,9 21682,9 15223,6 6402,0 4285,7 1889,0 2,60 2,91 -1,02 12,18 11,19 -4,80 33,26 56,60 -38,72 2000

64 ао «рэП холДинг» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво турбин 10395,7 18938,0 23212,8 8542,2 2710,7 2012,2 826,9 -2910,1 -2455,1 -3103,5 37586,9 43266,7 34406,4 -16687,7 -13777,6 -11322,5 -15,37 -10,58 -36,33 -7,74 -5,67 -9,02 17,44 17,82 27,41 2004

65 оао «велиКолуКСКий мяСоКомбинат» ПСКовСКая облаСть ПроизвоДСтво Соленого, вареного, заПеченого, КоПченого, вяленого и Прочего мяСа 9667,8 33639,5 24125,8 23971,7 4788,9 3907,7 3519,2 392,3 -410,7 1242,7 12120,4 11697,8 10171,2 -623,9 -979,2 -748,9 1,17 -1,70 5,18 3,24 -3,51 12,22 -62,87 41,94 -165,92 1993

66 ооо «рольФ эСтейт СанКт-Петербург» СанКт-Петербург торговля розничная легКовыми автомобилями и легКими автотранСПортными СреДСтвами в СПециализированных магазинах 9366,6 50974,4 51841,6 41607,8 3926,6 3064,7 2356,3 243,1 517,1 674,1 8032,0 9366,5 7963,7 2936,4 3563,0 3081,0 0,48 1,00 1,62 3,03 5,52 8,46 8,28 14,51 21,88 2005

67 ооо «СтройПроеКтСервиС» ленинграДСКая облаСть ДеятельноСть вСПомогательная Прочая, Связанная С ПеревозКами 9298,3 11924,2 4871,2 2625,9 314,5 193,2 139,6 55,0 -3,8 49,6 7960,5 3070,7 2173,1 253,3 203,1 206,9 0,46 -0,08 1,89 0,69 -0,12 2,28 21,71 -1,86 24,00 2011

68 ао «мэлон ФэШн груП» СанКт-Петербург торговля розничная оДежДой в СПециализированных магазинах 8807,5 22706,2 17265,5 13898,7 11833,6 8786,6 7113,9 1258,8 912,4 644,8 8008,9 6597,3 5275,9 3090,8 2431,9 2219,5 5,54 5,28 4,64 15,72 13,83 12,22 40,73 37,52 29,05 2005

69 ооо «руСДжам СтеКлотара холДинг» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво Полых СтеКлянных изДелий 8778,1 19101,2 17812,0 10323,1 6865,7 5966,5 3393,0 1475,3 497,6 -550,8 20890,6 20392,1 20034,7 6078,1 4602,8 4105,2 7,72 2,79 -5,34 7,06 2,44 -2,75 24,27 10,81 -13,42 1999

70 ооо «Комбит» СанКт-Петербург торговля оПтовая КомПьютерами и ПериФерийными уСтройСтвами 8473,1 10952,2 17494,6 2479,1 332,9 393,4 128,1 253,4 107,8 88,3 6083,3 9968,5 1857,8 299,9 196,4 88,6 2,31 0,62 3,56 4,17 1,08 4,75 84,51 54,89 99,60 2016

71 Пао «тгК-1» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво элеКтроэнергии 7985,8 90836,9 87079,9 82851,2 11848,6 10779,5 10758,6 9494,6 7098,7 7261,0 131369,7 126052,4 125380,4 104835,7 97825,6 92614,9 10,45 8,15 8,76 7,23 5,63 5,79 9,06 7,26 7,84 2005

72 ооо «газПром газомоторное тоПливо» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво газа 7978,4 10382,9 3410,5 2404,5 -288,7 -870,5 -606,8 -2609,8 -2458,3 -1768,3 29974,5 27275,4 20087,1 23105,1 25714,8 18741,8 -25,14 -72,08 -73,54 -8,71 -9,01 -8,80 -11,30 -9,56 -9,44 2006

73 ооо «газПром ПроеКтирование» СанКт-Петербург ДеятельноСть в облаСти архитеКтуры, инженерных изыСКаний и ПреДоСтавление техничеСКих КонСультаций в этих облаСтях 7894,6 15000,6 7355,9 7106,0 1713,1 -899,3 23,7 1,2 -2670,0 -1244,0 23734,1 16424,4 7271,1 11377,2 11287,1 2316,8 0,01 -36,30 -17,51 0,01 -16,26 -17,11 0,01 -23,66 -53,69 2000

74 ооо «тК ”благо“» СанКт-Петербург торговля оПтовая Пищевыми маСлами и жирами 7870,3 19464,2 17856,4 11593,9 1596,2 1225,8 903,4 4,8 10,4 10,3 2788,3 2721,2 1083,9 25,0 29,3 18,9 0,02 0,06 0,09 0,17 0,38 0,95 19,07 35,46 54,29 2015

75 ао «СегежСКий цбК» реСПублиКа Карелия ПроизвоДСтво целлюлозы и ДревеСной маССы 7793,9 23587,6 22693,6 15793,7 9726,8 9519,7 5785,5 5851,6 1768,6 1057,6 40580,3 39730,0 37798,8 3021,2 2319,5 3006,5 24,81 7,79 6,70 14,42 4,45 2,80 193,69 76,25 35,18 1999

76 Пао «роССети ленэнерго» СанКт-Петербург ПереДача элеКтроэнергии и технологичеСКое ПриСоеДинение К раСПреДелительным элеКтроСетям 7689,4 82371,3 76449,6 74681,9 24092,2 19198,0 20765,1 12704,9 10386,2 12561,0 226796,5 214720,4 205677,6 151068,2 139701,9 131736,2 15,42 13,59 16,82 5,60 4,84 6,11 8,41 7,43 9,53 1993

77 ооо «СКФ гео» СанКт-Петербург работы геолого-развеДочные, геоФизичеСКие и геохимичеСКие в облаСти изучения неДр и воСПроизвоДСтва минерально-Сырьевой базы 7674,7 10380,6 3471,7 2705,8 734,9 -1476,2 -1611,2 747,7 -2653,0 -1737,5 2399,0 1781,0 2138,4 -3190,4 -3938,1 -1285,1 7,20 -76,42 -64,21 31,17 -148,96 -81,25 -23,44 67,37 135,20 2008

78 ооо «би-эр-Пи СанКт-Петербург» СанКт-Петербург торговля автотранСПортными СреДСтвами 7653,3 7656,3 3635,6 3,0 792,7 364,9 3,0 344,5 95,1 0,1 1737,0 1283,6 3,9 384,5 138,0 3,8 4,50 2,62 2,89 19,83 7,41 2,19 89,59 68,92 2,29 2014

79 зао «арКтиКСервиС» мурманСКая облаСть рыболовСтво морСКое 7491,9 13739,4 7638,1 6247,5 11785,5 5965,4 5125,7 10071,1 6484,8 4327,2 21576,3 12181,9 9655,2 14469,5 10883,3 8725,7 73,30 84,90 69,26 46,68 53,23 44,82 69,60 59,58 49,59 1992

80 ооо «СтарКом» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 7416,7 7815,3 4430,1 398,6 973,4 169,7 147,0 0,4 6,3 5,1 3945,7 2972,2 891,3 1,1 22,6 16,3 0,01 0,14 1,27 0,01 0,21 0,57 41,52 27,84 31,03 2009

81 ооо «в КонтаКте» СанКт-Петербург разработКа КомПьютерного Программного обеСПечения, КонСультационные уСлуги в Данной облаСти и Другие СоПутСтвующие уСлуги 7392,5 22629,2 19309,1 15236,8 13012,3 10850,1 8868,3 8177,0 7059,3 5562,3 16906,4 22512,2 15173,2 13107,1 19730,2 12670,9 36,13 36,56 36,51 48,37 31,36 36,66 62,39 35,78 43,90 2007

82 ооо «гСП-7» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 7315,9 14060,9 11201,6 6745,0 -1993,8 -179,3 -358,2 -2010,4 -361,2 -331,2 15170,1 3142,0 8294,4 -2702,8 -692,4 -331,2 -14,30 -3,22 -4,91 -13,25 -11,50 -3,99 74,38 52,16 100,00 2016

83 ооо «объеДиненные Пивоварни хейнеКен» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво Пива 7306,9 35881,9 30821,5 28574,9 15339,9 12976,5 12378,6 2238,5 -622,1 -900,8 27980,0 26487,8 25958,7 3800,3 1561,8 2183,9 6,24 -2,02 -3,15 8,00 -2,35 -3,47 58,90 -39,83 -41,25 1998

84 ао «эвриКа» СанКт-Петербург научные иССлеДования и разработКи в облаСти еСтеСтвенных и техничеСКих науК Прочие 7181,1 11492,9 3673,0 4311,8 411,6 416,8 481,6 123,6 17,7 394,6 10468,6 13276,3 5414,9 945,3 821,7 804,1 1,08 0,48 9,15 1,18 0,13 7,29 13,07 2,15 49,08 1996

85 ао «уСть-луга ойл» ленинграДСКая облаСть транСПортная обработКа грузов 7174,8 26904,5 21008,5 19729,7 22794,7 16820,1 15485,3 18751,5 16316,5 12801,9 29932,6 34387,6 31462,0 28262,7 32326,6 25607,1 69,70 77,67 64,89 62,65 47,45 40,69 66,35 50,47 49,99 1997

86 ооо «из-КартэКС имени П. г. КоробКова» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво оДноКовШовых ПолноПоворотных эКСКаваторов и ПогрузчиКов 7145,1 14374,3 10545,2 7229,2 4679,5 3072,5 1671,5 2521,6 1562,6 453,1 11485,1 8127,1 7350,8 5244,8 3406,5 1957,1 17,54 14,82 6,27 21,96 19,23 6,16 48,08 45,87 23,15 2004

87 ао «транСнеФть-Север» реСПублиКа Коми транСПортирование По трубоПровоДам неФти 7060,2 22888,2 19193,7 15828,0 8252,1 6758,3 4265,1 4020,9 2595,6 1176,1 47641,1 47335,7 41306,0 41600,3 37371,5 33557,1 17,57 13,52 7,43 8,44 5,48 2,85 9,67 6,95 3,50 1994

88 ооо «ПромыШленная груППа ”ФоСФорит“» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво Прочих оСновных неорганичеСКих химичеСКих вещеСтв 6954,0 24831,7 24747,1 17877,6 3791,8 6505,7 2789,3 1554,0 4804,9 1005,6 25940,9 32317,2 20448,7 20968,2 21914,4 17608,7 6,26 19,42 5,63 5,99 14,87 4,92 7,41 21,93 5,71 2001

89 ооо «амниваруС» СанКт-Петербург торговля оПтовая ФруКтами и овощами 6918,1 7559,9 3322,5 641,8 368,7 88,2 н/Д 107,3 26,9 4,7 1266,5 1272,7 84,2 140,0 32,7 5,8 1,42 0,81 0,74 8,47 2,11 5,62 76,65 82,26 81,63 2016

90 ооо «арКаДа» СанКт-Петербург торговля розничная Прочими Пищевыми ПроДуКтами в СПециализированных магазинах 6867,5 6927,8 1180,1 60,3 1348,3 699,9 60,3 10,9 2,1 -0,4 1263,0 461,6 39,2 12,7 1,8 -0,3 0,16 0,18 -0,72 0,86 0,45 -1,12 86,15 119,19 129,67 2017

91 ооо «газПром эКСПорт» СанКт-Петербург ПреДоСтавление Прочих уСлуг в облаСти Добычи неФти и ПрироДного газа 6830,2 15555,4 12370,4 8725,2 12642,9 9444,5 5963,9 29908,2 15813,4 105374,4 487546,4 592361,7 459173,2 99307,2 85254,8 138866,6 192,27 127,83 1207,71 6,13 2,67 22,95 30,12 18,55 75,88 1999

92 ооо «тК ПрогреСС» СанКт-Петербург торговля розничная ПреимущеСтвенно Пищевыми ПроДуКтами, вКлючая наПитКи, и табачными изДелиями  
в неСПециализированных магазинах

6716,2 11674,9 8748,4 4958,7 2205,7 1644,3 708,3 50,0 16,0 5,1 1445,6 1291,7 830,8 131,4 80,9 64,9 0,43 0,18 0,10 3,46 1,24 0,61 38,02 19,77 7,85 2012

93 зао «интернеШнл ПейПер» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво целлюлозы, ДревеСной маССы, бумаги и Картона 6630,8 47225,9 46020,7 40595,1 14182,3 14470,0 12710,0 5026,4 7084,9 5435,0 24551,1 27075,1 24293,9 19114,7 21688,3 19483,4 10,64 15,40 13,39 20,47 26,17 22,37 26,30 32,67 27,90 2002

94 ао «норДавиа — региональные авиалинии» архангельСКая облаСть ПеревозКа возДуШным ПаССажирСКим транСПортом, ПоДчиняющимСя раСПиСанию 6402,2 13349,4 7980,1 6947,2 899,8 375,1 374,5 108,8 -2388,5 1,1 3402,0 2356,4 2619,9 1473,7 -13207,9 -10819,4 0,82 -29,93 0,02 3,20 -101,36 0,04 7,39 18,08 -0,01 2004

95 ао «агроПроДуКт» КалининграДСКая облаСть ПроизвоДСтво готовых Кормов Для животных 6379,1 59011,1 64303,3 52632,0 8286,8 8046,5 4684,9 3015,0 328,5 1505,0 20809,4 22957,6 26216,3 652,3 -2362,6 -2691,2 5,11 0,51 2,86 14,49 1,43 5,74 462,18 -13,90 -55,92 2009

96 ооо «новгороДПроДуКт» новгороДСКая облаСть торговля оПтовая Сахаром, ШоКолаДом и СахариСтыми КонДитерСКими изДелиями 6340,2 9669,3 6368,2 3329,1 599,1 353,5 121,5 193,7 43,3 54,1 407,0 539,9 263,0 301,4 107,7 64,1 2,00 0,68 1,63 47,60 8,02 20,59 64,27 40,20 84,46 2006

97 ооо «Строительная КомПания ”м.Питер“» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 6297,3 6328,7 2539,3 31,3 248,8 6,7 3,1 56,6 5,1 0,0 1711,5 805,3 30,7 61,8 5,2 0,1 0,89 0,20 0,04 3,31 0,63 0,04 91,68 97,82 11,50 2017

98 ооо ПКП «титан» архангельСКая облаСть леСозаготовКи 6059,4 16964,4 14505,2 10905,0 1481,1 935,2 854,4 717,0 438,1 405,1 9064,6 7498,6 6309,0 3749,9 3408,0 2985,6 4,23 3,02 3,71 7,91 5,84 6,42 19,12 12,85 13,57 1991

99 ооо «Дом оДежДы» новгороДСКая облаСть торговля розничная обувью и изДелиями из Кожи в СПециализированных магазинах 5983,5 20189,2 16343,3 14205,7 4246,1 3643,7 2796,5 689,2 317,6 670,6 10415,5 8850,9 7048,9 3911,9 3222,7 2903,6 3,41 1,94 4,72 6,62 3,59 9,51 17,62 9,86 23,10 1998

100 ао «ворКутауголь» реСПублиКа Коми Добыча КоКСующегоСя угля ПоДземным СПоСобом 5982,7 34301,0 29356,6 28318,3 9709,8 10454,2 9084,2 74,6 6403,9 4089,1 34886,8 28560,3 23207,2 18742,1 18989,0 14332,0 0,22 21,81 14,44 0,21 22,42 17,62 0,40 33,72 28,53 1992

циФры

циФры

метоДиКа ПоДготовКи рейтинга
объектом исследования являются компании нефинан-
совой сферы, зарегистрированные в Северо-западном 
федеральном округе и обеспечившие выручку за прошед-
ший год не менее 1 млрд рублей. исключаются городские 
и федеральные государственные унитарные предприятия.
источник базовых показателей — система профессио-
нального анализа рынков и компаний «СПАРК-интерфакс» 
(www.spark-interfax.ru), основными партнерами которой 
являются федеральная налоговая служба, федеральная 
служба государственной статистики, федеральное казна-
чейство, Верховный суд и Центральный банк Российской 
федерации и другие источники, в числе которых министер-
ства и ведомства, ключевые СМи и сами компании. 
объединение компаний по группам и консолидация 
данных не осуществляется. В рейтинге могут встречать-
ся юридические лица, входящие в один холдинг или 

группу компаний, если каждое из них удовлетворяет его 
входным параметрам.
В исследование включены только фирмы, существующие 
на рынке не менее трех лет. Компании ранжируются по 
абсолютному показателю прироста выручки за последние 
два года. Те организации, выручку которых за 2017 или 
2019 год система не показала, не учитываются. опубли-
кован топ-100.
Расчет показателей рентабельности, приведенных в 
таблице, выполнен сотрудниками газеты «Коммерсантъ» 
в Санкт-Петербурге на базе величин чистой прибыли 
компаний за последние три года. При желании читатель 
может рассчитать рентабельность, опираясь на по-
казатель валовой прибыли, также приведенной в таблице. 
данные скомпонованы по наименованию показателя, 
чтобы у читателя была возможность проследить их 
динамику из года в год.

рентабельноСть реализации — отношение 
чистой прибыли за период к выручке за период. 
Упрощенно: данный показатель дает представление 
о том, какова доля чистой прибыли в каждом рубле 
выручки компании. 

рентабельноСть аКтивов — отношение чистой 
прибыли за период к величине активов на конец периода. 
Упрощенно: данный показатель дает представление о том, 
сколько рублей чистой прибыли приходится на рубль активов. 

рентабельноСть СобСтвенного КаПитала — 
отношение чистой прибыли за период к величине 
собственного капитала на конец периода. Упрощенно: 
данный показатель дает представление о том, 
сколько рублей чистой прибыли приходится на рубль 
собственного капитала. n
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№ КомПания регион отраСль

абСолютный 
ПрироСт 
выручКи  
(2017-2019 гоДы), 
млн руб.

выручКа,       млн руб. валовая Прибыль, млн руб. чиСтая Прибыль, млн руб. аКтивы вСего, млн руб. КаПитал и резервы, млн руб. рентабельноСть реализации, % рентабельноСть аКтивов, %
рентабельноСть СобСтвенного 
КаПитала % гоД   

оСно- 
вания2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год 2019 год 2018 год 2017 год

56 ао «аэм-технологии» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво яДерных реаКторов и их СоСтавных чаСтей, в том чиСле Для транСПортных СреДСтв 11126,0 20408,4 16549,0 9282,5 2879,4 2048,6 14,9 -82,1 369,5 -1601,9 70896,7 47590,1 41194,6 8782,6 8399,9 8030,4 -0,40 2,23 -17,26 -0,12 0,78 -3,89 -0,94 4,40 -19,95 2007

57 ооо «энерго-Строй» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 11001,1 24118,4 8713,4 13117,3 4386,6 175,3 620,2 1639,8 228,9 181,5 7144,2 7211,4 3725,7 1845,8 575,9 779,1 6,80 2,63 1,38 22,95 3,17 4,87 88,84 39,74 23,30 2001

58 ао «СтройтранСнеФтегаз» СанКт-Петербург СтроительСтво инженерных КоммуниКаций Для воДоСнабжения и воДоотвеДения, газоСнабжения 10989,6 164178,8 186530,4 153189,2 22760,7 18932,5 9987,8 5359,5 6755,2 -8934,6 104307,9 128998,4 112561,3 10166,1 8914,9 1980,9 3,26 3,62 -5,83 5,14 5,24 -7,94 52,72 75,77 -451,04 2004

59 ао «балтийСКий завоД» СанКт-Петербург СтроительСтво Кораблей, СуДов и Плавучих КонСтруКций 10988,4 20654,3 25584,3 9665,9 -6195,2 -627,1 -150,6 -6444,2 -1032,4 2675,8 140726,3 127477,9 106178,4 -3868,2 1406,0 2438,4 -31,20 -4,04 27,68 -4,58 -0,81 2,52 166,59 -73,43 109,73 1992

60 ооо «газПром транСгаз СанКт-Петербург» СанКт-Петербург транСПортирование По трубоПровоДам газа 10689,5 83805,8 77194,6 73116,3 10835,3 8518,8 9148,5 1365,8 108,6 1609,1 65942,6 63595,8 47747,3 51480,9 52565,1 37373,6 1,63 0,14 2,20 2,07 0,17 3,37 2,65 0,21 4,31 1999

61 ао «оленегорСКий горно-обогатительный Комбинат» мурманСКая облаСть Добыча железных руД отКрытым СПоСобом 10508,1 22865,0 16129,8 12356,8 12129,7 5959,2 3078,3 8840,0 4667,8 2104,2 12782,3 10763,7 11485,3 9580,4 7740,3 9072,5 38,66 28,94 17,03 69,16 43,37 18,32 92,27 60,30 23,19 1993

62 ооо «моноПолия.онлайн» СанКт-Петербург ДеятельноСть вСПомогательная Прочая, Связанная С ПеревозКами 10505,3 12867,4 7125,8 2362,1 737,7 383,1 103,9 12,1 13,0 18,9 1951,7 1096,4 545,0 190,5 33,7 20,7 0,09 0,18 0,80 0,62 1,19 3,46 6,33 38,67 91,13 2015

63 ооо «луКойл-Северо-заПаДнеФтеПроДуКт» СанКт-Петербург торговля розничная моторным тоПливом в СПециализированных магазинах 10484,9 81879,6 83368,0 71394,7 14176,7 10142,3 12006,1 2129,5 2425,6 -731,4 17485,9 21682,9 15223,6 6402,0 4285,7 1889,0 2,60 2,91 -1,02 12,18 11,19 -4,80 33,26 56,60 -38,72 2000

64 ао «рэП холДинг» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво турбин 10395,7 18938,0 23212,8 8542,2 2710,7 2012,2 826,9 -2910,1 -2455,1 -3103,5 37586,9 43266,7 34406,4 -16687,7 -13777,6 -11322,5 -15,37 -10,58 -36,33 -7,74 -5,67 -9,02 17,44 17,82 27,41 2004

65 оао «велиКолуКСКий мяСоКомбинат» ПСКовСКая облаСть ПроизвоДСтво Соленого, вареного, заПеченого, КоПченого, вяленого и Прочего мяСа 9667,8 33639,5 24125,8 23971,7 4788,9 3907,7 3519,2 392,3 -410,7 1242,7 12120,4 11697,8 10171,2 -623,9 -979,2 -748,9 1,17 -1,70 5,18 3,24 -3,51 12,22 -62,87 41,94 -165,92 1993

66 ооо «рольФ эСтейт СанКт-Петербург» СанКт-Петербург торговля розничная легКовыми автомобилями и легКими автотранСПортными СреДСтвами в СПециализированных магазинах 9366,6 50974,4 51841,6 41607,8 3926,6 3064,7 2356,3 243,1 517,1 674,1 8032,0 9366,5 7963,7 2936,4 3563,0 3081,0 0,48 1,00 1,62 3,03 5,52 8,46 8,28 14,51 21,88 2005

67 ооо «СтройПроеКтСервиС» ленинграДСКая облаСть ДеятельноСть вСПомогательная Прочая, Связанная С ПеревозКами 9298,3 11924,2 4871,2 2625,9 314,5 193,2 139,6 55,0 -3,8 49,6 7960,5 3070,7 2173,1 253,3 203,1 206,9 0,46 -0,08 1,89 0,69 -0,12 2,28 21,71 -1,86 24,00 2011

68 ао «мэлон ФэШн груП» СанКт-Петербург торговля розничная оДежДой в СПециализированных магазинах 8807,5 22706,2 17265,5 13898,7 11833,6 8786,6 7113,9 1258,8 912,4 644,8 8008,9 6597,3 5275,9 3090,8 2431,9 2219,5 5,54 5,28 4,64 15,72 13,83 12,22 40,73 37,52 29,05 2005

69 ооо «руСДжам СтеКлотара холДинг» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво Полых СтеКлянных изДелий 8778,1 19101,2 17812,0 10323,1 6865,7 5966,5 3393,0 1475,3 497,6 -550,8 20890,6 20392,1 20034,7 6078,1 4602,8 4105,2 7,72 2,79 -5,34 7,06 2,44 -2,75 24,27 10,81 -13,42 1999

70 ооо «Комбит» СанКт-Петербург торговля оПтовая КомПьютерами и ПериФерийными уСтройСтвами 8473,1 10952,2 17494,6 2479,1 332,9 393,4 128,1 253,4 107,8 88,3 6083,3 9968,5 1857,8 299,9 196,4 88,6 2,31 0,62 3,56 4,17 1,08 4,75 84,51 54,89 99,60 2016

71 Пао «тгК-1» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво элеКтроэнергии 7985,8 90836,9 87079,9 82851,2 11848,6 10779,5 10758,6 9494,6 7098,7 7261,0 131369,7 126052,4 125380,4 104835,7 97825,6 92614,9 10,45 8,15 8,76 7,23 5,63 5,79 9,06 7,26 7,84 2005

72 ооо «газПром газомоторное тоПливо» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво газа 7978,4 10382,9 3410,5 2404,5 -288,7 -870,5 -606,8 -2609,8 -2458,3 -1768,3 29974,5 27275,4 20087,1 23105,1 25714,8 18741,8 -25,14 -72,08 -73,54 -8,71 -9,01 -8,80 -11,30 -9,56 -9,44 2006

73 ооо «газПром ПроеКтирование» СанКт-Петербург ДеятельноСть в облаСти архитеКтуры, инженерных изыСКаний и ПреДоСтавление техничеСКих КонСультаций в этих облаСтях 7894,6 15000,6 7355,9 7106,0 1713,1 -899,3 23,7 1,2 -2670,0 -1244,0 23734,1 16424,4 7271,1 11377,2 11287,1 2316,8 0,01 -36,30 -17,51 0,01 -16,26 -17,11 0,01 -23,66 -53,69 2000

74 ооо «тК ”благо“» СанКт-Петербург торговля оПтовая Пищевыми маСлами и жирами 7870,3 19464,2 17856,4 11593,9 1596,2 1225,8 903,4 4,8 10,4 10,3 2788,3 2721,2 1083,9 25,0 29,3 18,9 0,02 0,06 0,09 0,17 0,38 0,95 19,07 35,46 54,29 2015

75 ао «СегежСКий цбК» реСПублиКа Карелия ПроизвоДСтво целлюлозы и ДревеСной маССы 7793,9 23587,6 22693,6 15793,7 9726,8 9519,7 5785,5 5851,6 1768,6 1057,6 40580,3 39730,0 37798,8 3021,2 2319,5 3006,5 24,81 7,79 6,70 14,42 4,45 2,80 193,69 76,25 35,18 1999

76 Пао «роССети ленэнерго» СанКт-Петербург ПереДача элеКтроэнергии и технологичеСКое ПриСоеДинение К раСПреДелительным элеКтроСетям 7689,4 82371,3 76449,6 74681,9 24092,2 19198,0 20765,1 12704,9 10386,2 12561,0 226796,5 214720,4 205677,6 151068,2 139701,9 131736,2 15,42 13,59 16,82 5,60 4,84 6,11 8,41 7,43 9,53 1993

77 ооо «СКФ гео» СанКт-Петербург работы геолого-развеДочные, геоФизичеСКие и геохимичеСКие в облаСти изучения неДр и воСПроизвоДСтва минерально-Сырьевой базы 7674,7 10380,6 3471,7 2705,8 734,9 -1476,2 -1611,2 747,7 -2653,0 -1737,5 2399,0 1781,0 2138,4 -3190,4 -3938,1 -1285,1 7,20 -76,42 -64,21 31,17 -148,96 -81,25 -23,44 67,37 135,20 2008

78 ооо «би-эр-Пи СанКт-Петербург» СанКт-Петербург торговля автотранСПортными СреДСтвами 7653,3 7656,3 3635,6 3,0 792,7 364,9 3,0 344,5 95,1 0,1 1737,0 1283,6 3,9 384,5 138,0 3,8 4,50 2,62 2,89 19,83 7,41 2,19 89,59 68,92 2,29 2014

79 зао «арКтиКСервиС» мурманСКая облаСть рыболовСтво морСКое 7491,9 13739,4 7638,1 6247,5 11785,5 5965,4 5125,7 10071,1 6484,8 4327,2 21576,3 12181,9 9655,2 14469,5 10883,3 8725,7 73,30 84,90 69,26 46,68 53,23 44,82 69,60 59,58 49,59 1992

80 ооо «СтарКом» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 7416,7 7815,3 4430,1 398,6 973,4 169,7 147,0 0,4 6,3 5,1 3945,7 2972,2 891,3 1,1 22,6 16,3 0,01 0,14 1,27 0,01 0,21 0,57 41,52 27,84 31,03 2009

81 ооо «в КонтаКте» СанКт-Петербург разработКа КомПьютерного Программного обеСПечения, КонСультационные уСлуги в Данной облаСти и Другие СоПутСтвующие уСлуги 7392,5 22629,2 19309,1 15236,8 13012,3 10850,1 8868,3 8177,0 7059,3 5562,3 16906,4 22512,2 15173,2 13107,1 19730,2 12670,9 36,13 36,56 36,51 48,37 31,36 36,66 62,39 35,78 43,90 2007

82 ооо «гСП-7» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 7315,9 14060,9 11201,6 6745,0 -1993,8 -179,3 -358,2 -2010,4 -361,2 -331,2 15170,1 3142,0 8294,4 -2702,8 -692,4 -331,2 -14,30 -3,22 -4,91 -13,25 -11,50 -3,99 74,38 52,16 100,00 2016

83 ооо «объеДиненные Пивоварни хейнеКен» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво Пива 7306,9 35881,9 30821,5 28574,9 15339,9 12976,5 12378,6 2238,5 -622,1 -900,8 27980,0 26487,8 25958,7 3800,3 1561,8 2183,9 6,24 -2,02 -3,15 8,00 -2,35 -3,47 58,90 -39,83 -41,25 1998

84 ао «эвриКа» СанКт-Петербург научные иССлеДования и разработКи в облаСти еСтеСтвенных и техничеСКих науК Прочие 7181,1 11492,9 3673,0 4311,8 411,6 416,8 481,6 123,6 17,7 394,6 10468,6 13276,3 5414,9 945,3 821,7 804,1 1,08 0,48 9,15 1,18 0,13 7,29 13,07 2,15 49,08 1996

85 ао «уСть-луга ойл» ленинграДСКая облаСть транСПортная обработКа грузов 7174,8 26904,5 21008,5 19729,7 22794,7 16820,1 15485,3 18751,5 16316,5 12801,9 29932,6 34387,6 31462,0 28262,7 32326,6 25607,1 69,70 77,67 64,89 62,65 47,45 40,69 66,35 50,47 49,99 1997

86 ооо «из-КартэКС имени П. г. КоробКова» СанКт-Петербург ПроизвоДСтво оДноКовШовых ПолноПоворотных эКСКаваторов и ПогрузчиКов 7145,1 14374,3 10545,2 7229,2 4679,5 3072,5 1671,5 2521,6 1562,6 453,1 11485,1 8127,1 7350,8 5244,8 3406,5 1957,1 17,54 14,82 6,27 21,96 19,23 6,16 48,08 45,87 23,15 2004

87 ао «транСнеФть-Север» реСПублиКа Коми транСПортирование По трубоПровоДам неФти 7060,2 22888,2 19193,7 15828,0 8252,1 6758,3 4265,1 4020,9 2595,6 1176,1 47641,1 47335,7 41306,0 41600,3 37371,5 33557,1 17,57 13,52 7,43 8,44 5,48 2,85 9,67 6,95 3,50 1994

88 ооо «ПромыШленная груППа ”ФоСФорит“» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво Прочих оСновных неорганичеСКих химичеСКих вещеСтв 6954,0 24831,7 24747,1 17877,6 3791,8 6505,7 2789,3 1554,0 4804,9 1005,6 25940,9 32317,2 20448,7 20968,2 21914,4 17608,7 6,26 19,42 5,63 5,99 14,87 4,92 7,41 21,93 5,71 2001

89 ооо «амниваруС» СанКт-Петербург торговля оПтовая ФруКтами и овощами 6918,1 7559,9 3322,5 641,8 368,7 88,2 н/Д 107,3 26,9 4,7 1266,5 1272,7 84,2 140,0 32,7 5,8 1,42 0,81 0,74 8,47 2,11 5,62 76,65 82,26 81,63 2016

90 ооо «арКаДа» СанКт-Петербург торговля розничная Прочими Пищевыми ПроДуКтами в СПециализированных магазинах 6867,5 6927,8 1180,1 60,3 1348,3 699,9 60,3 10,9 2,1 -0,4 1263,0 461,6 39,2 12,7 1,8 -0,3 0,16 0,18 -0,72 0,86 0,45 -1,12 86,15 119,19 129,67 2017

91 ооо «газПром эКСПорт» СанКт-Петербург ПреДоСтавление Прочих уСлуг в облаСти Добычи неФти и ПрироДного газа 6830,2 15555,4 12370,4 8725,2 12642,9 9444,5 5963,9 29908,2 15813,4 105374,4 487546,4 592361,7 459173,2 99307,2 85254,8 138866,6 192,27 127,83 1207,71 6,13 2,67 22,95 30,12 18,55 75,88 1999

92 ооо «тК ПрогреСС» СанКт-Петербург торговля розничная ПреимущеСтвенно Пищевыми ПроДуКтами, вКлючая наПитКи, и табачными изДелиями  
в неСПециализированных магазинах

6716,2 11674,9 8748,4 4958,7 2205,7 1644,3 708,3 50,0 16,0 5,1 1445,6 1291,7 830,8 131,4 80,9 64,9 0,43 0,18 0,10 3,46 1,24 0,61 38,02 19,77 7,85 2012

93 зао «интернеШнл ПейПер» ленинграДСКая облаСть ПроизвоДСтво целлюлозы, ДревеСной маССы, бумаги и Картона 6630,8 47225,9 46020,7 40595,1 14182,3 14470,0 12710,0 5026,4 7084,9 5435,0 24551,1 27075,1 24293,9 19114,7 21688,3 19483,4 10,64 15,40 13,39 20,47 26,17 22,37 26,30 32,67 27,90 2002

94 ао «норДавиа — региональные авиалинии» архангельСКая облаСть ПеревозКа возДуШным ПаССажирСКим транСПортом, ПоДчиняющимСя раСПиСанию 6402,2 13349,4 7980,1 6947,2 899,8 375,1 374,5 108,8 -2388,5 1,1 3402,0 2356,4 2619,9 1473,7 -13207,9 -10819,4 0,82 -29,93 0,02 3,20 -101,36 0,04 7,39 18,08 -0,01 2004

95 ао «агроПроДуКт» КалининграДСКая облаСть ПроизвоДСтво готовых Кормов Для животных 6379,1 59011,1 64303,3 52632,0 8286,8 8046,5 4684,9 3015,0 328,5 1505,0 20809,4 22957,6 26216,3 652,3 -2362,6 -2691,2 5,11 0,51 2,86 14,49 1,43 5,74 462,18 -13,90 -55,92 2009

96 ооо «новгороДПроДуКт» новгороДСКая облаСть торговля оПтовая Сахаром, ШоКолаДом и СахариСтыми КонДитерСКими изДелиями 6340,2 9669,3 6368,2 3329,1 599,1 353,5 121,5 193,7 43,3 54,1 407,0 539,9 263,0 301,4 107,7 64,1 2,00 0,68 1,63 47,60 8,02 20,59 64,27 40,20 84,46 2006

97 ооо «Строительная КомПания ”м.Питер“» СанКт-Петербург СтроительСтво жилых и нежилых зДаний 6297,3 6328,7 2539,3 31,3 248,8 6,7 3,1 56,6 5,1 0,0 1711,5 805,3 30,7 61,8 5,2 0,1 0,89 0,20 0,04 3,31 0,63 0,04 91,68 97,82 11,50 2017

98 ооо ПКП «титан» архангельСКая облаСть леСозаготовКи 6059,4 16964,4 14505,2 10905,0 1481,1 935,2 854,4 717,0 438,1 405,1 9064,6 7498,6 6309,0 3749,9 3408,0 2985,6 4,23 3,02 3,71 7,91 5,84 6,42 19,12 12,85 13,57 1991

99 ооо «Дом оДежДы» новгороДСКая облаСть торговля розничная обувью и изДелиями из Кожи в СПециализированных магазинах 5983,5 20189,2 16343,3 14205,7 4246,1 3643,7 2796,5 689,2 317,6 670,6 10415,5 8850,9 7048,9 3911,9 3222,7 2903,6 3,41 1,94 4,72 6,62 3,59 9,51 17,62 9,86 23,10 1998

100 ао «ворКутауголь» реСПублиКа Коми Добыча КоКСующегоСя угля ПоДземным СПоСобом 5982,7 34301,0 29356,6 28318,3 9709,8 10454,2 9084,2 74,6 6403,9 4089,1 34886,8 28560,3 23207,2 18742,1 18989,0 14332,0 0,22 21,81 14,44 0,21 22,42 17,62 0,40 33,72 28,53 1992

результаты
По итогам 2019 года юрлицо сети «Пятерочка» — 
ооо «Агроторг» — вернулось на позиции лидера рейтин-
га компаний Сзфо по динамике развития. С 2016-го 
темпы роста сети год к году замедлялись — тогда она 
выручила вдвое больше, чем в 2015-м (481,7 млрд против 
228,9 млрд рублей), на следующий год прирост составил 
58%, в 2018-м — 36% и в 2019-м — 19%. однако в 
ретроспективе двух лет компания прибавила заметнее, 
чем ближайшая соперница — «газпром нефть». При этом 
переиграть нефтегазового гиганта по объему бизнеса пока 
никому не под силу: его выручка в 2019 году составляет 
более 15% суммарного оборота первой сотни рейтинга 
(всего 11,8 трлн), у «Агроторга» — 10%. 
В этом году мы были вынуждены удалить часть компаний 
из исследования в связи с некорректным отображением их 
данных, что делает невозможным сравнение показателей 

2019 и 2017 годов, на котором стоится ранжирование. С 1 
января 2020 года вступила в силу новая редакция  
402-фз от 06.12.2011, в соответствии с которой организа-
ции больше не обязаны подавать бухгалтерскую отчетность 
в Росстат (откуда впоследствии ее черпали системы 
проверки контрагентов) и параллельно в налоговую службу. 
Начиная с отчетности за 2019 год ее надо сдавать только 
в налоговую, размещающую данные на своем портале 
«государственный информационный ресурс бухгалтерской 
(финансовой) отчетности» (гиР бо).
«до изменений в законодательстве 

”
СПАРК-интерфакс“, 

как и другие участники информационного рынка, получал 
данные по финансовой отчетности от Росстата. С мая 2020 
года официальным источником этих данных стала база 
данных гиР бо фНС,— комментирует исполнительный 
директор системы «СПАРК-интерфакс» Алексей  
Кобин.— данные теперь предоставляются более оператив-

но — в мае вместо сентября — и, по нашей оценке,  
в целом стали чище. отдельные ошибки, связанные  
с использованием некорректной единицы измерения,  
в отчетности встречалась всегда. основная и единственная 
причина — некорректное заполнение бухгалтером самой 
компании поля ”единица измерения“, которое он должен 
выбрать из справочника общероссийского классификатора 
единиц измерения (оКЕи). То есть бухгалтеру надо выбрать 
между числами 383, 384 или 385 (обозначающими  
1 рубль, тысячу или миллион рублей соответственно).  
По нашей двадцатилетней практике работы с этими данны-
ми, доля таких ошибок всегда составляла примерно  
0,08% от общего числа балансов за год. При этом измене-
ния в процессе сдачи и обработки годовой бухгалтерской 
отчетности, произошедшие в этом году, дают возможность 
компаниям оперативно корректировать ошибки:  
фНС предоставляет ее в сервисе». n
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«НАдО ИСхОдИТь Из ТОГО, чТО ПЕТЕРБУРГ 
И БлИжАйшАя лЕНОБлАСТь — ЭТО ЕдИНАя 
АГлОМЕРАЦИя» ИСКУССТвЕННОЕ СдЕРжИвАНИЕ ОБъЕМОв ввОдА жИлья  
в МЕГАПОлИСЕ вЕдЕТ К РОСТУ ЦЕН И ОТТОКУ ПОКУПАТЕлЕй в РЕГИОНы, ПРИ ЭТОМ жЕлАЕМыЕ 
МИНИСТЕРСТвОМ СТРОИТЕльСТвА 5 МлН Кв. М для ПЕТЕРБУРГА ИзБыТОчНы, СчИТАЕТ ГЕНЕ-
РАльНый дИРЕКТОР ОПЕРАЦИОННОГО БИзНЕСА ГК «лЕНСТРОйТРЕСТ» дЕНИС зАСЕдАТЕлЕв. 
О ПОИСКАх зЕМЕльНых УчАСТКОв, ИНТЕРЕСАх ПОКУПАТЕлЕй И ПЕРСПЕКТИвАх СдАчИ  
КвАРТИР «ПОд Ключ» ОН РАССКАзАл КОРРЕСПОНдЕНТУ BG МАРИИ КУзНЕЦОвОй.

BuSineSS Guide: Как на работу компании повли-
яла пандемия и как ситуация обстоит сейчас?
ДениС заСеДателев: Начиная с марта мы ста-
ли ощущать снижение спроса. Эта тенденция 
продолжилась и в апреле, который оказался 
довольно сложным месяцем: никто не мог по-
нять, что происходит и как дальше будут раз-
виваться события. Мы, со своей стороны, не 
останавливали работу на стройплощадках, 
однако приняли ряд антикризисных мер, в 
числе которых — переход на онлайн-прода-
жи. По итогам апреля около 90% договоров 
заключалось таким образом. Надо сказать, 
что мы и ранее использовали этот инстру-
мент, но до текущего момента он не был 
настолько востребован. Все-таки кварти- 
ра — уникальный предмет для приобретения. 
Покупатели считают: чем больше общения 
вживую, тем надежнее. Вместе с тем прода-
жи онлайн позволили сократить срок сделки 
с двух до одного месяца. По итогам марта и 
апреля мы выполнили план по реализации 
на 60%. С  мая начались оживление и акти-
визация спроса. Во-первых, был снят ряд 
ограничений, и, несмотря на то, что наш цен-
тральный офис был закрыт, клиенты могли 
приезжать к нам на стройплощадки. Кроме 
того, заработали меры поддержки, в част-
ности, субсидированная ипотека, вследствие 
чего с использованием кредитных средств 
банка стало заключаться до 80% сделок по 
сравнению с 60–65% годом ранее. Мы как за-
стройщик тоже разработали ряд интересных 
предложений для клиентов. Можно резюми-
ровать, что по итогам мая — августа наблю-
дался повышенный спрос со стороны поку-
пателей. В настоящее время мы перешли в 
офлайн, но возможность совершения опера-
ций дистанционно сохранили. 
BG: Каковы ваши прогнозы развития рынка 
до конца года? 
Д. з.: Многое будет зависеть от того, как сло-
жится ситуация с субсидированной ипоте-
кой, поскольку таких низких ставок рынок 
еще не видел. Есть несколько вариантов 
развития событий: отмена ипотеки с господ-
держкой, ее продление на текущих условиях 
или продление на других условиях. От этого 
решения во многом будет зависеть резуль-
тат года. Если судить исходя из тенденций, 
то по уровню спроса этот год будет сопо-
ставим с предыдущими. В последнее время 
общий объем продажи жилой недвижимости 
в Петербурге и агломерации сохраняется на 
уровне 4 млн кв. м в год. При этом осеннего 
всплеска ожидать не стоит, так как в этом 
году он пришелся на летние месяцы. 
BG: Ожидаете ли вы дальнейшего роста цен 
на жилье?
Д. з.: Уже в текущем году мы наблюдали на 
рынке существенный рост цен. И связан он 

не только с появлением субсидированной 
ипотеки, но и с реформой долевого строи-
тельства, результатом которой, в том числе, 
стало сокращение предложения из-за ухо-
да с рынка недобросовестных застройщи-
ков. По моим прогнозам, оно продолжит со-
кращаться и в следующем году, а цена еще 
какое-то время будет расти, прежде чем 
прийти к равновесному значению. 
BG: Согласны ли вы с позицией Минстроя, что 
в Петербурге необходимо вводить в эксплу-
атацию около 5 млн кв. м жилья, а не 3 млн 
кв. м, на которых настаивает Смольный?
Д. з.: Существует устоявшийся норматив: для 
развития современного города объем ввода 
всех видов недвижимости включая жилую, 
офисную и коммерческую должен состав-
лять один квадратный метр на жителя. По 
моему мнению, ввод 5 млн кв. м в год только 
жилья является избыточным, в то время как 
3 млн кв. м я считаю недостаточным, так как 
искусственное сдерживание может приве-
сти к существенному росту цен и оттоку по-
купателей в Ленобласть. Чтобы подобного 
не случалось, необходимо исходить из того, 
что Петербург и ближайшая Ленобласть — 
это единая агломерация, которая должна 
развиваться сбалансированно. 
BG: Как вы оцениваете обеспеченность го-
рода социальными объектами?
Д.  з.: Эта проблема перестала быть такой 
острой, какой была три-четыре года назад. 
А  в ближайшее время, полагаю, и вовсе 
будет окончательно решена. За последние 
годы в Петербурге появилось много детских 
садов, школ и поликлиник, и темпы их стро-
ительства довольно высоки. Как правило, 

эта обязанность возложена на застройщи-
ка. Единственное, чего пока недостает, это 
единых и четких правил игры.
BG: Разделяете ли вы мнение о росте тре-
бовательности покупателей и о том, что 
будущим жильцам необходимо не только 
передавать качественные квартиры, но и 
создавать для них комфортную среду?
Д. з.: Создание комфортной среды является 
частью философии нашей компании, в рам-
ках которой «Ленстройтрест» реализует 
проекты еще с 2012 года. Долгое время мы 
были в этом пионерами и теперь рады, что 
в проектах других застройщиков это стано-
вится неотъемлемым атрибутом. Фактиче-
ски это эволюционное развитие жилищного 
девелопмента: первоначальный спрос на 
жилье уже удовлетворен, покупатель ста-
новится более разборчивым, что хорошо. 
Девелоперы отвечают на новые требования 
и начинают задумываться не только о ква-
дратных метрах, но и о продукте — термине, 
которого ранее не было в жилищном строи-
тельстве. Теперь качественной должна быть 
не только квартира, но и среда проживания. 
Мы проектируем не квадратные метры, а 
жилые процессы, не ограничиваясь лишь 
благоустройством двора. Наша задача — 
создать пространства для прогулок, заня-
тий спортом, отдыха различных возрастных 
групп. То есть место, где интересно и кото-
рое не захочется покидать. 
BG: Насколько в связи с этим увеличивается 
финансовая нагрузка на покупателя?
Д. з.: Несущественно, так как это не вопрос 
бюджета, а вопрос подхода. Здесь важно 
сделать не дорого, а грамотно. 

BG: Менялась ли со временем квартирогра-
фия в проектах «Ленстройтреста»?
Д.  з.: Наша компания была одной из пер-
вых, кто вывел на рынок квартиры с ев-
ропланировками. В  жилом комплексе 
«Юттери» они сразу стали пользоваться 
большим спросом. В проекте «Янила Кан-
три» в Янино такие квартиры также уходят 
в первую очередь. И  если на начальном 
этапе их доля составляла 15% от общего 
числа, то сейчас она может доходить до 
40%. Кроме того, по каждой из квартир мы 
предлагаем 10–15 вариантов планировоч-
ных решений, чтобы каждый покупатель 
мог найти свое. В  целом мы стараемся 
предугадать, что будет нужно покупателю 
через несколько лет. 
BG: Насколько популярны квартиры с от-
делкой?
Д.  з.: Около 60% квартир приобретается 
покупателями с отделкой. У  нас большая 
вариативность: человек может выбрать 
для себя квартиру без отделки, или с от-
делкой от застройщика в двух разных ва-
риантах, или с индивидуальной отделкой 
от партнерской компании.
BG: Каковы перспективы нового жилья с 
меблировкой?
Д. з.: Я думаю, это правильный путь, к ко-
торому уже частично готов и покупатель. 
В  наших жилых комплексах есть пред-
ложения квартир с кухнями. Следующим 
шагом должны стать полностью меблиро-
ванные квартиры. Уверен, что спустя не-
сколько лет мы придем к сдаче жилья «под 
ключ», чтобы человек мог сразу въехать в 
квартиру после передачи ему ключей. 
BG: Охотно ли сейчас застройщики попол-
няют земельный банк?
Д. з.: Да, но предложение очень ограниче-
но. Полноценного рынка земли в Петер-
бурге сейчас нет: город не выставляет 
новые наделы на продажу, а для освоения 
участков, которые предлагают частные 
продавцы, в большинстве случаев необхо-
димы дополнительные усилия из-за имею-
щихся ограничений. 
BG: А как насчет вашей компании? 
Д. з.: Мы активно занимаемся поиском но-
вых земельных участков. Что касается 
города, то мы интересуемся небольши-
ми наделами с возможностью застройки 
20–40 тыс. кв. м жилья. А в пригороде рас-
сматриваем большие пятна под застройку. 
В настоящее время мы находимся на эта-
пе закрытия одной из сделок. Это будет 
редевелопмент территории недалеко от 
станции метро «Проспект Просвещения» 
с возможностью строительства на участ-
ке около 30 тыс. кв. м недвижимости ком-
форт-класса. n
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СТАвКА ПОМОГлА  
НАСТРОИТьСя дЕвЕлОПЕРы  
в ПЕРИОд ПАНдЕМИИ ПОлУчИлИ, вОзМОж-
НО, НАИБОлЕЕ СУщЕСТвЕННУю ПОдМОГУ  
ОТ влАСТЕй — льГОТНУю ИПОТЕКУ С ГОСУ-
дАРСТвЕННОй ПОддЕРжКОй. ОНА ПРОдОл-
жАлА СТИМУлИРОвАТь СПРОС НА жИльЕ 
дАжЕ ПОСлЕ ввЕдЕНИя РЕжИМА жЕСТКОй 
САМОИзОляЦИИ. УчАСТНИКАМ РыНКА ПРИ-
шлОСь ПЕРЕфОРМАТИРОвАТь РАБОТУ,  
НО НА ТЕМПы РЕАлИзАЦИИ ПРОЕКТОв КОРО-
НАвИРУС ПРАКТИчЕСКИ НЕ ПОвлИял. дМиТРий бЫчиН

Специалисты аналитического центра 
«Дом.РФ» подсчитали, насколько часто 
застройщики переносили сроки строи-
тельства в период с июня 2019 года по 
август 2020-го. По проектам площадью 
3,3–3,7  млн кв.  м российские девелопе-
ры меняли сроки ввода в эксплуатацию в 
среднем каждый месяц, а пик переносов 
наблюдался в июле 2019 года, что обус- 
ловлено корректировкой проектной до-
кументации в связи с переходом на про-
ектное финансирование. При этом весной 
2020-го существенных отклонений от исто-
рических значений не зафиксировано. 

Темпы запуска новых проектов послед-
ствия пандемии также существенно не 
изменили, отмечают в «Дом.РФ». В марте 
в преддверии введения жестких ограни-
чительных мер застройщики поспешили 
опубликовать новые проектные декла-
рации в общей сложности на 4,3  млн 
кв.  м жилья. Схожий скачок наблюдал-
ся в июне 2019 года на фоне ожидания 
реформы долевого строительства. Как 
и тогда, за всплеском последовало сни-
жение объемов запускаемых проектов и 
их стабилизация. В среднем за месяц за-
стройщики публикуют проектные декла-
рации на 2,2–2,3 млн кв. м будущей жилой 
недвижимости.

Устойчивость отрасли дополнительно 
поддержали новые правила финансиро-
вания жилищного строительства, вступив-
шие в силу с 1 июля 2019 года, говорится 
в исследовании: девелоперы, ведущие де-
ятельность с использованием эскроу-сче-
тов, имеют стабильное банковское финан-
сирование и не зависят от продаж квартир 
в своих проектах. На конец августа 2020 
года объем многоквартирного строитель-
ства в России составляет 99 млн кв. м, из 
которых почти 40% приходится на проек-
ты, реализуемые по схеме эскроу.

«Результаты проведенного нами иссле-
дования показывают, что строительная от-
расль успешно справилась с негативными 
явлениями в экономике, вызванными пан-
демией коронавируса. Переносы сроков 
ввода по текущим проектам не показыва-
ют значительного роста, а запуски новых 
проектов находятся в пределах обычных 
колебаний. Во многом этому способство-
вали своевременные меры, принятые го-
сударством: в их числе поддержка спроса 

за счет программы льготной ипотеки на 
новостройки под 6,5%, а также субсиди-
рование ставок по кредитам застройщи-
ков»,— цитируют в отчете «Дом.РФ» за-
местителя руководителя аналитического 
центра Никиту Белоусова.

облачные уСлуги Руководитель 
входящего в Setl Group консалтингового 
центра «Петербургская недвижимость» 
Ольга Трошева отмечает, что холдинг был 
включен в новый перечень системообра-
зующих компаний, которые особенно важ-
ны для экономики страны. «Как системо- 
образующая организация мы продолжали 
строительство всех объектов в прежнем 
темпе во время действия режима коро-
навирусных ограничений, благодаря чему 
все жилые комплексы будут сданы в срок, 
а обязательства перед дольщиками выпол-
нены в полном объеме. Также нам удалось 
быстро перевести работу отдела продаж 
компании 

”
Петербургская недвижимость“ 

(брокер проектов Setl Group.— BG) 
в онлайн-режим»,— рассказывает госпо-
жа Трошева, добавляя, что онлайн-серви-
сы компания начала развивать еще год на-
зад. Адаптируясь к текущей ситуации, она 
перевела в онлайн весь цикл сделки.

Компания «Главстрой-СПб» в марте 
2020 года изменила работу, чтобы мини-
мизировать риски для клиентов, сотруд-
ников и партнеров. Меры предосторож-
ности, которые реализуются до сих пор, 
были приняты на строительных площад-
ках, говорит гендиректор компании Алек-
сандр Лелин. Серьезным вызовом, по 
его словам, стала организация продаж в 
условиях закрытия офисов и МФЦ. «Но 
наши менеджеры полноценно работали с 
клиентами в удаленном формате, по теле-
фону и через интернет,— вспоминает 
господин Лелин.— 

”
Главстрой-СПб“ опе-

ративно переключился на электронную 
регистрацию сделок в Росреестре с ис-
пользованием электронной подписи, а в 
августе компания провела первую сделку 
с онлайн-ипотекой — кредитный договор 
и ДДУ были подписаны покупателем уда-
ленно».

Для президента группы RBI Эдуарда 
Тиктинского очевидно, что услуги по дис-
танционному оформлению и сопровожде-
нию сделок, которые компания отрабо-

тала за последние месяцы, уже навсегда 
останутся стандартом для отрасли. «Кли-
енты от этого только выиграют,— считает 
он.— Но надо понимать, что коммуникации 
с менеджером и просмотр уже построен-
ного объекта после снятия ограничений 
вернулись в прежний режим: люди хотят 
видеть вживую то, что они покупают».

уДаленКа на ПоСтоянКу Setl Group 
сохранила весь штат сотрудников. Если 
брать холдинг в целом, оценивает госпожа 
Трошева, то примерно 50% состава рабо-
тало в удаленном формате. Если рассма-
тривать отдельные компании, статистика 
иная: в «Петербургской недвижимости», 
которая занимается продажей квартир 
на первичном рынке, большая часть шта-
та работала удаленно, а группа компаний 
Setl Stroy — наоборот, так как весь стро-
ительный цикл в период ограничений не 
останавливался.

В  апреле 2020 года компания 
«Главстрой-СПб» тоже была включе-
на в перечень системообразующих 
организаций российской экономики в 
сфере строительства и ЖКХ, а также в 
перечень системообразующих предпри-
ятий Петербурга, и в том числе это на-
кладывает на компанию обязательства 
в части кадровой политики, напоминает 
господин Лелин. «Численность сотруд-
ников компании колеблется в пределах 
допустимых норм, сокращения штата 
нет. В марте в рамках мер профилактики 
коронавируса большинство офисных со-
трудников было временно переведено на 
удаленную работу. Сейчас мы в основ-
ном вернулись к офисному режиму, но 
сохранили некоторые ее практики. На-
пример, регулярно проводим совещания 
в режиме видеоконференций, что дей-
ствительно удобно и экономит время»,— 
замечает он.

RBI не сокращала ни зарплаты, ни со-
трудников, утверждает господин Тик-
тинский. Компания продолжила активно 
закупать новые земельные участки и нани-
мать персонал. На 2020 год группа анон-
сировала цель приобрести участки для 
строительства минимум 200 тыс. кв. м не-
движимости, и этот план, по словам госпо-
дина Тиктинского, успешно выполняется. 
«Практически все сотрудники еще весной 

перешли на удаленку, и часть из них, со-
гласно проведенному нами опросу, не 
против работать в таком режиме и даль-
ше,— добавляет он.— Мы рассматриваем 
возможность, например, создания зоны 
коворкинга для сотрудников, которые бу-
дут посещать офис лишь в определенные 
дни, а основную часть времени работать 
дома».

лето взаймы По словам застройщи-
ков, у них не было необходимости в ре-
структуризации кредитов. У  Setl Group 
высокий уровень ликвидности и большой 
объем собственных средств на счетах, 
при этом низкий уровень долговой на-
грузки, констатирует госпожа Трошева. 
При этом спрос сейчас поддерживается в 
основном программой льготной ипотеки, 
замечает она: «Доля ипотечных сделок 
на первичном рынке — около 80%, при 
этом 90% из них заключаются именно с 
использованием льгот. Поэтому крайне 
важно, чтобы меры правительственной 
поддержки продолжали действовать, а 
ставки по ипотечным кредитам снижались 
и дальше».

По наблюдениям господина Тиктин-
ского, кризис поднял спрос на заго-
родные проекты и снизил эффект от 
традиционного летнего затишья, так как 
в этом году не так много людей разъеха-
лись отдыхать по курортам. «Сыграла 
свою роль и государственная поддержка 
ипотеки»,— согласен он. В летние меся-
цы продажи компании выросли почти в 
1,8  раза по сравнению с аналогичным 
периодом 2019 года, а по сравнению с 
январем  — маем 2020-го — в 1,5  раза. 
Выводя новые проекты на рынок в этих 
нестандартных условиях, надо «семь раз 
отмерить», считает президент RBI. «Но 
вывод нового элитного проекта на 12-й 
Красноармейской улице показал, что 
качественный и по-своему уникальный 
проект, тем более при дефиците пред-
ложения на рынке, всегда будет востре-
бован: 15% квартир нашли своих покупа-
телей в первый же день»,— делится он. 
С началом кризиса в марте RBI несколь-
ко скорректировала планы продаж, но 
в итоге каждый месяц перевыполняла и 
скорректированные планы, и сделанные 
в ноябре 2019 года. n

КруПные КомПании, Признанные СиСтемообразующими, во время ДейСтвия режима ограничений ПроДолжали 
возвеДение объеКтов
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«НИКТО НЕ СМОТРИТ НА КОТЕл,  
вАжЕН КОНКРЕТНый ПРОЕКТ»  
зАСТРОйщИКИ в АвГУСТЕ фИКСИРОвАлИ РЕКОРды ПРОдАж, НО ЭТО вРЕМЕННОЕ  
явлЕНИЕ: ОТлОжЕННый СПРОС И льГОТНАя ИПОТЕКА зАКОНчАТСя, А ПлОхАя  
МАКРОЭКОНОМИКА И ПРОБлЕМы в ОТРАСлИ ОСТАНУТСя. О ТЕНдЕНЦИях РыНКА  
И дИНАМИКЕ РАзвИТИя КОМПАНИИ РАССКАзывАЕТ РУКОвОдИТЕль хОлдИНГА  
LEGENDa INtELLIGENt DEvELopmENt вАСИлИй СЕлИвАНОв. бЕСЕдоВАлА ВЕРоНиКА зУбАНоВА

BuSineSS Guide: Как вы оцениваете теку-
щую ситуацию, пережили ли отрасль и 
компания коронакризис?
ваСилий Селиванов: В этом вопросе очень 
важно отделить текущий момент, сегод-
няшнюю конъюнктурную ситуацию, от тех 
последствий и перспектив, которые мы 
будем наблюдать в течение длительного 
срока. Сейчас рынок достаточно сбалан-
сирован и активен, потому что происходит 
реализация отложенного из-за изоляции, 
почти полугодового спроса. В  весенние 
месяцы было сокращение продаж, в неко-
торые — до 30%. В июне начался возврат 
покупателей, в июле этот процесс активи-
зировался. Август у многих, в том числе 
и у нас, был месяцем больших объемов 
продаж. У нас не так ярко это проявилось, 
потому что начальные бюджеты выше ры-
ночных. Но коллеги по цеху, продающие 
массовое жилье, фиксируют рекорды. 
Это краткосрочное явление, тем более что 
отложенный спрос сейчас стимулируется 
льготной ипотекой. Рано или поздно он ис-
сякнет, и что тогда будет со стабильным 
базовым спросом — большой вопрос. 
BG: И что же, по-вашему, будет?
в. С.: Очень сложно сейчас давать оценку, 
потому что, если смотреть на фундамен-
тальную экономику, все совсем нехоро-
шо, а ведь это основа развитию и прогно-
зам по любому рынку. Экономика России 
в 2020 году, если судить по ВВП, находит-
ся на уровне 2013 года. 

Пока еще льготная ипотека является 
серьезным драйвером. Пока еще мы име-
ем разумный баланс со спросом и пред-
ложением. Пока еще есть что продавать. 
Думаю, что объем продаж в этом году по 
сравнению с прошлым сократится. При 
всей активности осенних месяцев достичь 
тех объемов, которые мы фиксировали в 
2019-м, не удастся. На самом деле это хо-
рошо: объем должен сокращаться. 
BG: Почему?
в. С.: Потому что платежеспособный спрос 
таким высоким уже не будет. Потому 
что градостроительный потенциал в Пе-
тербурге достаточно слабый: миллионы 
метров, которые были в полях, просто 
невозможно быстро компенсировать в го-
родские локации. Если экономика просе-
дает, если доходы падают — а они падают, 
какую бы нам ни приводили совершенно 
нелепую статистику,— то любое потреб- 
ление, даже такого товара, как недвижи-
мость, неизбежно должно корректиро-
ваться в меньшую сторону. Пока мы этого 
не наблюдаем. 
BG: Финансовые потери компании от кри-
зиса велики?
в. С.: Мы недавно опубликовали отчетность 
за первое полугодие, она хорошая. Ста-
бильный рост от показателей прошлого 

года. В  начале 2020-го мы потеряли от 
плана в продажах, но сейчас активно это 
наверстываем и, думаю, что по итогам 
года выйдем на базовые показатели. По-
смотрим, как себя покажут осенние меся-
цы, это очень важно. В ноябре можно бу-
дет говорить о том, как складывается год 
с точки зрения объемов.

В  этом году мы запланировали боль-
шие объемы ввода жилья. У  компании 
объектов не так много, поэтому мы в этом 
смысле дискретны: в 2018 году попали в 
десятку по объемам ввода, а если брать 
только объекты городских локаций, то в 
шестерку; в 2019 году ничего не вводили;  
в 2020-м будет два больших объекта — бо-
лее 100 тыс. кв. м. 
BG: Деятельность не приостанавливали?
в. С.: Стройки работали. Более того, ситуа-
ция с изоляцией позволила по ряду работ 
даже нарастить темпы. Тут важно сказать 
спасибо городским властям за то, что они 
не пошли на кардинальные меры, пото-
му что последствия от остановки строек, 
на мой взгляд, были бы очень плохими. 
Вряд ли власти беспокоились за судьбу 
застройщиков, скорее их волновало, что 
будет с теми, кто непосредственно строй-
ку ведет,— тысячами трудовых мигрантов, 
которые останутся без работы и не смогут 
уехать домой. Сохранение работы строек 
как раз локализовало эти трудовые ресур-
сы, обеспечило им занятость.

BG: А что происходило с трудовыми ресур-
сами в вашей компании?
в.  С.: Мы не сокращали штат, и даже в 
планах такого не было: компания коли-
чественно растет. За неполный 2020 год 
число сотрудников увеличилось более 
чем на 30%. Мы перешли на удаленку и 
только сейчас из нее постепенно выхо-
дим, соблюдая правила безопасности. 
Были настроены непересекающиеся по-
токи, состав инженерно-технических ра-
ботников был закреплен на объекте без 
возможности посещения офисов. Только 
три человека в компании — руководители 
строительного блока — имели право зани-
маться кросс-посещением, то есть ездить 
и в главный офис, и на стройки. Офисы 
продаж также были изолированы по от-
ношению к головному. Это позволило из-
бежать определенных рисков, хотя случаи 
выявления заболевания в компании были.
BG: Режим самоизоляции вызвал появле-
ние новых форматов предоставления ус-
луг. Будут ли они востребованы, когда все 
закончится? 
в.  С.: Мы вообще достаточно позитивно 
оцениваем этот период, из которого будут 
вынесены уроки и практическая польза. 
В  первое время нужно было перестро-
иться на онлайн-режим, и мы на этом 
фронте проделали большую работу. Так 
же, как и многие, мы быстро перешли на 
полный цикл онлайн-сделок, и сегодня 

этот инструментарий позволяет компании 
в зависимости от возможностей клиента 
организовать сделку как угодно: вся она 
или любая ее часть может быть проведена 
онлайн. 

Раньше люди не готовы были покупать 
квартиры онлайн, а сейчас всю состав-
ляющую продажи и общения с клиентами 
можно эффективно переносить в сеть. 
Безусловно, живой показ, живое общение 
лучше. Но нет теперь такой категорично-
сти: если не получается, давайте откла-
дывать до тех пор, пока получится. У нас 
настроены показы и презентации, многие 
операционные вещи автоматизированы 
и прекрасно работают в онлайне. В пер-
спективе многие бизнес-процессы будут 
иметь такую комбинацию: лишнего време-
ни ни у кого нет, как и уверенности в том, 
что все закончилось. 
BG: Удаленка закончилась — какие изме-
нения произошли в работе офиса?
в. С.: Мы регулярно проводим тесты, ввели 
определенные правила — выхода из от-
пуска, работы в подразделениях. Сейчас 
все больше и больше людей возвращаем 
в офис на постоянную работу. Посмот- 
рим, что будет дальше. Я  не загадываю, 
скажу лишь, что сегодня компания до-
статочно хорошо мобилизована для ра-
боты в любых режимах. Я  сам человек 
совсем не «онлайн», но даже я уже могу 
вот так на экране смотреть на людей (ин-
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тервью проходит дистанционно.— BG). 
Мы по-прежнему, даже работая в офисе, 
большие совещания проводим в Zoom, 
не собираясь в одном помещении. Так 
что плюсы у этого периода есть: инфор-
мационные, коммуникационные, операци-
онные. А  минусы, надеюсь, со временем 
уйдут.
BG: Какие меры господдержки в этот пери-
од помогли? 
в.  С.: Нам столько всего наобещали, а по 
факту сработало то, что всегда работа-
ло,— субсидирование ипотечной ставки. 
Оно позволило нам разработать совмест-
ные программы с банками и ставку для 
заемщика — честную, настоящую став- 
ку — снизить до 3,5%. И это, конечно, здо-
рово стимулировало наши сделки. Общее 
субсидирование ипотеки в целом на рын-
ке сказалось хорошо и нам, в частности, 
помогло вернуть продажи к плановым 
показателям. Если в среднем по резуль-
татам 2019 года и начала 2020-го, до вве-
дения субсидирования, доля ипотечных 
сделок компании составляла 66–67%,  
то сегодня — около 85%, то есть почти все 
сделки — с ипотекой. 

Еще очень важным инструментом под-
держки была компенсация ставки по про-
ектному финансированию до ключевой. 
Мы получили эту льготу по тем кредитным 
линиям, на которые распространялись 
правила, и это заметно помогло. Но такие 
меры поддержки, как отсрочки по нало-
гам, сокращение социальных отчисле-
ний,— все это было не сильно значимым 
для нас.

На мой взгляд, самым важным тут была 
и остается способность местной власти 
быстро принимать решения и не тормо-
зить проект. Хочется, чтобы власти осоз-
навали, что потеря времени и торможение 
инвестиционного процесса — это самое 
плохое, что может быть в этой ситуации. 
Помощь нужна не финансовая, а в ускоре-
нии согласовательных процедур. Тем бо-
лее, что для власти эти меры незатратны.
BG: Ощущается ли поддержка отрасли со 
стороны местных властей?
в.  С.: Существует вечная конфликтная  
тема — обременение застройщиков. Ни-
кто не хочет на эту тему разговаривать 
откровенно, потому что откровенный ло-
гичный разговор разбивает огромное 
количество абсолютно некорректных, но 
пользующихся популярностью у власти ут-
верждений. А без решения этого вопроса 
никаких цифр по национальным проектам 
никто никогда не получит. Очевидно, что 
предусмотренный нацпроектами объем 
ввода жилья и в лучшие-то годы слож-
но собирался. Системно без серьезной 
включенности власти — открытой пози-
ции и готовности развивать стройку — ни-
чего не будет. Мы видим очень сильное 
различие между федеральной властью и 
местной в представлении о реальном по-
ложении дел. Наверное, если цифры не 
будут улучшаться, то рано или поздно фе-
деральная власть стукнет кулаком. Если 
«низы не хотят», «верхи» им расскажут, 
что и как нужно делать.
BG: А чего именно не хотят низы? 
в. С.: Понять и принять тот факт, что невоз-
можно загружать все в себестоимость. 
Это точно не увеличивает доступность жи-
лья, точно не позволяет строить больше и 
точно никак не позволяет улучшать каче-
ство проектов. Сегодня только половину 
себестоимости составляет стройка, дру-
гая половина — это то, что не относится 
ни к застройщику, ни к проекту и его каче-

ству. Безумные техусловия, очень дорогая 
земля, особенно если подготовленная, со-
циальная инфраструктура, огромное ко-
личество потерь, связанных со временем, 
в том числе процентные расходы на цикле 
проекта… Если в твои 50% что-то добавля-
ют, ты должен что-то оттуда убрать, а это 
возможно только с ухудшением качества. 
BG: Далеко не всем игрокам рынка это ка-
жется неосуществимым…
в.  С.: За то десятилетие, что существует 
Legenda — а этот рубеж мы преодолеем 
в конце сентября,— идеология не меня-
ется: мы стремимся улучшать качество 
от проекта к проекту. За это время ком-
пания сильно поменяла ментальность и у 
застройщиков, и у покупателей. Мы много 
вещей привнесли первыми на рынок. Об 
этом можно долго рассказывать. Полагаю, 
не так много компаний в последние десять 
лет внесли такой вклад в качественное из-
менение рынка, как мы.
BG: Какие тренды, рожденные карантином, 
будут в ближайшей перспективе опреде-
лять вектор развития рынка? 
в. С.: Режим самоизоляции в первую оче-
редь способствовал тому, что очень много 
людей имели возможность по-настоящему 
оттестировать жилье, в котором живут.  
У многих были отложенные планы улуч-
шать что-то, и сейчас приходят покупате-
ли, которые говорят: «Не надо нам ничего 
рассказывать. Когда мы смотрим на ваши 
проекты и планировки, мы понимаем, что 
вы предлагаете». Несколько месяцев на-
хождения дома всей семьей очень на-
глядно показали многим людям, насколько 
нефункциональна, неидеальна та недви-
жимость, которой они владеют. У них сей-
час очень хорошее понимание, что нужно, 
а что не нужно. Тест-драйв прошел удач-
но, и это для нас, конечно, плюс.
BG: А какие covid-независимые тенденции 
вы наблюдаете на рынке?
в. С.: Закончилось «закадье», остаются 
какие-то последние пятнышки. «КОТ-об- 
разование» исполнило свою историче-
скую миссию…
BG: Что же придет на замену?
в. С.: Уже приходит. Расшивание больших 
кластеров в городе, в том числе — бывших 
промышленных территорий, находящихся 
достаточно близко к центру. Ключевой 
земельный ресурс — это промышленный 
пояс. Показательный пример — Октябрь-
ская набережная: рынок не получает ни-
какого роста качества — ни буквально-
го, ни градостроительного. Эти крупные 
территории необходимы только для того, 
чтобы удерживать объем предложения. 
Печально сознавать, но качество вновь 
формируемых городских локаций остав-
ляет желать лучшего. Я, во всяком случае, 
вижу лишь «фантичные», копирайтерские 
заявления, говорящие, что проекты стали 
лучше, но не вижу фактически этого в по-
строенных объектах. 
BG: В каких сегментах этот тренд особенно 
заметен?
в. С.: Стандарты, классы, сегменты — се-
годня все это превратилось в такой ви-
негрет… Классообразование стало бес-
смысленным, все сводится к стандартам 
отдельно взятого застройщика: от одного, 
где бы он ни строил, ничего ждать не надо, 
а стандарты и подход другого позволяют 
говорить о хорошем базовом качестве и, 
соответственно, прогрессии внутри ли-
нейки. В  городских локациях вообще от-
сутствует эконом-класс, по крайней мере, 
как явление в продвижении. Все проекты 
называют комфортом, а дальше — беско-

нечные лингвистические экзерсисы («ком-
форт плюс», «бизнес-минус» и прочее). То 
же самое происходит с бизнес-классом, 
сегодня у него есть только локационная 
способность так называться: если место 
позволяет за уши притянуть бизнес-класс, 
значит, это будет бизнес-класс. 

В элитном сегменте предложение до-
статочно сильно сокращается. Петров-
ский остров, где, по сути, сконцентрирова-
на большая часть этого рынка, охватывает 
то же репозиционирование: «бизнес» ак-
тивно уходит в «премиум», но по качеству 
проекты очень сильно разнятся.

Забавно — и это достаточно свежее яв-
ление на рынке,— что объект может пре-
терпевать репозиционирование в течение 
своего жизненного цикла: стартовав как 
«комфорт» или «бизнес», на каком-то эта-
пе стать «бизнесом» или «премиумом». 
BG: С чем это связано?
в. С.: Это лежащий на поверхности способ 
капитализации проекта застройщиком. 
Он понимает, что рядом появляются похо-
жие объекты в худшей локации, которые 
называются комфорт-плюсом, и у него 
возникает очевидная возможность свой 
объект поднять чуть повыше. И под это ре-
позиционирование добавляются какие-то 
несущественные «фантичные» элементы 
«качества». 

Сегодня есть еще один достаточно 
важный тренд: единичные проекты в сло-
жившейся застройке в так называемых 
«советских спальниках» перестают быть 
востребованными, они проигрывают в 
цене активно застраивающимся класте-
рам. К примеру, ценовое предложение в 
Каменке в кластере, где представлено 
очень много строящихся проектов: не-
смотря на то, что это совершенно новая 
застраиваемая территория, цены в ней 
выше, чем отдельно взятые предложе-
ния в сложившихся, хороших спальни-
ках. Это парадоксально, но факт. Тот же 
самый проспект Просвещения не сильно 
кому-то интересен, особенно если не 
очень близко к метро. Такие локации, 
как Купчино, становятся ценовыми аут-
сайдерами. Они продаются лучше, чем 
Шушары или Девяткино, но новым го-
родским кластерам сильно проигрывают 
в цене. 
BG: Меняется ли соотношение проектов 
различных сегментов в портфеле компа-
нии и от чего это зависит? Какие проекты 
вы сейчас рассматриваете?
в. С.: Большинство готовящихся сейчас 
объектов — в высоких классах. У нас 
мощно пополнился саббренд Legenda 
Business, и при этом нам не хватает в 
адресной программе нового поколения 
Legenda Smart. Компания активно рабо-
тает над земельным банком. За календар-
ный год, с прошлого июня, мы приобрели 
четыре больших участка и планируем по-
купку еще двух площадок на конец этого 
и начало следующего года. К сожалению, 
развитие земельного банка — дело очень 
трудно планируемое. Тяжело обеспечить 
нужное количество объектов в саббрен-
дах для сбалансированного развития.
BG: А каким должно быть это соотно- 
шение?
в. С.: Идеальное соотношение существует 
только «здесь и сейчас», в моменте. Но 
если смотреть на циклы, даже если они 
составляют около двух лет, рынок замет-
но меняется. То, что я бы назвал идеаль-
ной процентовкой год назад, сейчас уже 
не было бы таковой. Сегодня в идеале у 
нас должно быть как минимум 30–40% 

Legenda  Smart, около 40% Legenda 
Business, а оставшаяся небольшая  
доля — Legenda Premium. Но в той адрес-
ной программе, которая будет запускаться 
в ближайшее время, доминирует Legenda 
Business, с выпадением Legenda  Smart. 
Мы планируем ее сбалансировать и рас-
считываем на достаточно серьезный рост 
показателей выручки: имеющиеся в порт-
феле компании проекты большие по раз-
меру, и базовая цена в них достаточно вы-
сокая.
BG: Серьезный рост — это сколько?
в. С.: К 2022 году — почти двукратный. По 
итогам 2019 года выручка компании соста-
вила 8,5 млрд рублей, в этом году мы рас-
считываем выручить немногим больше. 
В 2021-м это будет 12–14 млрд рублей, а в 
2022-м — 20 млрд. 
BG: А как продвигается столичный проект? 
в. С.: Проектируется, согласовывается. Тут 
как раз ситуация с изоляцией повлияла 
негативно: многие инвестиционные и со-
гласовательные процессы затормозились 
и в Москве, и в Петербурге, нарушив наши 
планы. Переговорный процесс тоже под-
вис: все-таки сложно развивать адресную 
программу по Zoom, требуются живые 
контакты. Надеюсь, мы не очень много 
времени потеряли. 
BG: Есть ли планы по наращиванию объ-
емов? 
в. С.: Компания растет. В апреле мы попа-
ли в федеральный список системообра-
зующих предприятий, то есть перешагну-
ли порог в 400 тыс. кв. м в строительстве. 
Сформированный земельный банк — 
около 600  тыс. кв.  м. Но подчеркну: нам 
метры ради метров не нужны. Мы хотим 
расти, только если это обеспечивает со-
хранение и развитие качества внутри 
проектов. Расширение за счет бетоно-
метров противоречит и нашей экономи-
ческой модели, и идеологии, и продукту. 
Мы хотим расти в тех сегментах, в кото-
рых видим возможность делать хорошо, 
видим необходимые нам базовую цену и 
маржинальность — чтобы быть успешны-
ми и стабильными в партнерстве с банка-
ми. Кстати, мы отметили высокую степень 
доверия банков к нашей модели. Ведь по 
новым правилам банки вообще перестали 
смотреть на застройщика: сколько лет он 
на рынке, сколько миллионов метров по-
строил — все это перестало иметь зна-
чение. Никто не смотрит на котел, важен 
конкретный проект: насколько он устой-
чив, выдерживает ли стресс-сценарии, 
какая у него маржинальность. И  в этом 
смысле модель «Легенды» банками пол-
ностью принимается. 
BG: Какие еще финансовые инструменты 
вы используете для привлечения средств?
в. С.: Активно работаем с публичными за-
имствованиями. Недавно разместили на 
Московской бирже третий заем — хоро-
ший спрос, хорошая ликвидность. По-
нятно, что котировки эмитентов третьего 
эшелона в кризис сильно просели. У нас 
тоже было проседание, но все вернулось 
в нормальное русло. Подчеркну: основные 
держатели наших облигаций — это физи-
ческие лица, и их сегодня более 6 тыс. То 
есть это не скрытая форма банковского 
финансирования, а бумаги, которые ре-
ально постоянно торгуются. 

В целом можно сказать, что девелопе-
ры с эффективной и устойчивой бизнес-
моделью и уверенной финансовой лик-
видностью имеют гораздо более стойкий 
иммунитет к различным изменениям, вли-
яющим на отрасль. n
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шОПИНГ ОСОБОГО РЕжИМА ОПАСНОСТь зАРАжЕНИя СЕРьЕзНО 
ПОвлИялА НА ПОКУПАТЕльСКОЕ ПОвЕдЕНИЕ ПЕТЕРБУРжЦЕв: вЕСНОй ОНИ СКУПАлИ  
КРУПы, лИМОНы И чЕСНОК, СТОлКНУлИСь С дЕфИЦИТОМ МЕдИЦИНСКИх ТОвАРОв И НАш-
лИ СЕБЕ МАССУ зАНяТИй НА вРЕМя САМОИзОляЦИИ. ОГРАНИчЕНИя ПЕРЕМАНИлИ ГОРО-
жАН в ОНлАйН-шОПИНГ, ОдНАКО ОМРАчИТь ПОзИТИв ИНТЕРНЕТ-МАГАзИНОв И ТРАдИЦИ-
ОННых ТОРГОвых СЕТЕй МОжЕТ НАчАвшЕЕСя ЕщЕ ПяТь лЕТ НАзАд СНИжЕНИЕ РЕАльНых 
дОхОдОв НАСЕлЕНИя, КОТОРОЕ Из-зА ПАНдЕМИИ ПРОБИлО вТОРОЕ дНО. ольгА бЕлЫх

Нетипичная модель поведения покупателей 
проявлялась по мере развития ситуации во-
круг распространения коронавируса. Если 
в феврале повышенный спрос на продукты 
питания длительного хранения не наблю-
дался, то в начале марта продажи начали 
расти двузначными темпами. При этом про-
дуктовый набор практически не изменил- 
ся — люди заказывали то же самое, но в го-
раздо большем объеме, вспоминает управ-
ляющий и сооснователь сервиса igooods 
Григорий Кунис. По данным Nielsen, в на-
чале марта спрос на гречку подскочил на 
29,6%, на рис — на 33,9%, на заморожен-
ные блюда — на 40,9%, на пельмени — на 
28,4%, на макаронные изделия — на 18,8% 
по сравнению с тем же периодом прошло-
го года. «В первую нерабочую неделю — в 
конце марта — клиенты заказывали кило-
граммы консервов, по десять пачек круп, 
макарон, туалетной бумаги и салфеток»,— 
перечисляет Григорий Кунис. Он добавил, 
что если до начала режима самоизоляции 
средний вес покупки составлял 25 кг, то в 
пиковые периоды — от 40 до 60 кг. Средний 
чек в Москве тогда достигал 8 тыс. рублей, 
а в остальных регионах присутствия был 
на уровне 5–6 тыс. рублей. В апреле и мае 
спрос также был высоким, однако число 
заказов с десятью пачками круп снизилось, 
рассказывает господин Кунис.

Тогда ажиотажный спрос охватил лишь 
10% покупателей, уточняет гендиректор 
агентства Infoline Иван Федяков: «То есть 
только один из десяти закупался впрок, 
остальные же реагировали абсолютно 
сдержанно». В  этом эксперт видит заслу-
гу торгового бизнеса, так как ему удалось 
оперативно отреагировать на стремитель-
но возросший объем продаж. 

Во время пандемии петербуржцы стали 
заказывать больше овощей, чем в том же 
периоде прошлого года, отмечают в «Сбер-
маркете». Среди них — лук, помидоры и 
огурцы. Ближе к лету к овощам прибави-
лись фрукты, мороженое и вода, добавляет 
Григорий Кунис. Согласно данным «Сбер-
маркета», любимым продуктом жителей го-
рода были и остаются бананы, которые во 
втором квартале 2020 года покупали почти 
в 14 раз чаще, чем за тот же период 2019 
года. Популярностью пользовался и чеснок 
(увеличение продаж в 11 раз), а также ли-
моны (в семь раз). 

охота за маСКой Всплеск покупатель-
ской активности распространился не толь-
ко на продукты питания. Помимо салфеток 
и туалетной бумаги, петербуржцы активно 
скупали медицинские товары. Как сооб-
щили аналитики «Яндекс.Денег» (входит 
в экосистему Сбербанка), в  марте объем 
таких платежей возрос на 40% по срав-
нению с тем же месяцем прошлого года. 
Оборот увеличился на 60%, в апреле — на 

18%, в мае — на 14%. Из-за дефицита по-
пулярных позиций в аптеках некоторые 
петербургские ритейлеры добавили их в 
свой ассортимент. По словам совладельца 
ГК «220 Вольт» Алексея Федорова, группа 
начала производить антисептик, а также 
стала реализовывать дезинфицирующие 
средства, респираторы и маски. 

Во время самоизоляции петербуржцы за-
хотели обновить электронику. По данным 
«Aliexpress Россия», в этот период жители 
города чаще всего покупали смартфоны, 
наушники, телевизоры, бортовые компьюте-
ры, телевизоры, мыши и клавиатуры, а так-
же электронные тонометры. В топе продаж 
площадки значатся также товары для чисто-
ты и уборки, платья, футболки и рубашки, 
женские и мужские сумки. «Самой необыч-
ной, но практичной покупкой в Петербурге 
стал токарный станок за $2 тыс.»,— расска-
зали в «Aliexpress Россия».

ДомаШние развлечения Режим са-
моизоляции и закрытие развлекательных 
заведений заставили жителей города си-
деть дома, подарив массу свободного вре-
мени. Петербуржцы его пытались провести 
с пользой, занявшись саморазвитием. Так, 
этой весной заметно увеличился спрос на 
онлайн-курсы, тренинги, мастер-классы и 
лекции по сравнению с таким же периодом 
прошлого года, говорят аналитики «Яндекс.
Денег». В частности, количество платежей 
по этим позициям в марте выросло на 15%, 
в апреле — на 19%, в мае — на 45%. Оборот 
платежей в марте подрос на 25%, в апреле 
подскочил на 98%, в  мае — на 89%. Под-
тверждая статус культурной столицы, во 
время пандемии жители города стали боль-
ше читать. Число платежей петербуржцев 
за книги в марте выросло на 56% по сравне-
нию с этим же месяцем 2019 года, а оборот 
— на 12%, добавили в «Яндекс.Деньгах».

Карантинные дни горожане проводили 
и за обустройством квартир или дач. За 
март — июль продажи садовой техники, по 
данным господина Федорова, увеличились 
на 55% по сравнению с тем же периодом 
прошлого года, силовой и строительной — 
на 28%, климатической (водонагреватели 
и вентиляторы) — на 29%. «Сэкономив на 
отпуске, клиенты стали покупать более до-
рогие, премиальные товары, за счет чего 
средний чек покупок увеличился с 4,5  до 
6 тыс. рублей, а за счет увеличения объема 
комплектующих — лесок, пил для цепей, 
масел и прочего — потребительская корзи-
на увеличилась в части количества приоб-
ретаемого товара»,— подчеркнул господин 
Федоров. 

Отвлечься от суровой реальности по-
могали онлайн-кинотеатры. После ужесто-
чения мер по борьбе с COVID-19, дневная 
аудитория, смотрящая «Кинопоиск HD» за 
неделю марта выросла более чем на 50%, 
а посещаемость Okko и Amediateka увели-
чилась на 30%. Рост аудитории наблюдал-
ся в марте — апреле, но уже в мае начался 
его отток. По данным SimilarWeb, по итогам 
месяца он достигал 30%. Эксперты 

”
Ъ“ 

связывали негативную динамику с оконча-
нием акций с бесплатным доступом к кон-
тенту и улучшением погоды. Тем не менее 
в этом году рынок онлайн-кинотеатров в 
денежном выражении (если не будет вто-
рой волны инфекции и новых ограничений) 
может возрасти на 20–25%, прогнозировал 
гендиректор агентства Telecom Daily Денис  
Кусков. В 2019 году он оценивался на уров-
не 27  млрд рублей. Глобально нарастить 
аудиторию онлайн-кинотеатрам помогут 
показы эксклюзивного контента, которые 
набирают популярность на многих плат-
формах, полагает Иван Федяков. 

Закрывшиеся на время карантина фит-
нес-центры мотивировали жителей Петер-

бурга создать альтернативу спортзала у 
себя дома. По словам Алексея Федорова, 
в связи с этим компания начала продавать 
новые для себя категории: турники, товары 
для йоги и гантели. Кроме того, на полках 
магазинов электроинструментов, универ-
самов и даже булочных стали появляться 
настольные игры, которые помогали самои-
золирующимся разнообразить свой досуг.

межДу еДиницей и нулем Пандемия 
переманила покупателей в онлайн-про-
странство. По данным Ивана Федякова, 
в  2020 году к 40–45  млн россиянам, регу-
лярно приобретающим товары в интернет-
магазинах, прибавилось еще 10–12 млн че-
ловек. «Как минимум 25% тех, кто в период 
самых жестких ограничений сделал свой 
первый заказ, повторили его несколько раз 
за июль — август. То есть если в марте — 
апреле из-за закрытых магазинов это была 
вынужденная мера, то летом покупатели 
перешли в онлайн, когда это уже стало не- 
обязательно»,— пояснил господин Федяков.
В  ГК  «220  Вольт» объем онлайн-заказов 
в марте  — июле этого года возрос на 
108% по сравнению с аналогичным пери-
одом 2019-го, отмечает Алексей Федоров. 
Доля покупателей старше 55  лет вырос-
ла на 20%, дополнил он. В  igooods число 
интернет-заказов увеличилось за шесть 
месяцев этого года в 3,4 раза по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года. Благодаря этому оборот компании 
по итогам 2020-го может достигнуть око-
ло 12 млрд рублей (2019 год — 2,6 млрд 
рублей). По мнению Григория Куниса, до 
пандемии главной проблемой всех игро-
ков e-grocery было отсутствие покупа-
тельской привычки заказывать продукты 
онлайн. «Теперь она сформировалась, а 
страх перед покупкой мяса, овощей, мо-
лочных продуктов в интернете ушел»,— 
сказал он. В «Aliexpress Россия» уверены, 
что даже после снятия ограничений по-
купатели не станут отказываться от этого 
формата: «Например, 40% петербуржцев 
считают, что онлайн-шопинг — это удоб-
но. Другая причина любви к нему — заман-
чивые ценовые предложения».

Однако подпортить планы как онлайн-, 
так и офлайн-ритейлеров может снижение 
реальных доходов населения, которое на-
чалось в России еще пять лет назад, напо-
минает господин Федяков. «И события 2020 
года нас в этой яме опустили еще глубже. 
Мы умудрились провалиться на второе дно. 
Восстанавливаться после этого надо не 
один год»,— уверен глава Infoline. Поэтому 
эксперт прогнозирует затяжной период не-
гативной динамики. «Россия оказалась от-
брошена на десять лет назад, и даже в 2023 
году мы не вернемся на уровень 2014 года. 
Это очень печально и трагично»,— резюми-
ровал Иван Федяков. n

Карантинные Дни горожане ПровоДили и за обуСтройСтвом Квартир и Дач, Приобретая Строительную и Силовую 
техниКу, бытовые Приборы и СаДовые товары
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ПРАвОСУдИЕ в СТИлЕ Zoom в фЕвРАлЕ 2020 ГОдА  
У юРИСТОв И ОБщЕСТвЕННОСТИ вызвАлО НЕдОУМЕНИЕ РЕшЕНИЕ СУдА О 
ПРИНУдИТЕльНОй ГОСПИТАлИзАЦИИ ПЕТЕРБУРжЕНКИ, вЕРНУвшЕйСя С ОТдыхА  
НА ОСТРОвЕ хАйНАНь, А УжЕ чЕРЕз ПАРУ МЕСяЦЕв зА ПОБЕГ Из ОБСЕРвАТОРА  
НАчАлИ вОзБУждАТь УГОлОвНыЕ дЕлА. НОвый ПлАСТ зАКОНОдАТЕльСТвА,  
ТОРжЕСТвО фОРС-МАжОРА И ОСОБЕННОСТИ ОРГАНИзАЦИИ ПРОЦЕССОв — BG ПОПыТАлСя 
ОБРИСОвАТь ТЕНдЕНЦИИ «КАРАНТИННОГО» ПРАвА. МАРиНА ЦАРЕВА

обСервация и наКазание Первым 
громким кейсом, связанным с коронавиру-
сом, в России стала принудительная гос- 
питализация петербурженки Аллы Ильи-
ной. В  конце января девушка вернулась 
из Китая и через несколько дней обрати-
лась к врачам с жалобой на боль в горле. 
Узнав о заграничной поездке, специалист 
направил пациентку в Клиническую ин-
фекционную больницу имени Боткина. 
Анализы на коронавирус показали отри-
цательный результат, но из больницы Аллу 
не выписали. Тогда она взломала замок на 
двери и сбежала. 

Эта история приобрела широкий резо-
нанс, и 17 февраля Петроградский район-
ный суд Санкт-Петербурга первым в Рос-
сии принял решение о принудительной 
госпитализации пациентки с подозрением 
на коронавирус. А через два дня Невский 
райсуд города вынес аналогичное реше-
ние в адрес другой беглянки. 

Юристы в разговорах с 
”
Ъ“ называли 

эти постановления «параюридическими» 
и «основанными скорее на бытовых, а не 
правовых нормах». На тот момент в Рос-
сии не было документов, имевших доста-
точную юридическую силу для принятия 
решений с поправкой на угрозу от нового 
вируса.

Новый побег из обсерватора в Санкт-
Петербурге через месяц привел уже к 
возбуждению уголовного дела. В конце 
марта Георгий Образцов прилетел из 
Швейцарии. За несколько дней до его 
возвращения главный санитарный врач 
РФ Анна Попова издала постановление, 
согласно которому все, кто прибывает из-
за рубежа, должны самоизолироваться 
на 14  дней. Мужчина отправился на до-
машний карантин, однако позже был пой-
ман на нарушении режима и по решению  
Роспотребнадзора помещен в обсерва-
тор «Заря» в поселке Репино, из которо-
го, выбравшись через окно, сбежал на 
следующий день. 28 марта господина Об-
разцова задержали по месту жительства, 
а региональный следственный комитет 
возбудил уголовное дело по ст. 236 УК РФ 
(нарушение санитарно-эпидемиологиче-
ских правил). Впрочем, после относитель-
ной стабилизации эпидемиологической 
обстановки в середине июня его прекра-
тили. Адвокат Георгия Образцова Нодар  
Боколишвили рассказывал, что правоох-
ранители за время расследования про-
вели всего одно следственное действие 
— допрос в качестве обвиняемого — и 
в действиях мужчины не нашли состава 
преступления.

ПовыШенная оПаСноСть С Пони-
женной готовноСтью Уже весной 
в Петербурге, как и в других регионах, 
появился документ, декларирующий по-

вышенную готовность к чрезвычайной 
ситуации: 31  марта в городе начал дей-
ствовать так называемый «режим само-
изоляции». Правозащитники пытались 
оспорить введенные ограничения, ссыла-
ясь на их несоответствие действующему 
законодательству, однако этот иск не был 
удовлетворен.

К  тому моменту суды Петербурга на-
чали формировать практику по админи-
стративным делам о нарушении режима 
самоизоляции. Первое время решения 
были противоречивыми. В  апреле Ле-
нинский райсуд оштрафовал Алексея 
Полищука на 15  тыс. рублей за прогул-
ку с ребенком на детской площадке по 
ч.  2 ст.  6.3 КоАП (нарушение законода-
тельства в области обеспечения сани-
тарно-эпидемиологического благопо-
лучия населения), хотя эта статья могла 
применяться лишь к тем людям, в адрес 
которых выносились отдельные предпи-
сания. В апелляции решение отменили, а 
гуляющих в закрытых парках людей на-
чали привлекать к ответственности по 
ч. 1 новой ст. 20.6.1 КоАП (невыполнение 
правил поведения при чрезвычайной си-
туации или угрозе ее возникновения). Ее 
включили в КоАП 1 апреля наряду с дру-
гими «коронавирусными» изменениями в 
законодательстве. 

ФемиДа Приболела Пандемия инте-
грировалась не только в законодательное 
регулирование, но и в существо юриди-
ческой профессии, сам юридический 
бизнес. «Фактически у нас появилось 
законодательство в стиле Zoom, право-
судие в стиле Zoom и работа адвокатов и 
правоприменителей тоже в стиле Zoom,— 
констатирует старший партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Константин Добры-
нин.— При этом Россия не была бы Росси-
ей, если бы не было некоторых особенно-
стей во всем этом новом и неизведанном. 
В  частности, сложностей для адвокатов 
при работе в суде. Zoom-правосудие уму-
дрилось сконцентрировать все то нега-
тивное, что свойственно нашей Фемиде и 
глухой бюрократической государственной 
машине: отсутствие понимания необхо-
димости социальной самоорганизации, 
информационная закрытость судов и 
хаотичное информирование участников 
процесса о самих процессах, о времени 
процессов, о переносах. Казалось бы, 
мелочи, которые не так сложно органи-
зовать, однако суды не спешили этого 
делать. Не говоря о несоблюдении или не-
организации судами элементарных требо-
ваний к минимальной защите всех участ-
ников процесса. Просьбы адвокатов об 
этом считались какими-то избыточными, и 

предполагалось, что это все забота самих 
адвокатов, но не судов и не государства».

Подсветила эпидемия и ряд правовых 
проблем, о которых раньше всерьез не 
задумывались. Руководитель группы ком-
мерческой практики Bryan Cave Leighton 
Paisner (Russia) Владислав Вдовин рас-
сказывает: «В учебниках по праву эпиде-
мии традиционно относят к форс-мажору. 
И тут выяснилось, что сослаться на форс-
мажор смогли лишь считаные компании. 
Дело в том, что возможность выполнить 
обязательство по договору — предо-
ставить помещение, произвести опла- 
ту — сохраняется, а отсутствие денежных 
средств, нарушения обязательств контр-
агента, резкое падение спроса либо фи-
зическая невозможность пользоваться 
торговым помещением из-за введенных 
ограничений к форс-мажору не относят-
ся. Верховный суд выпустил разъяснения 
по форс-мажору, для госзакупок были 
предусмотрены специальные правила 
освобождения от ответственности, а Тор-
гово-промышленная палата упростила вы-
дачу сертификатов о форс-мажоре». Обо-
стрились, на взгляд господина Вдовина, 
вопросы о возможности и пределах огра-
ничения свободы гражданина — вышла на 
новый уровень тема сбора и использова-
ния информации о гражданах.

Руководитель судебно-арбитражной 
практики АБ  «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» в Санкт-Петербурге 
Евгений Гурченко говорит, что наиболее 
важным в условиях эпидемии стало появ-
ление целого пласта нового законодатель-
ства: «Это уникальный случай в истории, 
когда многие страны ввели специальное 
регулирование, направленное на под-
держку экономики. Нередко осуществлял-
ся пересмотр многих институтов, кото-
рые формировались долгие годы. Среди 
наиболее интересных и важных можно 
отметить специальное регулирование 
арендных отношений, корпоративных от-
ношений и процедур банкротства. Данные 
изменения во многом определят тенден-
ции и на следующие годы, когда споры 
дойдут до судов». С  точки зрения судеб-
ной практики юрист отмечает крайне бы-
струю реакцию Верховного суда РФ на 
принятие нового законодательства. «Од-
нако ключевая тенденция — это второе 
дыхание удаленного рассмотрения дел. 
Фактически за несколько месяцев судеб-
ная система прошла больший путь, чем за 
предыдущие годы,— уверен господин Гур-
ченко.— С другой стороны, ограничения, 
связанные с пандемией, привели к зна-
чительному ограничению процессуаль-
ных прав участников, что зачастую было 
совершенно неоправданным и в какой-то 
мере нивелировало основные задачи су-
допроизводства». n

СвоД «вируСных» Правил ПоКа неуСтойчив, что раСШиряет СвобоДу Силовых органов в ДейСтвиях и Формулиров-
Ках Сути наруШений
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уКруПнение бизнеСа

уКруПнение бизнеСа

вСЕПОГлОщАющЕЕ зАвТРА зАПлАНИРОвАННыЕ дО ЭПИдЕМИИ 
СдЕлКИ m&a лИБО зАвЕРшЕНы, лИБО лИшь ОТлОжЕНы НА БОлЕЕ СПОКОйНый ПЕРИОд. 
ОдНАКО РыНОК зАМЕдлИлО ввЕдЕНИЕ МОРАТОРИя НА БАНКРОТСТвО КОМПАНИй  
Из НАИБОлЕЕ ПОСТРАдАвшИх ОТРАСлЕй ЭКОНОМИКИ. ПОКА ОНИ НЕ БОяТСя  
зАдЕРжИвАТь РАСчЕТы С КОНТРАГЕНТАМИ, НО УжЕ в ОКТяБРЕ ОКОНчАНИЕ зАПРЕТА 
МОжЕТ СТАТь ТРИГГЕРОМ для БАНКРОТСТв И ПРИвЕСТИ К РОСТУ чИСлА СдЕлОК  
ПО СлИяНИю И ПОГлОщЕНИю. АНАСТАСия ЦЫбиНА

За восемь месяцев 2020 года срыва сде-
лок M&A не наблюдалось, говорят данные 
проекта Mergers.ru (о слияниях и поглоще-
ния в России). Правда, часть из них была 
приостановлена по техническим причи- 
нам — из-за отсутствия доступа в ре-
гистрирующие органы. «Скорее всего, 
были отмены небольших сделок, не объ-
явленные публично,— говорит менеджер 
Mergers.ru Катерина Туфанова.— Но бо-
лее тривиальный вариант как для продав-
цов, так и для покупателей во время кри-
зиса — отложить сделку и наблюдать за 
условиями на рынке».

Среди свершившихся и заметных в ре-
гионе в последнее время госпожа Туфа-
нова отмечает инвестиции ВТБ в комплекс 
«Игора Драйв», покупку Huyndai завода 
GM в Петербурге (в стадии оформле-
ния, оценочная стоимость — $30  млн), 
смену собственников производителя йо-
гуртов Velle (покупатель компания Onyx 
Stone Fund Ltd., оценочная стоимость  
350–380 млн рублей). 

Старший директор направления 
«Оценка и финансовый консалтинг» груп-
пы компаний SRG Эдуард Данилов допол-
няет этот список покупкой ООО «Т2 РТК 
Холдинг» у компании «ТД  Медиа» 100% 
акций поставщика услуг IT-биллинга НПФ 
«Беркут», сумма которой может быть в 
диапазоне от 4,5 до 4,7 млрд рублей. За-
крыта сделка по приобретению в рам-
ках преимущественного права выкупа 
ПАО «Роснефть» 10% акций АО  «Санкт-
Петербургская международная товар-
но-сырьевая биржа». «Интересным ак-
тивом для инвесторов стала доля 41,7% 
в компании 

”
Галактика“, занимающейся 

производством молочной продукции в 
Гатчине,— продолжает господин Дани-
лов.— Компания находилась в поисках 
стратегического инвестора для развития. 
В 2019 году ими интересовались холдинг 

”
Эконива“ и финский агрохолдинг Valio. 

В июне совладельцем ГК 
”
Галактика“ ста-

ло ООО 
”
Латео“».

Продана недвижимость «Хладокомби-
ната № 1», чье производство перемещает-
ся за пределы Петербурга. Сеть «О’Кей» 
купила у  X5 гипермаркет «Карусель». 
«Аладушкин Групп» объявила о готов-
ности продать миноритариям 75% акций 
в АО  «Племенной завод 

”
Рапти“». Также 

из планируемых сделок — продажа тор-
гово-логистического комплекса «Юлмар-
та» на Пулковском шоссе: банк «Санкт-
Петербург», у которого объект находится 
в залоге, в январе выставил его на прода-
жу за 750 млн рублей. 

Совершенные и объявленные сдел-
ки демонстрируют интерес инвесторов к 
пищевым производствам, сельскохозяй-
ственным активам и активам на рынке про-
дуктового ритейла в регионе. Кризисное 

время играет на руку компаниям, специ-
ализирующимся на сделках с недвижимо-
стью и имущественными комплексами, от-
мечает начальник аналитического отдела 
ИК ЛМС Дмитрий Кумановский. Это проек-
ты на многие годы, говорит он, и пандемия 
резко ухудшила переговорные позиции 
владельцев объектов, имеющих обязатель-
ства перед банками. В условиях невозмож-
ности ведения бизнеса они готовы были 
предлагать скидки к оценке недвижимости.

При этом бума M&A-сделок не наблюда-
ется: внешние инвесторы не заинтересо-
ваны в приобретении российских активов 
на фоне санкций, а внутренние вынужде-
ны осторожничать из-за банкротных огра-
ничений на фоне пандемии. Свершивши-
еся сделки в то же время обрели яркий 
характер стресс-продаж, констатирует 
Дмитрий Кумановский: покупатель быстро 
проводит сделку с дисконтом, с активным 
участием банка — держателя залогов, или 
иностранные владельцы просто продают 
объекты и компании, покидая Россию из-
за резко увеличившихся рисков или из-
менения нашим государством условий для 
ведения бизнеса.

нюанСы разорения  В  апреле пра-
вительство России для поддержания от-
раслей, наиболее пострадавших от по-
следствий пандемии, на полгода ввело 
мораторий на возбуждение дел о банкрот-
стве по заявлению кредиторов. Действие 
постановления может быть продлено по-
сле 6 октября 2020 года. «Перечень отрас-
лей закрытый: в нем либо указаны конкрет-
ные организации, либо есть отсылка на  
ОКВЭД. Но было бы справедливее уста-
новить неограниченный круг лиц,— ком-
ментирует заведующий бюро адвокатов 
«Де-юре» Никита Филиппов.— Например, 
могла быть использована формулировка, 
что меры поддержки действуют в отноше-
нии тех организаций, выручка которых сни-
зилась более чем в два раза по сравнению 
с довирусным периодом. Привязка морато-
рия к ОКВЭД не учитывает, что кризис но-
сит системный характер и затрагивает все 
сферы экономической деятельности». Сам 
мораторий на банкротство не является па-
нацеей для организаций, добавляет госпо-
дин Филиппов, однако в комплексе с дру-
гими мерами — кредитными каникулами, 
беспроцентными кредитами на зарплату, 

отсрочкой арендных платежей и безвоз-
мездными субсидиями — может стать спа-
сательным кругом для многих фирм.

По мнению Дмитрия Сорокина, кон-
сультанта O2  Consulting, эта мера была 
эффективной и оправданной для тех 
предпринимателей, которым позволила 
продержаться в сложный период и впо-
следствии продолжить деятельность, 
но одновременно поставила в крайне 
неблагоприятное положение их контр-
агентов — потенциальных и фактических 
кредиторов, которые сами испытывали 
значительные финансовые затруднения. 
«Если брать в расчет, что в списке зна-
чатся крупнейшие игроки отраслевых 
сегментов, можно сделать вывод о том, 
что период моратория предоставил экс-
клюзивную возможность для проведения 
реструктуризационных мероприятий, це-
лесообразность и необходимость которых 
существовала и до наступления панде-
мии»,— полагает господин Сорокин. 

Для восстановления финансового со-
стояния организации, полностью обездви-
женной последствиями коронавируса, 
шести месяцев недостаточно, добавляет 

иноСтранные инвеСторы не заинтереСованы в Приобретении роССийСКих аКтивов на Фоне СанКций, а внутренние оСторожничают из-за временных банКротных ограничений
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фИСКАльНый МАРАфОН  
СЕКвЕСТР БюджЕТА ПЕТЕРБУРГА 2020 ГОдА, А ТАКжЕ ПАдЕНИЕ ЦЕН 
НА НЕфТь, вОлАТИльНОСТь РУБля И ПОСлЕдСТвИя КОРОНАвИРУСА 
зАСТАвляюТ ГОРОдСКОЕ ПРАвИТЕльСТвО ГАРАНТИРОвАТь  
ПОСТУПлЕНИЕ СРЕдСТв хОТя Бы в РАМКАх СНИжЕННых ПРОГНО-
зОв. БОльшИНСТвО БИзНЕСМЕНОв И юРИСТОв НА ЭТОМ фОНЕ 
ОжИдАюТ УжЕСТОчЕНИя РАБОТы НАлОГОвых ОРГАНОв. яНА ВойЦЕхоВСКАя

Согласно осенним расчетам комитета 
финансов Петербурга, доходная часть 
городского бюджета снижена почти на 
20%, до 545,3 млрд рублей, по сравнению 
с первоначальным прогнозом. Основную 
часть доходов составляют НДФЛ и налог 
на прибыль организаций — совместно они 
формируют более 70% поступлений. 

Предприниматели и юристы констати-
руют налоговое и полицейское давление 
из-за необходимости пополнять дефи-
цитный бюджет, разрыв в котором в 2020 
году достиг рекордных 111,2 млрд рублей. 
Вниманию Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС) наиболее подвержены крупные 
налогоплательщики, считает партнер де-
партамента налогов и права Deloitte в СНГ 
Антон Зыков. Но в «Газпроме», «Газпром 
нефти», «Балтике», Х5 Retail Group и ЛСР, 
как и в самой ФНС, не прокомментирова-
ли вопросы BG.

Проблема регионов в том, что самые 
крупные налогоплательщики в последнее 
время были переведены в специализиро-
ванные инспекции прямого подчинения 
ФНС России, поэтому территориальным 
налоговым инспекциям остались менее 
крупные компании, малые и средние 
предприниматели и физические лица, 
говорит господин Зыков. Многие МСБ и 
даже отдельные физлица, которых терри-
ториальные инспекции раньше обходили 
вниманием, окажутся под прицелом тер-
риториальных налоговых органов, так как 
достойных «мишеней» покрупнее в мест-
ных инспекциях просто не осталось.

Впрочем, некоторые крупные налого-
плательщики города в нынешних условиях 
рассчитывают даже получить льготы. Так, 
в Heineken ведут переговоры с властями 
об освобождении пивоваренных предпри-
ятий от налога на имущество. В компании 
отмечают, что основной объем налогов 
дают акцизы на пиво, полностью зачисляе-
мые в бюджет Петербурга, а объем налога 
на имущество невелик. Освобождение от 
него позволило бы снизить себестоимость 
продукции, нарастить объемы и, соответ-
ственно, увеличить акцизные отчисления в 
бюджет города, уверяют в Heineken.

За восемь месяцев 2020 года собира-
емость налога на прибыль организаций 
в Петербурге составила 76,6%, НДФЛ 
— 57,3%. По данным сайта nalog.ru, за 
шесть месяцев 2020 года в Петербурге 
проведено 18 выездных налоговых прове- 
рок — минимум вдвое меньше, чем за 
первые полгода 2019-го. При этом «сред-
ний чек» по итогам проверки вырос всего 
на 10%, с 75  до 82  млн рублей, отмечает 
Антон Зыков: «Если в бюджет Петербурга 
2020 года заложены не только текущие по-
ступления налогов, но и доначисления по 
проверкам на уровне прошлого года, то 
налоговикам придется очень постараться».

верШина айСберга Последствия эпи- 
демии привели к снижению прибыли биз-
неса, с другой стороны, потребности го-
сударства в получении доходов, форми-
руемых с уплаты налогов, резко возросли 
из-за необходимости выполнять обеща-
ния по господдержке населения — субси-
дированию заработной платы, выплатам 
на детей, а также потерявшим работу, 
поясняет партнер компании «Бизнес Раз-
витие» и член Адвокатской палаты Петер-
бурга Валерия Голянова. «Во время кри-
зиса выживут не все, но деньги с кого-то 
надо брать»,— говорит член Ассоциации 
юристов в сфере ликвидации и банкрот-
ства Анна Максимова. Эффект от усиле-
ния контроля со стороны ФНС очевиден 
и подтверждается сообщениями о более 
чем 50% росте поступлений от налогов за 
2013–2017 годы, добавляет она. 

Ранее, вспоминает юрист «Ракеты» 
Николай Данилов, ФНС проверяла одно-
го налогоплательщика из тысячи, в пла- 
нах — сократить проверку до одного из 
2  тыс. При этом показатель проверок по 
крупному бизнесу — два из 1  тыс. пред-
приятий, а МСБ — одно на 5 тыс.

ФНС занята не только бизнесом, но 
и физлицами. Президент РФ Владимир 
Путин запустил этот процесс, заявив о 
повышении НДФЛ до 15% на заработок 
свыше 5 млн рублей в год, а также налога 
на дивиденды, которые российские физ-
лица выводят на свои зарубежные счета, 
подчеркивает госпожа Максимова. В  те-
чение августа клиентам юриста, которые 
являются акционерами иностранных ком-
паний, массово стали поступать запросы 

и акты о нарушениях в отчетности подкон-
трольных им зарубежных фирм, сданной в 
2020 году. Хотя по аналогичным отчетам, 
сданным в  2018 и 2019 годах, активных 
проверок не было. Кроме этого, органы 
эффективно используют привлечение к 
субсидиарной ответственности: показа-
тель взыскиваемости — ключевой крите-
рий KPI налоговиков.

Несмотря на то, что ФНС констатирует 
кратное снижение выездных налоговых 
проверок (ВНП) из года в год, суммы дона-
числений на одну проверку на протяжении 
последних трех лет продолжают неумоли-
мо расти: с 15,4  млн рублей в 2017-м до 
33,5 млн рублей в 2019 году, констатирует 
госпожа Максимова. Для сравнения, за 
прошлый год поступления по контрольно-
аналитической работе, без проведения 
проверок, составили 346 млрд рублей, что 
на 50 млрд больше, чем в 2018 году, в то 
время как по результатам ВНП поступило 
всего 195 млрд рублей.

Редки случаи доначисления в рамках 
ВНП ниже суммы привлечения к уголов-
ной ответственности, отмечает Валерия 
Голянова, этот аргумент используется для 
сбора налогов. Резкий рост запросов о 
предоставлении документов и пояснений 
от ФНС наблюдался после возобновле-
ния работы налоговых инспекций (про-
верки были приостановлены с 1  апреля 
по 30 июня), вспоминает член Палаты на-
логовых консультантов России Светлана 
Алаева. Активизировалась работа кон-
трольно-аналитических отделов, которые 
отрабатывают так называемые разрывы 
по НДС, добавляет она. ➔ 44
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господин Филиппов. Полугодовой период 
моратория, по его мнению, скорее просто 
отсрочит банкротство компаний. 

Зато данная мера активно препятствует 
созданию условий для слияний и погло-
щений. «Владельцы активов не боятся не 
исполнять обязательства перед контраген-
тами и банками, тогда как ранее вынужде-
ны были либо продавать компанию или ее 
активы, либо терять контроль над бизне-
сом»,— рассуждает господин Кумановский.

буДущее неСоСтоявШегоСя бан-
Крота «После отмены моратория неизбе-
жен рост корпоративных конфликтов, что 
может стать триггером роста банкротств, 
а также слияний и поглощений. Из-за не-
платежей кредиторы смогут забирать 
бизнесы своих должников, а инвесторы — 
заключать сделки с существенным дискон-
том»,— прогнозирует господин Филиппов. 
Мотивом некоторых сделок может послу-
жить желание использовать преимущества 
моратория компаниями, не вошедшими в 
«ковидный перечень», ведь присоедине-
ние к мораторному должнику автоматиче-
ски распространит соответствующие льго-
ты на присоединившееся лицо. 

Партнер и руководитель практики слия-
ний и поглощений и корпоративного права 
АБ «Егоров, Пугинский, Афанасьев и пар-
тнеры» Аркадий Краснихин также ожи-
дает всплеска активности на рынке M&A: 
«Во-первых, потому что возобновятся при-
остановленные проекты. Во-вторых, за 
время пандемии одни стали испытывать 
трудности и искать выход из бизнеса либо 
дополнительные инвестиции, а другие — 
чувствовать себя даже увереннее, чем ра-
нее. Для слияний и поглощений это благо-
приятная конъюнктура».

Екатерина Туфанова, напротив, не пред-
рекает резкого роста числа таких кейсов. 
«Выход из кризиса — дело небыстрое. 
Покупатели будут с осторожностью рас-
сматривать возможность приобретения ка-
кого-либо бизнеса и более тщательно от-
бирать активы,— полагает она.— Однако 
вынужденная приостановка деятельности 
фактически разорила некоторые отрасли, 
такие как туризм, ресторанный и гости-
ничный бизнес, кинотеатры и сферу раз-
влечений в целом. В этих областях, скорее 
всего, будет рост активности, так как сто-
имость объектов будет не очень высокой, 
что не может не привлечь инвесторов, за-
нимающихся distress-активами». В  целом 
восстановления активности на рынке M&A, 
как в регионе, так и по стране, в Mergers.ru 
ожидают не раньше конца 2021 года. 

По словам партнера аудиторско-кон-
салтинговой группы «БДО Юникон» Эду-
арда Румянцева, этому мешает целый ряд 
факторов: финансовая нестабильность 
субъектов экономики, дефицит ликвидно-
сти, закрытые границы и протекционизм. 
Он прогнозирует сделки в традиционных 
отраслях: нефтегазовой, офлайн-ритейле, 
производстве мебели, секторах недвижи-
мости, транспорта и IT (электронный доку-
ментооборот, финтех, онлайн-образование, 
кибербезопасность, облачные технологии), 
сфере телекоммуникаций (интернет и со-
товая связь), логистики (в первую очередь 
доставка). Тренд определяется новыми 
потребительскими предпочтениями и ожи-
даниями бизнеса в результате влияния 
карантина. Есть закономерный интерес 
инвесторов к фармацевтическим произ-
водствам, считает эксперт: массовое про-
изводство вакцины потребует лицензиро-
ванных производственных площадок. n

в июле цб ФиКСировал реКорДный оборот наличноСти в Стране, что СвиДетельСтвует о роСте теневого СеКтора 
эКономиКи и Сумм неучтенных налогов
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интереСы

ФинанСы

флИБУСТьЕРы ТРИКОлОРА РЕжИМ НЕ МОжЕТ дЕйСТвОвАТь 
лИшь СИлАМИ ПРАвООхРАНИТЕльНых СТРУКТУР — ПОлИЦЕйСКИМ НЕ К лИЦУ 
МЕшАТь НАБлюдАТЕляМ НА выБОРАх ИлИ ИзБИвАТь ПОлИТИчЕСКИх ОППОНЕНТОв. 
ПРЕдСТАвИТЕляМ влАСТИ НЕОБхОдИМы РычАГИ, НЕ СвязАННыЕ С НИМИ НАПРяМУю,  
НО ИГРАющИЕ в Их ИНТЕРЕСАх. КОРРЕСПОНдЕНТ BG ОлЕГ дИлИМБЕТОв ПРИСМОТРЕлСя  
К АКТОРАМ, НА ПЕРвый взГляд, дАлЕКИМ ОТ ПОлИТИКИ, НО в НУжНУю МИНУТУ 
ГОТОвыМ ПОддЕРжАТь ГОСУдАРСТвО И СлОвОМ, И дЕлОМ.

В России, как известно, свобода полити-
ческой мысли не является аксиомой. Но 
некоторые околополитические объедине-
ния государство готово терпеть и даже 
поддерживать, если имеет возможность 
насаждать неограниченному кругу лиц че-
рез них свои интересы. Другие же само-
стоятельно создает для любви и уважения 

к действующему режиму, хотя нередко 
формулирует эту цель как «память о пред-
ках».

Сами по себе различные военно-патри-
отические общества, национальные дви-
жения, спортивные секции или фанатские 
объединения, говорят эксперты, реальной 
политической силы в нынешней России не 

имеют. Зато в частном порядке их членов 
можно использовать, например, для про-
вокаций на выборах или для нападений 
на независимых оппозиционных полити-
ков и общественных деятелей. Подобные 
нападения участились в августе и сентя-
бре 2020 года. В частности, в Петербурге 
неоднократно был избит бывший глава, 

а ныне — сотрудник штаба Алексея На-
вального Александр Шуршев. Последний 
раз двое неизвестных атаковали его на 
Нарвском проспекте 13 августа: повалили 
на землю и били ногами, в том числе по 
голове. Ранее на господина Шуршева на-
падали перед муниципальными выборами 
2019 года, в ходе активной стадии изби-
рательной кампании штаба. По всем эпи-
зодам полиция отказала в возбуждении 
уголовных дел.

После этих событий был отравлен сам 
Алексей Навальный, в Москве избит мо-
лодой политик и фигурант «Московского 
дела» Егор Жуков, а в Петербурге пока-
лечили борца с незаконной торговлей 
Алексея Виноградова и сожгли его маши-
ну. Разумеется, доказательной базы о за-
казчиках нападений нет. Представителей 
«Единой России» пока не били и не тра-
вили. 

Личности, которые борются — далеко 
не всегда законными способами — с оппо-
зицией и «невыгодными» общественника-
ми, называются титушками. Термин берет 
начало в событиях украинского Майдана: 
им называли провокаторов и подстрека-
телей, которых негласно использовали 
власти. Такие типы используются на вы-
борах, особо активно — на прошлогодних 
муниципальных выборах в Петербурге. 
Сотрудники подставной массовки появ-
лялись на избирательных участках и в ко-
миссиях: создавали фейковые очереди, 
провоцировали независимых кандидатов 
и мешали наблюдению за подсчетом голо-
сов. В общей массе это были крепко скро-
енные молодые люди, нередко выходцы с 
Кавказа.  ➔ 48

43 ➔ По словам вице-президента инве-
стиционной компании QBF Владимира 
Масленникова, основной задачей ФНС на 
2020 год является выявление теневых до-
ходов населения и превращение их в ис-
точник налоговых поступлений. Масшта-
бы теневого сектора в России и так были 
весьма значительны, замечает управля-
ющий партнер АБ  «Юшин и партнеры» 
Анатолий Юшин, а в ситуации экономиче-
ского кризиса он только увеличится. Со-
кращение доходов предприятий приведет 
к росту наличных расчетов, переходу ча-
сти бизнеса на неофициальную зарплату 
с целью сокращения расходов, особенно 
в тех отраслях, на которые не распростра-
няются меры государственной поддержки 
в связи с коронавирусом, объясняет он.

ЦБ уже констатирует рекордные цифры 
по обороту наличности в стране: на июль 
2020 года в обороте находится 12,4  трлн 
рублей (год назад эта цифра была почти 
на 20% меньше), подчеркивает руково-

дитель налоговой практики юридической 
фирмы «Клифф» Наталья Кордюкова: 
«Наличность — это всегда маркер 

”
око-

лотеневого“ слоя экономической деятель-
ности. Учитывая определенную агрес-
сивность налоговых органов, сначала за 

”
ушедших в тень“ заплатят более добро-

порядочные налогоплательщики».

в ПоиСКах иСточниКов Нацеленность 
налогоплательщиков на получение неза-
конного налогового обогащения в прин-
ципе не зависит от состояния внутренней 
экономики страны, уверена главный на-
логовый консультант юридической фирмы 
Tax Compliance Юлия Павлова. По мнению 
консультанта департамента юридической 
практики Alliance Legal CG Никиты Рожен-
цова, налоговые органы не могут строить 
свою работу исключительно с оглядкой на 
ситуацию в экономике, позволяя собирать 
налоги то с большим, то с меньшим усер-
дием. «Речь идет скорее о продолжении 

планомерной и кропотливой деятельности 
по выявлению неблагонадежных налого-
плательщиков»,— считает он.

Несмотря на эти аргументы, некоторые 
предприниматели и юристы выступают за 
проведение налоговой амнистии. Госпожа 
Голянова в своем обращении (есть в рас-
поряжении BG) уполномоченному по делам 
предпринимателей при президенте РФ 
Борису Титову предлагает амнистировать 
неуплату НДС и налога на прибыль и вы-
текающие из них уголовные преступления 
статей 198–199.3 и 193.1 УК РФ. Генераль-
ный директор агентства Infoline Иван Фе-
дяков также считает, что осенью государ-
ство могло бы объявить амнистию по делам 
обычных бизнесменов, совершенных в 
«военный период» пандемии, и начать ра-
боту с чистого листа в четвертом квартале 
2020 года. По его словам, до этого государ-
ство удостаивало таких мер только круп-
ный, олигархический бизнес, например, в 
рамках амнистии иностранного капитала, 

хотя 99% российских предпринимателей 
даже не имеют счета за границей.

Эксперты напоминают о неналоговых 
способах пополнения бюджета — доходов 
от акций и долей участия в госкорпораци-
ях, продажи госимущества и передачи его 
в аренду. Самый адекватный из них — уве-
личение эффективности работы госкор-
пораций, дивиденды от которых должны 
пополнять бюджеты и иные государствен-
ные и окологосударственные фонды, под-
черкивает Наталья Кордюкова. Если эти 
методы не используются, остается только 
повышение налогов — ставок и механиз-
мов собираемости.

Другим действенным способом попол-
нения бюджета является контроль за эф-
фективностью использования бюджетных 
средств. «К  сожалению, в этой сфере 
государство делает значительно меньше, 
чем в области увеличения налоговой на-
грузки на бизнес»,— констатирует Анато-
лий Юшин. n

чиновниКам тяжело и Даже КаК-то зазорно иСКренне ПоДДерживать глубоКо иДейные и воинСтвенно наСтроенные объеДинения, но те ПреКраСно ПоДхоДят на роль маССовКи
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туризм 

туризм 

РОдНыЕ вЕСИ — ТОльКО ЕСлИ зАКРыТИЕ МЕждУНАРОд-
НОГО АвИАСООБщЕНИя КАК МЕРА ПРОТИвОдЕйСТвИя РАСПРОСТРАНЕНИю КОРОНАвИРУСА 
СТИМУлИРОвАлО РОССИяН ОТПРАвИТьСя в ПОЕздКИ ПО СТРАНЕ. МНОГИх УдИвИлИ  
И ЦЕНы, И КАчЕСТвО УСлУГ в СРАвНЕНИИ С зАРУБЕжНыМИ. ОНИ ПРИзНАюТСя,  
чТО ПРИ ОТКРыТых ГРАНИЦАх ПРЕдПОчТУТ ОТдых НЕ в РОССИИ, ПОЭТОМУ ПОвТОРИТь  
ПОКАзАТЕлИ 2020 ГОдА ТУРОТРАСлИ БУдЕТ СлОжНО. яНА ВойЦЕхоВСКАя

Летом 2019 года 83% полетов были совер-
шены по России, а в 2020 году их стало 
на 15% больше, говорит руководитель 
пресс-службы сервиса для планирования 
путешествий OneTwoTrip Елена Шелехо-
ва. «Мы полагаем, что в следующем году 
путешественники вновь смогут ездить за 
границу, однако вряд ли количество за-
рубежных перелетов сильно вырастет по 
сравнению с 2019 годом»,— комментиру-
ет специалист.

Безусловно, основной спрос пришелся 
на юг России. На этом направлении отме-
чается значительный рост путешествий 
на машине. Пандемия подстегнула автоту-
ризм, констатирует председатель петер-
бургского «Автоклуба А24» Денис Шубин. 
Например, на дорогу от Петербурга до 
Крыма расходы на бензин составят около 
12 тыс. рублей, что вдвое меньше стоимо-
сти билетов на поезд, приводит данные 
эксперт.

Жители Петербурга проявили повы-
шенный интерес к поездкам в северные 
города и на восток страны, отмечает Еле-
на Шелехова. Этому способствовало сни-
жение стоимости авиабилетов в июне  — 
августе: средняя цена поездки из 
Санкт-Петербурга в Петропавловск-Кам-
чатский составила 23,4  тыс. рублей в 
одну сторону, что почти на 60% меньше 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. На 40% дешевле летом 
2020 года можно было слетать в Юж-
но-Сахалинск (цена составила 25,1  тыс. 
рублей), от 5 до 25% снизилась средняя 
цена на перелеты на Алтай. В Барнаул от-
правлялись за 11,4 тыс. рублей, в Горно-
Алтайск — за 14,3  тыс. рублей. Средняя 
стоимость билетов в Иркутск составила 
13,9 тыс. рублей (ниже на 25%), а в Улан-
Удэ — 9,7 тыс. рублей (ниже на 40%). При-
влекательнее стали цены и на билеты в 
Якутск — 21,4 тыс. рублей (ниже на 30%). 
В сентябре 2020 года по большинству на-
правлений поездки были еще выгоднее. 
Тенденцию на снижение среднего чека за 
авиабилет на дальневосточные направле-
ния России (от –18 до –34%) отмечают и в 
«Туту.ру». Тренд подтверждают в Aviasales, 
подчеркивая, что спрос на Горно-Алтайск 
повысился более чем в три раза. 

меСтный Колорит В целом впечатле-
ния от поездок по стране хорошие, описы-
вают в Aviasales: люди открывают для себя 
новые места, делятся фотографиями до-
стопримечательностей и пейзажей, рас-
сказывают о региональной кухне. Однако 
целый ряд критериев ограничивает вну-
тренний туризм. Во-первых, это стоимость 
услуг, которая формируется отельерами 
часто без оглядки на рынок, подчеркивает 
президент НКО «Рустайм» Анна Виногра-
дова. Во-вторых, более привлекательные, 
чем в прошлом году, но для многих все же 
высокие цены на авиабилеты.

Гостиницы можно понять, поскольку ту-
ристический сезон в России скоротечен, 
надо успеть заработать, говорит госпожа 
Виноградова. На этом фоне недоумение 
вызывают качество сервиса и клиенто- 
ориентированность персонала: туристы, 
привыкшие к уровню услуг на зарубежных 
курортах, стали довольно требовательны 
и к российским предложениям. Вместе с 
этим, добавляет основатель турагентства 
Go Travel Наталья Ансталь, некоторые кли-
енты по-философски отнеслись к отдыху 
в Крыму и Сочи — приятная ностальгия 
по детству и юношеству, воспоминания о 
семейных поездках в подростковом воз-
расте. 

Но путешественники отмечают большое 
количество отдыхающих на российских 
курортах и неготовность инфраструктуры 
к такому наплыву. Хромает также разно- 
образие и ассортимент предложений 
сферы гостеприимства. 

Компания Media Research Family (MRF), 
проанализировав обратную связь ту-
ристов в социальных медиа с середи-
ны апреля до середины июля, выявила, 
что уровень позитивных сообщений не-
намного превышает уровень негатива. 
«Перспектива ограничения международ-

ного туризма в пользу внутреннего вос-
принималась с сарказмом и вызывала 
агрессию. Сопротивление выражалось 
и в отношении 

”
навязанного“ со стороны 

правительства России внутреннего туриз-
ма. Мало кто готов променять песчаные 
пляжи Египта на сочинскую гальку»,— от-
мечают в MRF, ссылаясь на то, что более 
половины всех отзывов касалось высоких 
цен и низкого уровня сервиса. В  то же 
время положительные отзывы описывали 
самобытность и красоту природы.

Опрошенные BG собеседники, которые 
провели свой отпуск в путешествиях по 
России, говорят, что поездка обошлась не-
дешево: цены на развлечения и в общепите 
не сильно отличаются от Петербурга. Ана-
стасия Герда на фоне ограничений на меж-
дународные полеты вернула деньги за тур 
в Болгарию и купила путевку в Крым: «Мы 
знали куда едем. Не нужно ждать ежеднев-
ной уборки номеров, фена в ванной комна-
те и свежих полотенец с утра на полочке. 
Относиться проще, взять все необходимое 
с собой для личного комфорта и наслаж-
даться природой и морем»,— советует 
она. Хотя, признается путешественница, юг 
России в дальнейшем будет рассматривать 
только для отдыха продолжительностью до 

пяти дней, а для более длительных поездок 
выберет заграничные курорты.

Евгений Шматко, который провел от-
пуск в Геленджике, удивлен менталитету 
жителей Кубани: «Живут на море, на-
слаждаются солнцем, а счастья не видно. 
Разочаровало отличие между ожиданиями 
и реальностью с экскурсиями, которые 
красивые только на картинках». Елена 
Плотникова полетела на Байкал в село Го-
рячинск в Бурятии. «Я приехала только за 
изумительной природой. Пляж песочный, 
но ни туалетов, ни кабинок для переоде-
вания нет, бегали в ближайший лесок»,— 
рассказывает она.

ПерСПеКтивы нового Сезона Экс-
перты и туристы расходятся в прогнозах 
о том, как сложится сезон внутреннего 
тризма в 2021 году с учетом опыта этого 
года. В «Туту.ру» отмечают, что пассажи-
ры уже бронируют билеты на новогодние 
праздники: только 25% планируют поле-
теть за рубеж, 75% настроены на отдых в 
России. Отдельный турсектор рассчитан 
на российскую курортную инфраструкту-
ру, это прежде всего ведомственные тури-
сты, которым выезд за границу запрещен, 
отмечает госпожа Виноградова. ➔ 48

жители Петербурга в невыезДные меСяцы СтремилиСь в Северные гороДа и на воСтоК роССии, а тягу К морю утоляли в реКах и озерах СоСеДних регионов
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эКСПертное мнение

эКСПертное мнение

«КОГдА ГРАНИЦы МНОГИх ГОСУдАРСТв  
зАКРыТы, ПОПУляРНОСТь вНУТРЕННЕГО  
ТУРИзМА РАСТЕТ» ПАдЕНИЕ ПАССАжИРОПОТОКА Из-зА СНИжЕНИя 
МОБИльНОСТИ НА фОНЕ ПАНдЕМИИ КОРОНАвИРУСА КОСНУлОСь вСЕх вИдОв ТРАНСПОРТА. 
ИСКлючЕНИЕМ НЕ СТАлО И АО «СЕвЕРО-зАПАдНАя ПРИГОРОдНАя ПАССАжИРСКАя 
КОМПАНИя» (СзППК). вПРОчЕМ, ЭТО НЕ ОСТАНАвлИвАЕТ ЕЕ в РАзвИТИИ НОвых 
ТУРИСТИчЕСКИх МАРшРУТОв НА ЭлЕКТРОПОЕздАх «лАСТОчКА» И зАПУСКЕ НОвых 
НАПРАвлЕНИй дО КУдРОвО И СЕРТОлОвО. О ПЕРСПЕКТИвАх ПРИГОРОдНых ЭлЕКТРИчЕК  
С зАМЕСТИТЕлЕМ ГЕНЕРАльНОГО дИРЕКТОРА ПО РАзвИТИю СзППК  
СЕРГЕЕМ МАКСИМОвыМ БЕСЕдОвАлА КОРРЕСПОНдЕНТ BG ЕКАТЕРИНА зАГвОздКИНА.

BuSineSS Guide: Восстановился ли с началом 
учебного, делового года пассажиропоток 
на пригородном железнодорожном транс-
порте?
Сергей маКСимов: По итогам восьми ме-
сяцев 2020 года пассажиропоток в приго-
родном сообщении в зоне обслуживания 
СЗППК сократился на 31% по сравнению 
с аналогичным периодом 2019 года. Зна-
чительное снижение произошло в связи с 
вводом с 15 марта 2020 года мер по про-
тиводействию и распространению новой 
коронавирусной инфекции, а с 30  марта 
по 30 апреля и с 6 по 8 мая — с введением 
ограничительных мер и нерабочими днями. 
Максимальное снижение пассажиропотока 
было зафиксировано в апреле, оно соста-
вило 71% к апрелю 2019 года.
BG: С чем это связано?
С. м.: Во-первых, частичное сохранение уда-
ленного режима работы. В нашей компании 
некоторые сотрудники продолжают дистан-
ционную деятельность. Аналогичная ситуа-
ция и в других отраслях. Во-вторых, огра-
ничения снимаются постепенно: только в 
середине сентября открылись фуд-корты 
в торговых центрах и кинотеатры, поэтому 
поездки в целях досуга тоже были исклю-
чены продолжительное время. Безусловно, 
такие тренды повлияют на мобильность. 
В СЗППК мы различаем зимний и летний 
пассажиропоток. Летом он больше за счет 
дачного и туристического сектора. Зимой 
среднесуточный пассажиропоток состав-
ляет до 200 тыс. человек, летом — 300 тыс., 
в отдельные дни достигает 320 тыс. чело-
век. Это приличное колебание.
BG: Наблюдает ли компания увеличение 
спроса на туристические поездки?
С. м.: В условиях, когда границы многих госу-
дарств закрыты, популярность внутреннего 
туризма растет — пассажиры открывают 
для себя новые маршруты и направления. 
Санкт-Петербург и Ленинградская область 
богаты историческим наследием, а дей-
ствующая сеть маршрутов пригородного 
сообщения охватывает практически весь 
регион. 

Совместно с субъектами мы прорабаты-
ваем удобное расписание, стыковку при-
городных поездов с поездами дальнего 
следования, развиваем маршрутную сеть 
электропоездов «Ласточка», сейчас они 
охватывают такие туристические маршру-
ты, как Выборг, Великий Новгород, Гатчи-
на, Зеленогорск, Ораниенбаум, Приозерск 
и Петергоф. 

На направлении в Великий Новгород за-
пущен специальный абонементный билет 
«Туристические будни». Он ориентирован 
на внутренний туристический пассажиро-
поток и позволяет пассажиру экономить до 
25% по отношению к разовой поездке. 

В сентябре этого года компания разра-
ботала специальный абонемент для одно-
дневных туристических поездок в Царское 
Село и Павловск. Он также позволяет эко-
номить до 18% на стоимости проезда по от-
ношению к разовой поездке. С 2018 года в 
летний период СЗППК организует поездки 
в «Туристическом вагоне» электропоезда 
«Ласточка» в Выборг. Проект реализуется 
совместно с Гильдией экскурсоводов об-
ластного города. В пути пассажиры могут 
узнать много интересных фактов из исто-
рии населенных пунктов, через которые 
проходит маршрут следования поезда, а по 
прибытии — продолжить прогулку по Вы-
боргу с гидами. 

Кроме этого, для индивидуальных ту-
ристов в направлении Павловска, Вы-
борга, Ораниенбаума, Гатчины, Великого 

Новгорода, Белоострова, Луги и Невской 
Дубровки через приложение izi.Travel до-
ступны бесплатные аудиогиды «Экспресс  
в историю».
BG: Как развивалась география курсирова-
ния «Ласточек»?
С.  м.: Эти поезда эксплуатируются компа-
нией с 2015 года. Первым стал маршрут в 
Выборг, сейчас он является самым попу-
лярным. Всего в зоне обслуживания компа-
нии двенадцать маршрутов «Ласточек» (от 
Санкт-Петербурга до Великого Новгоро-
да, Волховстроя, Выборга, Зеленогорска, 
Калища, Каннельярви, Кузнечного, Луги, 
Мельничного Ручья, Ораниенбаума, Сосно-
во и Тосно.— BG), а их доля в общем объеме 
пассажиров — почти четверть. В 2020 году 
электропоездами «Ласточка» воспользо-
вались более 6 млн пассажиров, а всего 
с начала эксплуатации — более 36 млн че-
ловек. СЗППК продолжит развивать марш-
рутную сеть этих электропоездов. В насто-
ящее время прорабатывается техническая 
возможность их эксплуатации на участке 
Санкт-Петербург — Тихвин.

BG: Каковы планы компании по развитию 
новых маршрутов и закупке подвижного 
состава?
С.  м.: На полигоне деятельности компании 
существует ряд перспективных марш-
рутов, которые требуют развития, это 
Санкт-Петербург Ладожский — Кудрово, 
Санкт-Петербург Финляндский — Сертоло-
во. Кудрово отнесено к зоне интенсивной 
урбанизации. В  соответствии с проектной 
документацией застройщиков, к концу 2020 
года численность населения города Кудро-
во составит более 107 тыс. жителей. Подав- 
ляющее большинство выезжают на работу 
в Петербург. Сертолово также динамично 
развивается. При реализации всех этих 
проектов компания должна учитывать тот 
факт, что данные участки не электрифици-
рованы и для их обслуживания потребуется 
использование дизельного моторвагонного 
подвижного состава. Для реализации раз-
вития перечисленных маршрутов, а также 
восполнения парка выбывающего по сроку 
службы подвижного состава мы планируем 
приобретение данных поездов. n
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44 ➔ Политолог Дмитрий Витушкин убеж-
ден, что герои, которые были на виду в 
девяностых и нулевых, просто стали ме-
нее публичны. «Конкретных названий мо-
жет не быть — они постоянно меняются, 
а какие-то группы в именах и вовсе не 
нуждаются. Я бы выделил ультраправых, 
хоть они не так активны, как в нулевые 
годы. Те же ролевики, реконструкторы. 
Если мы вспомним титушек, которые 
были у нас на прошлых выборах, это в 
основном кавказцы. Мне кажется, что 
сейчас все подобные акторы привлека-
ются какими-то политическими силами, 
самостоятельных нет. Привлекаются они 
обычно за деньги, а не за идею»,— счи-
тает господин Витушкин. 

ПреДанные мячу Футбольные бо-
лельщики, по словам политических акти-
вистов и участников фанатского движе-
ния, к политике не привлекаются, так как 
сложно управляемы. Их акции укрепляют 
имидж страны только для тех россиян, 
кто уважает силу. Речь идет о неприязни, 
например, к украинским или грузинским 
оппонентам. Престиж России в глазах 
части ее граждан подняла и массовая 
драка во французском Марселе между 
английскими и российскими ультрас. Рэ-
пера Feduk (настоящее имя Федор Инса-
ров) это побоище даже вдохновило запи-
сать трек Tour de France. 

Однако во внутренней политике по-
добные движения участия не принимают. 
По словам Александра Шуршева, скорее 
привлекаются сторонние спортсмены, и 
в частном порядке. «Сейчас редко бе-
рутся люди из фанатских группировок. 
Часто это кавказские структуры. Как они 
называются и имеют ли какую-то четкую 
организацию, я не знаю. В  Адмиралтей-
ском районе я слышал про спортсменов 
из Университета Лесгафта (Государ-
ственный университет физкультуры и 
спорта имени Лесгафта.— BG). Борцы 
какие-то, но довольно хлипенькие, прав-
да. Мы прямо находили, что они имеют 
отношение к университету. И, возможно, 
они как-то были задействованы у дома 
на Римского-Корсакова, когда люди там 
защищали историческую брусчатку. На 
разборки вместе с главой местной адми-
нистрации приходили какие-то качки»,— 
рассказывает оппозиционер. 

При этом некоторые фанатские объ-
единения, так называемые «фирмы», 
создали свои юридические лица и те-
перь занимаются вполне легальными, в 
отличие от массовых беспорядков, де-
лами. Например, «Невский фронт». Еще 
в 2005 году они устроили массовую дра-
ку с ОМОНом на Исаакиевской площади, 
в результате которой пострадали шесть 
полицейских и были задержаны около 
50 фанатов. 

Теперь, согласно описанию на офици-
альном сайте, «Невский фронт» занима-
ется выстраиванием диалога «футболь-
ный клуб 

”
Зенит“ — фанаты — милиция», 

а также продвижением детского спорта и 
патриотического воспитания. «Трениру-
ют наших детей многие ребята из фанат-
ского круга, воспитывая тем самым в ре-
бятах идеологию фанатского движения, 
приучая к походам на стадион и органи-
зованной поддержке футбольного клуба 

”
Зенит“ и сборной России»,— говорится 

в рубрике «О нас». У организации даже 
есть свой стадион с трибуной на сто че-
ловек, расположенный на Пражской ули-
це во Фрунзенском районе. 

Говоря о патриотическом воспитании, 
в «Невском фронте» отмечают, что ни 
одно памятное мероприятие во Фрунзен-
ском районе города не проходит без их 
участия. Речь идет об акциях памяти по-
гибших в Великой Отечественной войне 
или, например, крестных ходах. «Школа 
выполняет важнейшую социальную зада-
чу, отвлекая детей от негативного влия-
ния улицы»,— говорится в разделе сайта 
об организации. 

возвыШенное чувСтво верно-
Сти В Петербурге существует несколь-
ко военно-патриотических организа- 
ций — как государственных, так и част-
ных. Например, военно-патриотический 
клуб «Ратоборец» при Спасо-Парголов-
ском храме. В 2019 году он присоединил-
ся к Юнармии — организации, объединя-
ющей, по собственным данным, 719 тыс. 
детей по всей России. «Основная цель 
клуба — формирование важнейших ду-
ховно-нравственных и социальных цен-
ностей, высокого патриотического со-
знания, возвышенного чувства верности 
к своему Отечеству, готовности к выпол-
нению гражданского долга, подготовка 
к прохождению службы в рядах Россий-
ской Армии»,— говорится на сайте «Ра-
тоборца». В частности, дети учатся про-
ходить полосу препятствий и стрелять.

Много объединений, где молодежь 
воспитывают в том же духе, и при пра-
вительстве города. Например, клуб «Ру-
беж», относящийся к существующему в 
форме СПб  ГБУ центру «Дзержинец», 
также ставит своей целью патриотиче-
ское воспитание. Оно складывается из 
«лекций, экскурсий, интерактивных уро-
ков, книжных выставок, встреч с выда-
ющимися людьми, показов фильмов на 
военно-патриотическую тематику». 

Дела Давно минувШих Дней 
Политизированными бывают рекон-
струкции. Нередко участие в подобных 
мероприятиях принимают как раз чле-
ны различных военно-патриотических 
клубов. Но дело в данном случае не в 
конкретных людях, которым просто ино-
гда нравится чувствовать себя воинами 
Красной армии, спасающими Родину 
от фашистских захватчиков. Дело, как 
водится, в деньгах. Масштабные рекон-
струкции требуют серьезных вложений 
и проходят по торжественным датам, в 
праздновании которых участвуют госу-
дарственные деятели. Именно они выде-
ляют деньги на подобные акции, в связи 
с чем на импровизированном поле Ку-
ликовской битвы иногда можно увидеть, 
например, палатку «Единой России» или 
людей в шарфах с ее логотипом.

Сами реконструкторы, говорят опро-
шенные BG эксперты, вряд ли имеют 
какую-то политическую силу. Скорее они 
ненамеренно могут служить декораци-
ей, а действо — площадкой для личного 
пиара амбициозных чиновников, желаю-
щих примерить на себя роль советского 
солдата или рыцаря. Тех же людей, что  
в публичном пространстве гордятся чу-
жими победами как своими.

воины аллаха Весьма логично, что 
власти нередко привлекают к незакон-
ным методам борьбы представителей 
воинственных народов. Пример в Петер-
бурге — муниципальные выборы 2014 и 
2019 годов. Здесь, в частности, в муници-
палитете «Екатерингофский» в ходе под-

счетов и пересчетов голосов на участках 
находились крепко скроенные молодые 
люди кавказской внешности, которые 
жаждали следить за движением бюлле-
теней. Их рвение было столь сильным, 
что попытки участия в процессе незави-
симых наблюдателей и даже некоторых 
членов УИК жестко подавлялось. Возни-
кали и конфликты с журналистами. 

Подобные персонажи не представля-
ются и не вступают в диалог. Чьи интере-
сы они защищают, догадаться нетрудно, 
однако прямых доказательств этому нет. 
По наблюдениям корреспондентов 

”
Ъ“, 

наиболее дружелюбно на участках они 
контактируют с конкретными кандидата-
ми и членами избиркомов, которые, по 
всей видимости, и отбирают их в частном 
порядке. Единственным отличительным 
знаком этих ребят является их этниче-
ская принадлежность. Принадлежность 
каким-то организациям или спортивным 
клубам в подобных ситуациях не про- 
сматривается. 

Правые Со вСех Сторон Неонацист-
ские группировки во втором десятилетии 
XXI века непубличны и не очень активны 
на улицах. Видные функционеры подоб-
ных «тусовок» ушли в политику — как в 
России, так и за рубежом. В  2015 году 
в Петербурге прошел Международный 
русский консервативный форум, а по 
сути — слет неонацистов со всего мира. 
В  нем приняли участие лидеры правых 
партий и движений из Европы и даже 
США. На входе, писала «Новая газета», 
задерживали антифашистов, которые 
пришли выразить несогласие с проведе-
нием этого мероприятия.

Примечательно, что люди, придержи-
вающиеся именно ультраправой, анти-
семитской или расистской идеологии, 
полностью поддерживают внешнюю по-
литику России. На том форуме, напри-
мер, они положительно оценивали аннек-
сию Крыма, выступили против санкций 
в отношении России, а представитель 
британской ультранационалистической 
«Лиги жизни» Джим Доусон заявил, что 
завидует россиянам, потому что во главе 
их страны стоит «настоящий мужчина» 
Владимир Путин. 

ряженые-заряженные Казаки 
всегда выступали на стороне власти, но 
особое внимание привлекли после про-
тестов 2016–2017 годов. Тогда некие 
люди, облаченные в соответствующие 
фольклорные наряды, избивали проте-
стующих на митингах нагайками. После 
такого происшествия в Москве на Пуш-
кинской площади, случившегося 5  мая 
2017 года, Центральное казачье войско 
заявило, что выражало свою граждан-
скую позицию, но в противоправных дей-
ствиях не участвовало. 

В  Петербурге в подобных истори-
ях — тоже в 2017 году — «засветился» 
«Православный союз казаков 

”
Ирбис“». 

Тогда эта организация заявила о готов-
ности разогнать митинг против передачи 
Исаакиевского собора РПЦ, однако не 
сделала этого. Активными действиями 
петербургские казаки в последнее время 
не отмечались. Они проводят собствен-
ные мероприятия: дни памяти павших в 
Первой мировой войне русских воинов, 
панихиды, активно участвуют в крестных 
ходах. Лишь события 2017 года хранят 
память о том, на защиту чьих интересов 
они встанут в нужную минуту. n

интереСы

46 ➔ Однако, по мнению исполнитель-
ного директора Альянса туристических 
агентств Натальи Осиповой, чтобы сгла-
дить сезонность, туроператорам необхо-
димо уже в сентябре предлагать поездки 
по РФ на Новый год. А 43% респонден-
тов в опросе «Туту.ру» признались, что 
будут отдыхать в России только из-за не-
возможности улететь за границу.

Сезон 2021 года будет зависеть от 
экономической ситуации в стране. «Сей-
час многие не могут позволить себе от-
дых. Если финансовое состояние улуч-
шится, а туры за границу будут по цене 
соотносимы с местными, то, безусловно, 
выбор будет в пользу зарубежной поезд-
ки»,— считает директор департамента 
по развитию гостиничного бизнеса Фе-
дерации рестораторов и отельеров Рос-
сии Олимпиада Знаменская.

В компании «Тинькофф Путешествия» 
BG сообщили, что доля билетов на 
международные рейсы занимает толь-
ко около 30% заказов сервиса. «Люди 
продолжат летать по России даже после 
открытия международных направлений, 
едва ли спрос быстро восстановится до 
соотношения 70 на 30»,— уверены там.

Поток путешественников из европей-
ской части страны на Алтай в 2020 году 
вырос, отмечают в администрации реги-
она, хотя обычно составляет только око-
ло 15% (в основном на Алтай приезжают 
жители Новосибирской, Омской, Том-
ской и Кемеровской областей). 

Динамика глубины бронирования сви-
детельствует и о повышенном интересе 
к отдыху на кавказских Минеральных Во-
дах, добавляют в Министерстве туризма 
и оздоровительных курортов Ставро-
польского края. Там уверены, что загруз-
ка санаториев в сентябре  — декабре 
2020 года превысит показатели соответ-
ствующего периода 2019 года. Сахалин 
готов принимать до 500  тыс. туристов 
ежегодно, сообщил губернатор Саха-
линской области Валерий Лимаренко на 
форуме Ostrova 2020.

Пока сложно оценить, как повлияли на 
внутренний туризм меры государствен-
ной поддержки в виде возврата части по-
траченной на отпуск суммы (программа 
кешбэка), считает вице-президент QBF 
Владимир Масленников. Хотя опрошен-
ные BG представители туриндустрии 
констатируют провал программы: из 
15  млрд рублей, выделенных прави-
тельством РФ на выплаты, к концу ав-
густа россияне получили лишь 100 млн. 
Оставшиеся средства могли бы быть 
переправлены на субсидирование авиа-
билетов, говорят источники BG. Напри-
мер, популяризации дальневосточных 
направлений может способствовать 
единый авиабилет для молодежи стои-
мостью до 12 тыс. рублей с дотационным 
тарифом: он может соединить Южно-
Сахалинск, Петропавловск-Камчатский, 
Хабаровск и Владивосток. 

В  «Туту.ру» замечают, что, несмотря 
на доступность авиабилетов в России, 
сформировался отложенный спрос на 
зарубежные поездки. «Например, ког-
да появились новости о том, что Черно-
гория готова принимать российских 
туристов, количество поисков сразу 
выросло почти в десять раз. Причем 
авиабилеты начинают покупать еще до 
получения официального подтвержде-
ния со стороны российских властей»,— 
характеризуют поведение покупателей в 
сервисе. n
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ПроеКт

ПроеКт

НОвый ЭлЕМЕНТ в БИзНЕС-КлАССЕ  
ПРОЕКТНОЕ фИНАНСИРОвАНИЕ, ТАК дОлГО ПУГАвшЕЕ зАСТРОйщИКОв, ПОСТЕПЕННО  
СТАНОвИТСя НОРМОй: УжЕ чЕТвЕРТь жИлья в САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ СТРОИТСя  
С ЕГО ИСПОльзОвАНИЕМ. К чИСлУ ПИОНЕРОв ПРИСОЕдИНИлАСь И ГРУППА КОМПАНИй 
«КРАСНАя СТРЕлА» — С жИлыМ КОМПлЕКСОМ У МОСКОвСКИх вОРОТ, НАзвАННыМ  
в чЕСТь вЕлИКОГО УчЕНОГО. ВЕРА КочЕТКоВА

Для застройщика это первый опыт рабо-
ты по схеме проектного финансирования, 
где продажи будут осуществляться с ис-
пользованием эскроу-счетов.

не таК СтраШен черт По данным 
ЦБ РФ, сумма кредитных линий, открытых 
банками для застройщиков в рамках про-
ектного финансирования строительства 
жилья, в России выросла с начала 2020 
года в два раза: на 1 сентября она состави-
ла 1,8 трлн рублей (1 января этот показа-
тель равнялся 922 млрд рублей). В Санкт-
Петербурге с использованием проектного 
финансирования строится почти 26% жи-
лья (2,9 млн кв. м из 11,3 млн) — таковы 
данные Единой информационной системы 
жилищного строительства «Наш.дом.рф» 
на 2 сентября. 

«Проектное финансирование — ди-
намичная отрасль, позволяющая деве-
лоперам браться за самые амбициозные 
проекты,— говорит вице-президент банка 
«Дом.РФ» Анна Авдокушина.— Санкт-
Петербург — один из самых перспектив-
ных рынков жилищного строительства в 
стране. Наш банк финансирует в городе 
уже 11 проектов».

Август, правда, продемонстрировал 
сокращение объемов жилищного строи-
тельства в Петербурге на 192  тыс. кв. м, 
тогда как в целом по России впервые с 
июня 2019 года наблюдается рост объ-
емов. Впрочем, прошлогодние рекорды 
эксперты объясняют как раз тем, что в 
преддверии перехода на проектное фи-
нансирование многие застройщики спе-
шили запустить максимальное число но-
вых проектов, чтобы строить их по старым 
правилам. 

noBLeSSe oBLiGe В сентябре 2020 года 
стало известно, что банк «Дом.РФ» на-
правит финансирование в объеме более 
6,3 млрд рублей на строительство жилого 
комплекса «Менделеев» на Московском 
проспекте, 114. Ранее ГК «Красная стре-
ла» выкупила участок под его строитель-
ство площадью 2,63 га у финансовой груп-
пы QBF.

Комплекс расположен недалеко от 
станции метро «Технологический инсти-
тут», где более десяти лет преподавал 
ученый Дмитрий Менделеев, а также руко-
водил Палатой мер и весов (ныне — НИИ 
метрологии имени Менделеева). Там сей-
час расположен музей-квартира Дмитрия 
Ивановича, установлены два памятника 
ему и огромная мозаика с изображением 
самого известного его «детища» — Пери-
одической таблицы химических элемен-
тов. К слову, похоронен ученый тоже неда-
леко от будущего ЖК — на Литераторских 
мостках.

Возможно, на выбор имени оказало влия-
ние и то, что он принимал активное участие, 
как сказали бы теперь, в развитии бизне-

са: Менделеев был членом первого все-
российского объединения предпринима- 
телей — комитета Общества для содей-
ствия русской промышленности и тор-
говли. «Какой я химик, я — политико-эко-
ном»,— говорил автор Периодической 
таблицы. «Богатство и капитал,— считал 
Менделеев,— равно труду, опыту, береж-
ливости, равно началу нравственному, а не 
чисто экономическому». Своей «третьей 
службой», помимо науки и педагогики, он 
называл службу «по мере сил и возможно-
сти на пользу роста русской промышленно-
сти» и был одним из самых востребованных 
экспертов для трех министров финансов — 
Бунге, Вышнеградского и Витте. 

в  Стиле меСта Проект жилого ком-
плекса бизнес-класса разработан архи-
тектурной студией Евгения Подгорного 
«Интерколумниум» и Специальным про-
ектно-конструкторским бюро еще в 2017 
году для прежнего владельца участка. 
Правда, тогда он был безымянным.

«Менделеев» будет интегрирован в кон-
текст окружающей застройки Московско-
го проспекта в стиле советского неоклас-
сицизма. Фасады жилого дома решены с 
использованием характерных элементов 
так называемой «сталинской архитекту-
ры»: рустованные стены высокого перво-
го этажа, акцентные межэтажные тяги с 
лаконичным орнаментом, карнизы, сдер-
жанное двухцветное решение отделки в 
бежевых и серых тонах.

Комплекс состоит из трех корпусов 
переменной этажности: пять, десять и 
одиннадцать этажей, не считая отапливае-

мого подземного паркинга. Первые этажи 
отведены под коммерческие помещения 
с витражным остеклением и отдельными 
входами. На верхних расположены видо-
вые квартиры, из окон которых можно лю-
боваться Московскими триумфальными 
воротами, Московским садом, Воскресен-
ским собором Новодевичьего монастыря 
и панорамой города.

Локация говорит сама за себя: в 300 м — 
станция метро «Московские ворота», в 
5 км — Исаакиевская площадь, а в 14 км — 
аэропорт Пулково. Детские сады и школы, 
поликлиники, магазины и рестораны — 
рядом. В радиусе 3 км расположены сразу 
15 крупных государственных вузов. Выезд 
на ЗСД по Благодатной улице — в 3  км, 
а на КАД по Московскому проспекту — 
в 9 км.

таблица «менДелеева» Жилой ком-
плекс позиционируется как семейный: на 
вооружение взят афоризм знаменитого 
химика: «Высшая цель политики яснее 
всего выражается в выработке условий 
для размножения людского». 

Две трети квартир — семейного форма-
та: двух-, трех- и четырехкомнатные пло-
щадью от 70 до 165 кв. м. Даже студии и 
«однушки» имеют увеличенную площадь 
— до  65,7 кв.  м. Проектом предусмотре-
ны европланировки с большими кухнями-
гостиными и классические планировки с 
увеличенной площадью кухни-столовой. 

«Кухня-гостиная или кухня-столовая — 
это сердце дома,— уверена директор по 
маркетингу ГК «Красная стрела» Марина 
Агеева.— Здесь есть место для семей-

ных праздников или вечеров с друзьями.  
И при этом хозяйка не теряет нить обще-
го разговора и не чувствует себя прислу-
гой, бегающей туда-сюда между кухней и 
гостиной. Это удобно и в повседневной 
жизни: мама готовит, а ребенок играет тут 
же, под присмотром и в контакте с ней». 
В полном соответствии семейному контек-
сту в одном из корпусов появится детский 
сад на 90 мест. А на закрытой охраняемой 
внутренней территории будут оборудова-
ны две детские и спортивная площадки. 

Общая площадь комплекса — 85  тыс. 
кв.  м, он рассчитан на 538  квартир. На 
каждом этаже будет расположено от од-
ной до шести квартир, в некоторые из них 
предусмотрен индивидуальный доступ на 
лифте. «Небольшое количество жителей, 
когда соседи знают друг друга, если не по 
имени, но хотя бы в лицо,— залог безопас-
ности»,— говорит госпожа Агеева.

Квартиры имеют характеристики биз-
нес-класса: высокие потолки — 3–3,3  м, 
отдельные гардеробные, кладовые, боль-
шие санузлы, хозблоки, остекленные лод-
жии, места для установки кондиционеров. 

цена воПроСа Окончание строитель-
ства запланировано на четвертый квартал 
2023 года. В ближайшее время «Красная 
стрела» планирует выйти на стройпло-
щадку и до конца текущего года открыть 
продажи квартир. Впрочем, теперь с этим 
можно не торопиться: партнерские отно-
шения с банком позволяют застройщику 
не зависеть от динамики продаж. А  по-
требителю — выбирать жилье на более 
высокой стадии строительной готовности, 
уменьшая риски получения недостроя. 
В  целом эксперты положительно оцени-
вают новый механизм финансирования 
строительства жилья. А  потенциальные 
покупатели готовятся к тому, что приоб-
рести подешевле уже вряд ли получится. 

«До введения эскроу-счетов покупате-
ли вкладывались в жилье на стадии кот-
лована и компенсировали риски ценой 
квадратного метра,— поясняет госпожа 
Агеева.— Сейчас же, когда деньги доль-
щиков до окончания строительства запер-
ты на эскроу-счетах и застройщик должен 
строить за счет банковских кредитов, ему 
нет смысла на ранних этапах строитель-
ства продавать сильно дешевле. Кроме 
того, в цену квадратного метра теперь 

”
зашиты“ проценты за пользование деве-

лопером банковским кредитом. Так что, 
например, ипотечные покупатели, доля 
которых растет и уже превышает две тре-
ти от всех продаж у большинства застрой-
щиков, платят банку дважды: те самые 
проценты за финансирование стройки, 
а также процент по ипотеке. А  чтобы по 
окончании строительства через два-три 
года деньги на эскроу-счетах не превра-
тились в пшик, конечно, учитывается и 
перспективная инфляция». n
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